
 

 

 

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 

13 de junio de 2022 



 

ÍNDICE

# Fecha Medio Titular Tipo

ASOCIADOS CES

1 12/06/2022 Diario de Sevilla, 21 El Puerto digitalizará la gestión de los atraques en las terminales y muelles Escrita

2 13/06/2022 Diario de Sevilla, 27 Objetivo: neutralidad de carbono Escrita

3 12/06/2022 Diario de Sevilla, 52 La valoración de la sanidad privada crece entre los españoles Escrita

4 12/06/2022 ABC Sevilla, 52-53 Una tormenta perfecta azota a los aeropuertos justo antes del verano Escrita

5 13/06/2022 ABC Sevilla, 58-59 La última versión de la PAC agrava la pérdida de ayudas en la provincia Escrita

6 13/06/2022 ABC Sevilla, 29 Abascal reta al PP: «Nos entendemos o aquí gobierna la izquierda» Escrita

7 13/06/2022 Diario de Sevilla, 8 Un grupo de trabajo para garantizar la convivencia entre vecinos y turistas Escrita

8 12/06/2022 Diario de Sevilla, 36 Andalucía: la semana decisiva Escrita

ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

9 13/06/2022 ABC Sevilla, 26-27 El PP se dispara y se coloca a dos escaños de la mayoría absoluta Escrita

10 13/06/2022 Diario de Sevilla, 22 Juanma Moreno logra una mayoría suficiente con gran trasvase de votos Escrita

11 13/06/2022 Diario de Sevilla, 2 Los andaluces sólo aprueban a Juanma Moreno Escrita

12 13/06/2022 Diario de Sevilla, 24 Juanma Moreno teme la playa y Espadas apela a la remontada Escrita

13 13/06/2022 ABC Sevilla, 9 La confianza, enemigo del PP Escrita

14 13/06/2022 ABC Sevilla, 27 Sevilla dejaría de ser roja por primera vez en la democracia Escrita

15 13/06/2022 Diario de Sevilla, 23 Un 19% de votantes socialistas prefiere a Moreno sobre Espadas Escrita

16 13/06/2022 ABC Sevilla, 28 Los barones socialistas salen al rescate de Espadas Escrita

17 12/06/2022 ABC Sevilla, 36-37 Sánchez mete en la campaña de Espadas al Consejo de Ministros Escrita

18 13/06/2022 Diario de Sevilla, 2 EL PESADO Escrita

19 13/06/2022 ABC Sevilla, 31 Cs llama a sus votantes de 2018: «Ninguno se ha arrepentido» Escrita

20 13/06/2022 Diario de Sevilla, 23 En Sevilla, por donde se presenta Juan Marín, Ciudadanos no obtendría escaños Escrita

21 13/06/2022 ABC Sevilla, 29 Abascal reta al PP: «Nos entendemos o aquí gobierna la izquierda» Escrita

22 13/06/2022 ABC Sevilla, 28 «Yo no minusvaloraría el tirón electoral que tiene Macarena Olona» Escrita

23 12/06/2022 ABC Sevilla, 36 Elías Bendodo Escrita

24 13/06/2022 ABC Sevilla, 5 El vértigo de ganar Escrita

25 13/06/2022 Diario de Sevilla, 24 CAMPAÑA APENAS MUEVE EL TABLERO LOS SONDEOS) Escrita

26 13/06/2022 ABC Sevilla, 4 OTRO TRAGO PARA EL SANCHISMO Escrita

27 13/06/2022 ABC Sevilla, 7 Debate a la desesperada Escrita

28 13/06/2022 ABC Sevilla, 54-55 El fondo de la SEPI dejará al menos 5.785 millones sin repartir Escrita

29 13/06/2022 ABC Sevilla, 30 Un resistente de manual Escrita



30 13/06/2022 ABC Sevilla, 20 La Junta soluciona uno de los puntos negros de los juzgados de Sevilla: nueva sede en Marchena Escrita

31 13/06/2022 ABC Sevilla, 63 Ante la escasez de arroz se podrá cultivar trigo en La Marisma Escrita

32 13/06/2022 ABC Sevilla, 38 La afición, las camisetas y las causas sociales Escrita

33 13/06/2022 ABC Sevilla, 5 Un ascensor para el aeropuerto Escrita

34 13/06/2022 ABC Sevilla, 2 Final de campaña con Abengoa en el horizonte Escrita

35 13/06/2022 ABC Sevilla, 2 El fondo para rescatar empresas de la SEPI dejará 5.785 millones sin repartir Escrita

36 13/06/2022 ABC Sevilla, 4 EL RESCATE NO LLEGA EN LA ESPAÑA DEL TRIUNFALISMO Escrita

37 12/06/2022 ABC Sevilla, 54-55 «Necesitamos que la SEPI diga si rescata a Abengoa antes del 19 de junio» Escrita

38 13/06/2022 Diario de Sevilla, 10 Sevilla necesita más Dior y menos borrachos Escrita

39 13/06/2022 Diario de Sevilla, 12 La Escuela de Hostelería de Sevilla, entre las cinco mejores de Europa Escrita

40 13/06/2022 Diario de Sevilla, 25 Canal Sur emite hoy el último debate con los aspirantes a presidir la Junta Escrita

41 12/06/2022 ABC Sevilla, 12-14 EL EJIDO: LA COVADONGA ANDALUZA DE VOX FORRADA EN PLÁSTICO Escrita

42 12/06/2022 ABC Sevilla, 22-23 «El golf puede ayudar a desestacionalizar el turismo de Sevilla» Escrita

43 13/06/2022 ABC Sevilla, 14-15 El Ayuntamiento minimiza el nuevo colapso de tráfico por el concierto del sábado en la Cartuja Escrita

44 12/06/2022 ABC Sevilla, 24 La tormenta perfecta: del Corpus a Alejandro Sanz Escrita

45 12/06/2022 ABC Sevilla, 26 La Torre de la Plata, un parking que tapa la vieja Isbiliya y otras siete maravillas Escrita

46 12/06/2022 Diario de Sevilla, 6-7 La turistificación de Triana divide a comerciantes y vecinos Escrita

47 12/06/2022 Diario de Sevilla, 32 La izquierda se moviliza cuando ve peligrar sus derechos Escrita

48 12/06/2022 Diario de Sevilla, 37 La caza se cuela en la campaña: en busca de unos 256.000 votos Escrita

49 12/06/2022 Diario de Sevilla, 25 La última promoción de un Bachillerato que cambiará en septiembre Escrita

50 12/06/2022 Diario de Sevilla, 2 Lo que haga falta Escrita

51 12/06/2022 Diario de Sevilla, 2 CONSTANTES VITALES Escrita

52 12/06/2022 Diario de Sevilla, 2 EXONERADO Escrita

MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

53 13/06/2022 ABC Sevilla, 56 Titulares frente a realidad Escrita

54 13/06/2022 Diario de Sevilla, 28-29 suelo Escrita



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 21

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/06/2022

 España

 5 420 EUR (5,701 USD)

 158,20 cm² (25,4%)

 1612 EUR (1695 USD) 

R. S.

La Autoridad Portuaria de Sevi-
lla (APS) digitalizará la gestión
de los atraques que se produ-
cen en sus ocho terminales,
cinco de las cuales están en ma-
nos de concesionarios y tres
son muelles públicos. En el
Puerto de Sevilla, en 2021, se
movieron 4,2 millones de tone-
ladas. Entre enero y abril, 1,2
millones de toneladas, según

las cifras facilitadas por el
Puerto.

Para poder acometer esta ac-
tuación, que está enmarcada
en el proyecto europeo Optimi-
zación de las condiciones de ac-
ceso al Puerto de Sevilla, que, a
su vez, está cofinanciado a tra-
vés del mecanismo europeo
CEF, Conectando Europa, la
Autoridad Portuaria de Sevilla
ha licitado un contrato con un
presupuesto base de 100.000

euros (sin el IVA incluido) y un
plazo de ejecución de un año
para que la empresa que resul-
te adjudicataria diseñe y desa-
rrolle una plataforma de servi-
cios digitales con la que “mo-
dernizar y optimizar” los atra-
ques en el Puerto, tal y como
explicó ayer el organismo a tra-
vés de un comunicado.

En el mismo se detalle que
los trabajos incluyen los servi-
cios para la gestión de las ope-
raciones de atraque, de las
ocupaciones de superficie con
las escalas de buques y la mer-
cancía y la coordinación de la
limpieza en los muelles, acla-
ran fuentes portuarias, que
apuntan, además, que este
proyecto está alineado con los
objetivos del Plan de Digitali-
zación impulsado por el Puer-
to y con el que se persigue “fa-
vorecer la competitividad y efi-
ciencia operativa de los proce-
sos de toma de decisiones”.

Por su parte, el pliego técnico
recoge igualmente el desarro-
llo de talleres en colaboración
con la comunidad portuaria de
Sevilla, la reingeniería de pro-
cesos y propuestas de mejora
así, como la “integración de to-
das las fuentes de datos que, en
la actualidad, utiliza el perso-
nal de la institución para ges-
tionar los atraques”.

El Puerto digitalizará la
gestión de los atraques en
las terminales y muelles
● La actuación está enmarcada en el
proyecto europeo ‘Optimización de las
condiciones de acceso al Puerto de Sevilla’

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Vista de la terminal ferroviaria de contenedores del Puerto de Sevilla.
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#PORELCLIMA

E
L mundo entero está sufriendo
las consecuencias del cambio cli-
mático. “Las emisiones siguen in-
crementándose y la temperatura
de la Tierra no cesa de aumentar -

la temperatura del planeta es ahora 1,1ºC
más elevada que a finales del siglo XIX-”, se-
gún apunta Naciones Unidas.

La gravedad de esta problemática requie-
re que, ahora más que nunca, tanto Gobier-
nos, organizaciones públicas y privadas, co-
mo la sociedad civil, actúen conjuntamente
en la puesta en marcha de soluciones con-
cretas que eviten la catástrofe medioam-
biental hacia la que nos dirigimos.

En lo que respecta al papel de la ciudada-
nía, un estudio de 2022 publicado por Too
Good To Go –la mayor plataforma de lucha
contra el desperdicio de alimentos– destaca
que el 42% de los españoles se propone ser
más sostenible en su día a día y consumir de
manera más responsable. Esto es una mues-
tra de que la sociedad española es cada vez
más consciente de la importancia de ayudar
e impulsar la sostenibilidad.

Alineados con la sociedad, es esencial que
las empresas tomen conciencia de la impor-
tancia de su papel con el fin de poner en mar-
cha estrategias con acciones concretas, que
garanticen la conservación del planeta, su
biodiversidad y sus ecosistemas, y que con-
tribuyan al objetivo común de reducir el im-
pacto de la actividad humana en el planeta.

LA IMPORTANCIA
DEL SECTOR HOSTELERO

El sector de hostelería, a través de pequeños
gestos, puede conseguir un efecto importante
enlaluchacontraelcambioclimático.

Las cifras están ahí. La hostelería es un sec-
tor imprescindible para nuestra economía.
España es un “país de bares” ya que cuenta
con más establecimientos hosteleros por
persona del mundo (uno por cada 147 habi-
tantes). Hay 315.000 establecimientos re-

partidos por todo el territorio español, lo
que significa que en prácticamente todos los
pueblos hay, al menos, uno. La hostelería re-
presenta un 6,4% del PIB nacional y emplea
directamente a 1,7 millones de personas.

Estas cifras y la capilaridad del sector
hostelero, hacen que puedan tener un pa-
pel muy importante dentro del reto de lu-
char contra el cambio climático. Este pa-
pel y su presencia geográfica no solo im-
pulsa a los establecimientos a actuar, si-
no que también les otorga la oportunidad
de servir de ejemplo para el resto de la so-
ciedad. De hecho, la sostenibilidad en la
hostelería es una tendencia que aumenta
su presencia este 2022. Además de asu-
mir el compromiso de actuar ante la si-
tuación de emergencia climática que vi-
vimos, plantea una actuación que, desde
el punto de vista económico, acabe te-
niendo un efecto positivo, aun tras una
situación complicada como la que ha vi-
vido en los últimos meses. Se trata de
aprovechar la reducción de emisiones de
CO2 como un elemento para conseguir
una recuperación verde que sea más efec-
tiva a medio y largo plazo.

No obstante, es importante señalar que, si
bien la descarbonización constituye una pa-
lanca para la recuperación y la salida de la
crisis que nuestra sociedad está viviendo, no
es algo a lo que el sector haya sido ajeno en
el pasado. Muchos establecimientos llevan
años adoptando acciones para reducir el im-
pacto que su actividad tiene en el entorno en
el que se desarrollan.

Con el fin de colaborar con ellos y ofrecer
ideas que contribuyan a su objetivo de redu-
cir la huella que generan en el medio am-
biente sus actividades, nació en 2017 Hos-
telería #PorElClima, una iniciativa de ECO-
DES y Coca-Cola y en la que Hostelería de
España figura como partner nacional. Esta
iniciativa forma parte de la Comunidad
#PorElClima.

¿QUÉESHOSTELERÍAPORELCLIMA?
Hostelería #PorElClima constituye una pla-
taforma virtual que reúne a una comunidad
de establecimientos hosteleros que deciden
comprometerse con la sociedad, con nuestro
entornoyconunfuturomejor.

Desde la puesta en marcha de esta inicia-
tiva en 2017, se han adherido más de 1.600
establecimientos que han implementado
más de 17.000 acciones por el clima. Ade-
más, para dar relevancia y visibilidad a las
‘buenas prácticas’ del sector, la web de Hos-
telería #PorElClima ha publicado más de
150 historias y siete casos de éxito.

Ayudar a reducir el impacto ambiental de
los restaurantes con consejos y herramien-
ta, impulsar al sector hostelero como ejem-
plo de un sector comprometido y visibilizar
las acciones climáticas de cada uno de los es-
tablecimientos adheridos son los tres objeti-
vos principales con los que esta iniciativa se
compromete frente a la sociedad y su entor-
no para conseguir un futuro mejor.

Para conseguir estos retos, Hostelería #Po-
rElClima ayuda a cada establecimiento a
identificar las acciones que ya tiene en mar-
cha o que podrían implementar para conver-
tirse en un establecimiento bajo en emisio-
nes de carbono. Estas acciones se basan en
seis pilares de actuación: la gestión de resi-
duos, la energía, el consumo responsable, la
movilidad, la huella de carbono y el agua.

Hostelería #PorElClima propone más de
50 acciones que se dividen en tres niveles se-
gún su dificultad e impacto y que pueden
realizar los establecimientos para mejorar
su relación con el entorno, y las mismas.

En 2021, con el objetivo de reforzar su pro-
pósito de ayudar al sector hostelero a redu-
cir su impacto ambiental, Hostelería #Po-
rElClima a través de una medición hecha por
ECODES permitió a 20 establecimientos cal-
cular su huella de carbono. A través de ella,
se calcularon tanto las emisiones directas
causadas por los negocios, como las indirec-

tas derivadas de fuentes de emisión que son
propiedad de otras entidades que no depen-
den del negocio, como puede ser el suminis-
tro eléctrico o el consumo de agua.

HOSTELERÍA #PORELCLIMA2022
Hostelería #PorElClima sigue dando pasos
para que más establecimientos se adhieran y
pongan en marcha acciones concretas que
permitan reducir su huella de carbono. En es-
te sentido, en 2022, se ha puesto como meta
buscar la implicación de la hostelería organi-
zada dada su importancia en el conjunto de
España, para lo cual se incluirá un apartado
específico dentro de la plataforma. En él se-
rá posible la creación de un perfil de empre-
sa, a través del cual se podrán de subir va-
rios establecimientos a la vez o que se com-
puten los establecimientos del grupo de
otra manera, con el objetivo de dar mayor
visibilidad al grupo empresarial, así como a
las acciones emprendidas por él.

Asimismo, está previsto continuar con la
medición de huella de carbono de los esta-
blecimientos hosteleros con la realización
de otras 20 nuevas mediciones. El objetivo
es monitorizar las emisiones de carbono de
estos establecimientos para poder ofrecer a
los usuarios un informe completo de sus lo-
cales. Además, Coca-Cola se compromete a
compensar las emisiones realizadas por ca-
da establecimiento, convirtiéndolos así en
neutros en carbono.

Del mismo modo, se va a incorporar a
la plataforma una herramienta denomi-
nada: Scope CO2, que permite el auto
cálculo de la huella de carbono, de mane-
ra que los hosteleros puedan conocer la
cantidad de toneladas de CO2 que emi-
ten y actuar en consecuencia.

En todo este proceso también tendrá un
papel importante el equipo comercial de Co-
ca-Cola Europacific Partners que asesorará
a los establecimientos para la consecución
de sus objetivos medioambientales.

Objetivo:neutralidaddecarbono
Coca-Cola y ECODES deciden contribuir a impulsar iniciativas para lograr

este fin de un sector clave como es la hostelería
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Silvia C. Carpallo MADRID

La Fundación IDIS ha presentado
una nueva edición de su ‘Encuesta
de la Sanidad Privada en España:
percepción del sistema sanitario’.
El dato más destacado de este in-
forme es el crecimiento de la valo-
ración de la Sanidad Privada entre
los españoles. Así, según las tres
últimas encuestas, su nota habría
variado de un 6,4 a un 6,7, hasta
alcanzar un 7,3 en este último año.
Además, destaca que este creci-
miento es más acuciado entre la

población que no tiene seguro pri-
vado, algo que, según la directora
general de la Fundación IDIS,
Marta Villanueva, supone la nor-
malización de la Sanidad privada
en el sistema.

Esta misma encuesta también
revela que la Sanidad Pública
vuelve a recuperar su prestigio con
una nota de un 7,1. Sin embargo,
la población ve necesarias diversas
mejoras, la más importante en ma-
teria de financiación. En concreto,
el 95,2 por ciento de los españoles
ve necesario, muy necesario o bas-
tante necesario que el Gobierno
incremente los recursos destina-
dos a salud y sanidad. Otros aspec-
tos que también precisan de mejo-
ra según esta encuesta son la equi-
dad del sistema, su interoperabili-
dad y la apuesta por la innovación.

En cuanto a la propia Sanidad
Privada, el estudio desglosa la sa-
tisfacción de los usuarios con se-
guro privado, destacando que el

83 por ciento está satisfecho o muy
satisfecho con la atención recibi-
da. Disgregando estos datos, el 79
por ciento está satisfecho con la
consecución de citas y el 81 por
ciento con las pruebas diagnósti-
cas. Sin embargo, estos porcenta-
jes descienden al 63 por ciento en
el caso de la atención en los Servi-
cios de Urgencia. La encuesta ha
sido desarrollada por SIGMA DOS
y ha contado con una muestra de
3.000 entrevistas realizadas tele-
fónicamente entre el 25 de abril y
el 18 de mayo de 2022.

Durante la presentación de la
encuesta ha participado como po-
nente el divulgador económico
Marc Vidal, para abordar la impor-
tancia de la adaptación a la inno-
vación. “Marzo de 2020 llego para
recordarnos que llevábamos 20
años en el siglo XXI haciendo la co-
sas como en el siglo XX”. De esta
forma, insistía en que ahora co-
menzamos a manejar conceptos
como estructura horizontal, tra-
bajo por proyectos o teletrabajo,
que en realidad aún están rpor de-
sarrollar. Es por ello que, para al-
canzar la Sanidad del futuro, es
necesario tener en cuenta que “en
esta década vamos a innovar de
forma exponencial más que en el
resto de nuestra historia”.

La valoración de la sanidad
privada crece entre los españoles

MG

Ángel de Benito, Marta Villanueva, Juan Abarca y FernandoMugarza son, respectivamente, secretario general, directora general, presidente y director de desarrollo corporativo de la Fundación IDIS.

● El 83%de los

usuarios de la

asistencia privada

muestran satisfacción

con sus servicios

◗ ASISTENCIA SANITARIA

Adaptación e interoperabilidad

Como aclaraba Juan Abarca,
presidente de la Fundación IDIS
al comienzo del acto de presen-
tación de esta encuesta, más
que pensar en cómo la Sanidad
va a adaptarse al futuro, la pre-
gunta sigue siendo “si somos ca-
paces de reconducir las cosas
para salir del deterioro perma-
nente”. En este sentido, Abarca
insistía en que “es inaceptable”
que en este país para operarse
pase más de un año, que la ob-
solescencia tecnológica se ten-
ga que financiar con fondos para
la pandemia o que “solo se fi-
nancie el 50 por ciento de la in-
novación y con límites de indica-
ción”. Algo que según Abarca no
es culpa solo de este Gobierno,
sino que es un problema que se
lleva arrastrando ya más de 30

años. Otra de las dimensiones
analizada en esta encuesta es la
interoperabilidad. Al ser pregun-
tados por la necesidad de que
exista comunicación e intercam-
bio de datos entre los profesio-
nales sanitarios del hospital y
del ambulatorio y centro de sa-
lud, la respuesta es contunden-
te: el 95,5% lo considera entre
necesario y muy necesario. “Es-
te dato es muy representativo -
asegura Marta Villanueva- ya
que refrenda la necesidad que
venimos detectando de hacer
efectivo un sistema interopera-
ble para mejorar las condiciones
de acceso de los pacientes a su
historia clínica, evitar duplicida-
des e ineficiencias y ofrecer una
mejor asistencia y mayor seguri-
dad al paciente”.
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GUILLERMO GINÉS 

MADRID 

T
ras dos años bajo mínimos, con 
una actividad prácticamente 
nula y sobreviviendo gracias a 
las ayudas públicas, el sector 

aéreo puede morir de éxito este verano. 
Porque la demanda de vuelos está su-
perando con creces la oferta actual de 
personal y las colas, aglomeraciones y 
colapsos han vuelto a los aeropuertos 
de toda Europa. Un desbarajuste que 
amenaza con recrudecerse con la inmi-
nente llegada del verano.  

Las cancelaciones se suceden con el 
paso de los días. EasyJet, Lufthansa, 
KLM, British Airways... son algunas de 
las aerolíneas que han tenido que su-
primir cientos de vuelos recientemen-
te para aliviar la presión de pasajeros. 
En otros casos se ha optado por man-
tener los trayectos, lo que ha provoca-
do grandes aglomeraciones en algunos 
de los ‘hub’ (centros de conexiones) más 

relevantes del Viejo Continente.  
Lo cierto es que la recuperación de 

la demanda está superando las expec-
tativas. Según las cifras publicadas el 
pasado jueves por la patronal interna-
cional IATA, el tráfico internacional de 
las compañías europeas aumentó un 
480% en comparación con el mismo mes 
de 2021. De igual forma, la capacidad 
aumentó un 233,5% y la ocupación su-
bió 33,7 puntos porcentuales, hasta el 
79,4%. Y lo que es más relevante, por pri-
mera vez el tráfico internacional den-
tro de Europa superó los niveles precri-
sis en términos desestacionalizados, 
con un aumento del 5,2%.  

Este tirón del tráfico se está notan-
do en los aeropuertos, con Reino Uni-
do convertido en el foco del conflicto. 
Fuentes del sector aéreo explican que, 
a diferencia de España, «allí no hubo 
ERTE durante la pandemia, por lo que 
las aerolíneas optaron directamente por 
despedir a sus trabajadores. Unos em-
pleados que está siendo muy difícil re-

cuperar ahora». En parte, estas dificul-
tades están relacionadas con el cambio 
de vida de miles de trabajadores. Pero 
a ello se le suma otra razón: el Brexit.  

«Muchas aerolíneas británicas tira-
ban de trabajadores europeos que aho-
ra tienen que pedir distintos permisos 
para operar allí. Hay una gran carencia 
de personal y las trabas burocráticas es-
tán retrasando la incorporación de cien-
tos de trabajadores», explican estas mis-
mas fuentes.  

El consejero delegado de IAG, Luis 
Gallego, ya advirtió de estos problemas 
hace más de un mes, durante la presen-
tación de resultados del grupo. Enton-
ces el directivo explicaba que el proce-
so de contratación para personal de ca-
bina en Reino Unido se puede extender 
hasta tres meses, en parte por la obli-
gación de estos trabajadores de demos-
trar su experiencia previa en el sector. 
Como respuesta, el grupo hispano-bri-
tánico ha echado mano de tripulantes 
de cabina españoles para reforzar la 
plantilla de British Airways. Algunos 
de ellos incluso con base en Madrid.  

El asunto ha llegado incluso al terre-
no político, ya que el secretario de Trans-
porte británico, Grant Shapps, ha acu-

sado a las aerolíneas de generar ellas 
mismas este problema debido a los ma-
sivos despidos acometidos durante los 
meses más duros de la pandemia.  

Pero la congestión del sector no se li-
mita a Reino Unido. En el aeropuerto 
de Schiphol, en Ámsterdam, también 
se están viviendo colapsos y aglomera-
ciones por la falta de personal, especial-
mente en el área de seguridad y en los 
servicios en tierra del propio aeropuer-
to. Tanto es así que, según aseguran 
fuentes del sector, los gestores de la in-
fraestructura han llegado a pedir fre-
nar la recuperación de la actividad por-
que no había garantías de que se pudie-
ran ofrecer los servicios habituales con 
normalidad.  

¿Y España? En los aeropuertos na-
cionales no se han vivido por ahora 
grandes cancelaciones. Los problemas, 
según denuncian las aerolíneas, se cen-
tran en la escasez de efectivos en los 
controles de seguridad de pasaporte, 
un obstáculo que en principio se ten-
dría que salvar con el refuerzo de 500 
efectivos en los doce grandes aeropuer-
tos anunciado por el Ministerio del In-
terior esta misma semana. Según Ibe-
ria, la falta de policías provocó que 
15.000 pasajeros del grupo perdieran 
su vuelo de conexión entre marzo y 
mayo, unas cifras que tanto el Minis-
terio del Interior como el de Transpor-
tes han desmentido con rotundidad.  

Como fuere, desde la patronal del 
sector, ALA, destacan que aquí «se han 

Una tormenta perfecta azota a los 
aeropuertos justo antes del verano  
∑ Cientos de vuelos se cancelan en  

el Viejo Continente por la falta de 
personal y los conflictos laborales    

∑ El tráfico internacional dentro de  
la Unión Europea superó en abril  
los niveles precrisis por primera vez

COLAPSOS EN TODA EUROPA POR EL DESPEGUE DEL TRÁFICO 

Los sindicatos reclaman  
un refuerzo del personal en 
los aeródromos españoles 
para evitar aglomeraciones 
las próximas semanas 
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hecho los deberes» y ha habido una 

planificación mayor para evitar pro-

blemas de aglomeraciones en los prin-

cipales aeropuertos del país. Una vi-

sión que, sin embargo, no es compar-

tida por determinados sindicatos, que 

aseguran que Aena cuenta ahora con 

muchos menos efectivos que antes de 

la pandemia y el problema irá a mayo-

res durante las próximas semanas.  

«La oferta de servicios aeroportua-

rios es escasa, sobre todo en servicios 

de asistencia en tierra. Y en seguridad, 

donde antes había 25 túneles de rayos 

X ahora solo hay 3. Algunas concesio-

nes que no están funcionando al mis-

mo ritmo», explican desde el sindica-

to Sitcpla.  

La delicada situación actual se po-

dría agravar además por la inestabili-

dad laboral que impera dentro del sec-

tor. Sobre todo, para colectivos como 

los tripulantes de cabina y los traba-

jadores de los servicios de asistencia 

en tierra. Esta misma semana se han 

producido una serie de movilizacio-

nes en el aeropuerto de París Charles 

de Gaulle por parte de los trabajado-
res del aeródromo que han obligado a 

cancelar el 25% de los vuelos. Y distin-

tos sindicatos empiezan ya a planifi-

car nuevas protestas para los próxi-

mos meses.  

La más avanzada es la huelga euro-

pea que preparan los tripulantes de 

cabina de Ryanair. Tal y como publicó 

este periódico, los sindicatos trabajan 

ya con un calendario de movilizacio-

nes que tendría marcado en rojo las 

últimas fechas de julio como jornadas 

elegidas para realizar paros en varios 

países. En España, el conflicto se ha 

enquistado después de que la empre-

sa diera plantón a las organizaciones 

de trabajadores en la reunión planifi-

cada para el pasado jueves. A España 

se sumarían, en principio, países como 

Italia, Bélgica, Portugal, e incluso Ale-

mania. 

Colas en los puntos de acceso a las 

puertas de embarque en Barajas  // EFE
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

E
ste miércoles, 15 de junio, ter-

mina el plazo de presentación 

de propuestas al Plan Estraté-

gico de la nueva PAC. El cam-

po andaluz, por tanto, entra en tiempo 

de descuento para intentar que el Mi-

nisterio de Agricultura dé marcha atrás 

y cambie el rumbo de la nueva reforma 

agraria, que entrará en vigor en 2023 y 

que, tal y como está planteada, supon-

drá un enorme varapalo económico 

para Andalucía, que perderá unos 500 

millones de euros.  

Por ello, tanto Asaja Andalucía como 

Cooperativas Agro-alimentarias de An-

dalucía han vuelto a pedir al ministro 

del área, Luis Planas, que reconsidere 

la configuración de las regiones pro-

ductivas y de los ecoesquemas, las dos 

medidas más importantes del Plan Es-

tratégico nacional de la PAC y las que 

más perjudican a la agricultura anda-

luza.  
La demanda no es nueva, pues las 

organizaciones agrarias representati-

vas del campo en conjunto la han veni-

do repitiendo en los últimos dos años, 

motivando hasta cinco manifestacio-

nes de agricultores y ganaderos.  

No obstante, los documentos de tra-

bajo del último mes, a los que Asaja y 

Cooperativas Agro-alimentarias han 

tenido acceso, no solo no recogen nin-

guna de las demandas de Andalucía, 

sino que «incluye una serie de cambios 

que vienen a agravar, aún más, la situa-

ción que se encontrarán los agriculto-

res y ganaderos a partir de 2023», la-

menta el coordinador de los servicios 

técnicos de Asaja Sevilla, Antonio Caro. 

Es el caso de la provincia de Sevilla, 

que lejos de mejorar su situación,  se 

empobrecerá mucho más, y eso que la 

situación de partida ya era dantesca, 

pues según el análisis realizado por Asa-

ja Sevilla, «el 60% de agricultores y ga-

naderos sevillanos perderán fondos». 

Así, se estiman unas pérdidas econó-

micas en el periodo de 2023 a 2027 en 

la provincia de 260 millones de euros 

(52 millones de euros anuales). 

Regionalización 
Las pérdidas para cada agricultor o ga-

nadero varían en función de la región 

productiva, del cultivo, o de la tipolo-

gía del suelo, aunque en líneas genera-

les, «en 2023 todas las explotaciones 

sufren pérdidas, que varían entre un 7 

y un 38% respecto a lo que vienen reci-

biendo de la PAC actualmente». 

El Ministerio mantiene en el Plan Es-

tratégico no sólo la reducción del nú-

mero de regiones productivas (que pa-

san de 50 a 20), sino también una con-

figuración de las mismas muy lesiva 

para Andalucía y especialmente para 

Sevilla. 

Un ejemplo claro es la actual región 

9.1, que engloba a las tierras de cultivo 

de secano de la Campiña y de la Vega 

de Sevilla. Al reducirse de 50 a 20 el nú-

mero de las regiones productivas, el Mi-

nisterio lo que ha hecho es agrupar re-

giones, uniendo la región 6, la 7 y la 8 

con la 9, a la que pertenece la Campiña 

y la Vega sevillanas. El problema es que 

el valor medio de estas tres regiones 

(6,7 y 8) es inferior. Así, «el importe de 

la región 6 es de 127 euros, en la región 

7 es de 138 euros, y en la región 8 es de 

148 euros, mientras que en la región 9 

está en 173 euros». «Al unirlas sale una 

media de 146,5 euros, por lo que gana 

fondos la región 6 y pierde especial-

mente la región 9, es decir, la Campiña 

∑ Los cambios incluidos en el último mes 
empeoran la situación de los productores 
de la Sierra Norte, así como de las fincas 
en régimen de comunidades de bienes 

∑ El miércoles se cierra el plazo para 
presentar propuestas e intentar cambiar 
una reforma lesiva para Andalucía

La última versión 
de la PAC agrava la 
pérdida de ayudas 
en la provincia

DISEÑO DEL PLAN ESTRATÉGICO

Los ganaderos de la Sierra Norte cobrarán menos       // ABC

El Real Decreto 428/2022, publica-
do el 8 de junio, establece las bases 
reguladoras para la concesión 
directa de una ayuda excepcional a 
citricultores y ganaderos con la 
finalidad de compensar las 
dificultades económicas derivadas 
del conflicto bélico en Ucrania. 
Según el Real Decreto, los citricul-
tores y ganaderos que hayan 
tramitado en 2022 la Solicitud 
Única de la Política Agraria 
Común (PAC) no deben realizar 
ningún trámite para acceder a las 
ayudas. En cambio, aquellos otros 
que no hayan realizado la PAC y 
estén inscritos en el Registro 
General de la Producción Agrícola 
(a 31 de mayo de 2022) tendrán que 
firmar una declaración responsa-
ble medioambiental en el plazo de 

10 días hábiles (hasta el 23 de 
junio). 

El presupuesto de las ayudas es 
de 193,47 millones de euros, 
aunque un tercio de esa cuantía 
(64,5 millones de euros) sale del 
propio bolsillo de los agricultores 
y ganaderos, que son los que 
nutren la reserva de crisis. En 
cuanto a los beneficiarios, se trata 
de los sectores de vacuno de carne 
(vaca nodriza y ternero), ovino y 
caprino de carne, avicultura de 
carne y cunicultura, además del 
sector citrícola.  

Las ayudas, que tendrán un tope 
máximo, se han distribuido 
territorialmente, ya que serán las 
comunidades autónomas las que 
efectúen el pago de las mismas 
antes del 30 de septiembre. En 

concreto, Andalucía ha percibido 
27,29 millones de euros, el 14% del 
presupuesto. En este sentido, 
Asaja Andalucía critica «la escasez 
del presupuesto otorgado, dado el 
peso agrario de la comunidad», así 
como que «el ovino de cebo se haya 
quedado fuera de las ayudas». 
Igualmente, se ha alertado de que 
la modulación aplicada en las 
ayudas a los cítricos tendrá un 
enorme impacto en Andalucía.  

Y es que las ayudas contemplan 
un pago de 300 euros hasta las 
primeras 5 hectáreas.  De la 
número 5 a la 10 se cobrará 250 
euros y a partir de la10 y hasta la 
número 30 se cobrará 190 euros. 
«En Andalucía las explotaciones 
son de mayor dimensión que en la 
Comunidad Valenciana, donde las 
explotaciones son mucho más 
pequeñas, por lo que las naranjas 
valencianas cobrarán mucho más 
que las andaluzas».

Citricultores y ganaderos sin PAC: sólo 10 
días para optar a las ayudas por la guerra
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y la Vega de Sevilla», critica Antonio 

Caro. 

El 71% de la región 9 pertenece a An-

dalucía, mientras que sólo cuenta con 

un 31% de tierras en la región 6, un 8% 

en la región 7 y un 0,5% en la región 8. 

«Esto significa que hay un claro tras-

vase de fondos desde la región con ma-

yor superficie andaluza (pues de las 

614.000 hectáreas que tiene la región 

9, 435.000 hectáreas pertenecen a An-

dalucía) al resto de regiones donde pre-

dominan tierras de otras comunidades 

autónomas», explica Caro. 

El técnico de Asaja Sevilla critica el 

criterio seguido para agrupar las regio-

nes en el Plan Estratégico, ya que «a las 

tierras de secano de la Campiña y la 

Vega la meten con zonas de cultivo de 

Sierra Morena y con tierras de menor 
capacidad productiva de otras comu-

nidades como Aragón, Cataluña o Cas-

Bajada de precios en el 
mercado oleícola  

 
Los precios en las distintas 
calidades ceden. El aceite 
lampante baja a 3.150 €/tn. 
El aceite virgen cede y 

cotiza en torno a 3.275 €/tn y la 
calidad virgen extra se paga a partir 
de 3.400 €/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Baja el precio del trigo 
duro y del trigo blando   

El trigo blando del grupo 3 
baja a 405 €/tn y  el trigo 
duro (grupo 1) baja a 518 

€/tn. El maíz y el girasol (linoleico y 
alto oleico) aparecen sin precio ante 
la falta de operaciones. Fuente: 
Lonja de Cereales de Sevilla.   

Crece la demanda de 
aceitunas clasificadas 

Ha aumentado la demanda 
de aceitunas clasificadas 
por parte de los envasado-
res, una vez que han ido 
agotando sus existencias, 

cotizando a unos precios iguales o 
superiores a los del año pasado, 
dependiendo del tamaño. Los 
calibres superiores sí cotizan por 
encima de la campaña precedente. 
Fuente: Asaja. 

Cebo y cebo campo 
continúan subiendo 

El lechón cruzado baja 
mínimamente  y cotiza 
esta semana a 1,42 €/libra. 
La categoría de cebo 

experimenta una subida y cotiza a 
27,40 €/@ y el cebo campo también 
sube y se coloca a 30,50 €/@. El 
lechón blanco, por su parte, repite 
y permanece cotizando a 48,50 
€/Unidad. Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

Las organizaciones 
agrarias insisten en que las 
demandas de Andalucía se 
atiendan en esta fase de 
elaboración del Plan 
Estratégico de la PAC 

El Ministerio quiere tener 
enviado a Bruselas la 
segunda versión del Plan 
Estratégico a finales de 
junio, para su aprobación 
en el mes de septiembre

tilla León y Castilla-La Mancha». A este 

respecto añade que «lo más lógico es 

que la agrupación se hubiera hecho con 

la Campiña de Córdoba y de Cádiz, que 

son colindantes con la Campiña de Se-

villa». Por tanto, «ningún agricultor 

puede entender qué criterio agronómi-
co ha seguido el Ministerio», por lo que 

«sólo nos queda pensar que haya sido 

un criterio político para trasvasar fon-

dos de una comunidad a otra», recalca 

Antonio Caro. 

La última sorpresa ha llegado con la 

comarca de la Sierra Norte, ya que «en 

el mes de mayo estaba incorporada a la 

nueva región 2 de pastos, que tiene un 

importe de 80 euros». Pero, «no sabe-

mos por qué, en el actual esquema se 

ha colocado en la región 1, que tiene un 

importe menor, en concreto, 60 euros».  

«Y sin que el Ministerio haya dado ex-

plicación alguna a esta pérdida que su-

frirán los productores sevillanos», cri-

tica el directivo de la patronal agraria. 

Ecoesquemas 
En los ecoesquemas es donde está el 

mayor escollo, pues es por dónde más 

dinero pierde la provincia. Y es que, en 

comparación con el actual pago verde, 

al acogerse a la práctica voluntaria de 

los ecoesquemas, los agricultores y ga-

naderos cobrarán mucho menos. Así, 

por ejemplo, en la comarca de la Cam-

piña, en cultivos de secano como el tri-

go, si con el pago verde actual cobran 

alrededor de 89,03 euros por hectárea, 

con el ecoesquema recibirían 52,35 eu-

ros/hectárea. Es decir, un 41% menos. 

En el caso de cultivos de regadío (maíz 

o algodón, entre otros), pasarían a co-

brar 157 euros en lugar de los 262 euros 

actuales, es decir, un 40% menos.  Y en 
el caso de cultivos permanentes como 

la arboleda, dejarían de cobrar 102 eu-

ros y recibirían 72 euros, un 30% menos. 

En la comarca de Marismas, los cul-

tivos de regadío (como el arroz) pasa-

rían de cobrar 262 euros actuales a 157 

euros con los ecoesquemas, un 40% me-

nos. Y los cultivos permanentes sufri-

rían una merma del 30%, al pasar a co-

brar 72 euros en lugar de los 102 euros 

por hectárea actuales. 

En la comarca de Estepa, el cultivo 

más significativo es el olivar con una 

pendiente menor al 5%. Estos agricul-

tores también perderían ayudas, al pa-

sar de cobrar en el pago verde una me-

dia de 160 euros por hectárea a 57 eu-

ros con los ecoesquemas, un 64% 

menos. 

La situación es peor aún, ya que los 

pagos están sometidos a una degresi-

vidad, por lo que una explotación oli-

varera tipo con 50 hectáreas, hasta la 

hectárea número 15 cobraría 57 euros 

(un 64% menos respecto al pago verde) 

y de la hectárea 16 hasta la número 50 

cobraría 40,11 (un 75% menos). 

Agricultor activo 
Los últimos documentos analizados 

también incluyen algunas modificacio-

nes en lo que respecta a la declaración 

de agricultor activo. Este cambio afec-

ta a las comunidades de bienes, las so-

ciedades civiles o las herencias yacen-

tes, siendo éstas las figuras asociativas 

más usadas en el campo andaluz.  

Así, si hasta ahora bastaba con acre-

ditar los ingresos agrarios presentan-

do el modelo 184, característico de es-

tas entidades, «ahora se pedirá el IRPF 

de cada uno de los socios o comuneros, 

cuando puede ocurrir que uno de los 

socios tenga ingresos adicionales que 

haga incumplir la ratio de 25% de in-

gresos agrarios sobre los ingresos to-

tales a la sociedad».  

Además, «es algo que no se exige en 

las sociedades mercantiles», denuncia 

Antonio Caro. «No vemos lógico esta 

discriminación, pues la sociedad de bie-

nes es una entidad más, formada sobre 

todo por pequeñas y medianas explo-

taciones que asumen esta figura jurí-

dica para salvaguardar una explotación 

familiar, generalmente».  

«Estos nuevos requisitos pueden su-

poner que una comunidad de bienes no 

cumpla con la definición de agricultor 

activo y se quede sin ayudas de la PAC, 

o en el mejor de los casos, que se vea 

obligada a ir a otras figuras de tipo mer-

cantil (como una sociedad limitada) 

que le perjudicarán más fiscalmente», 
alerta el coordinador de los servicios 

técnicos de Asaja Sevilla.
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Segundo asalto en el 
debate de Canal Sur 

Los candidatos afrontan esta 
noche, a las 21.30 horas, en la 
Radio Televisión de Andalucía 
(RTVA) el segundo y último de 
los debates a seis que de cara a 
dichos comicios se han organiza-
do en la campaña electoral 
andaluza. De nuevo, Juanma 
Moreno será la diana de los 
ataques y éste intentará no 
cometer errores ni responder a 
ninguna provocación. 

El candidato socialista 
se reúne con la CEA 
Aunque habitualmente los 
candidatos dedican la jornada a 
preparar el debate, no será así en 
el caso del candidato socialista a 
la Presidencia de la Junta de 
Andalucía, Juan Espadas. A las 
9.45 horas, se reúne en Sevilla con 
el presidente de la CEA, Javier 
González de Lara, para participar 
en una mesa de trabajo de 
empresarios andaluces.  

Bal toma el pulso al 
turismo en Málaga 

El vicesecretario general de 
Ciudadanos, Edmundo Bal, 
mantiene otro encuentro con 
empresarios turísticos en 
Málaga, acompañado del eurodi-
putado José Ramón Bauzá, el 
diputado Guillermo Díaz y la 
cabeza de lista, Nuria Rodríguez.

APUNTES DE CAMPAÑA

J.J. MADUEÑO 
MARBELLA 

Vox quiere ser parte del Gobierno an-

daluz. Así se lo hizo saber anoche a Juan-

ma Moreno, candidato del PP a la re-

elección y favorito en las encuestas. El 

presidente de la formación, Santiago 

Abascal, reclamó en Marbella a los po-
pulares que no hagan como que no exis-

ten, que los obvie, porque no van a po-

der gobernar en solitario en Andalucía. 

«La democracia es la democracia», pro-

clamó Abascal en el mitin de campaña 

en la ciudad malagueña en el Parque 

de la Constitución. Las 600 personas 

que acudieron al acto público jalearon 

a sus líderes con euforia y bendijeron 

el compromiso de no dejar gobernar 

solo al PP si no saca mayoría absoluta. 

«O nos entendemos o gobierna la iz-

quierda», remarcó el dirigente de Vox.  

En su intervención cargó contra Juan-

ma Moreno. Se ha comportado «como 

un niño mimado» cuando dijo que ha-

bría una repetición electoral si no obte-

nía una mayoría suficiente para gober-

nar, le afeó. «Es un gesto de desprecio a 

800.000 votantes de Vox en Andalucía», 

aseveró Abascal, quien reprocha al PP 

la imposición de líneas rojas. «Van a te-

ner un problema por no aceptar la rea-

lidad. Somos ambiciosos. No hemos tra-

ído a cualquier candidato, sino a Maca-

rena Olona, que es la mejor», le retó el 

presidente nacional de la formación.  

Con la bendición de  un auditorio 

entregado, Santiago Abascal procla-

mó un «no a la abstención». «No va-

mos a traicionar vuestra confianza ni 

regalar los votos. Van a tener que res-

petar a Vox. Que no digan que no he-

mos hablado con claridad», insistió. 

Macarena Olona, candidata a la Pre-

sidencia de la Junta, habló de igual-

dad, género o inmigración ilegal. «Esas 

políticas impulsadas desde Madrid, 

pero que se ha tragado el PP y Cs, no 

hablan en nuestro nombre», declaró, 

cargando contra Irene Montero, que 

«le dice a la mujer que su aspiración 

tiene que ser volver a casa sola y bo-

rracha». Macarena Olona, que estuvo 

arropada por la italiana Giorgia Melo-

ni, presidenta de Hermanos de Italia, 

enarboló «la bandera de la familia». 

«Sin familias fuertes no hay socieda-

des fuertes. Pondremos la familia en 

el centro de todas las políticas públi-

cas para que nuestros hijos crezcan en 

Andalucía con el acento de su abuela 

y sus bisabuelos», proclamó. Puso en 

pie al público al pronunciar la frase, 

convertida ya en mantra, de que «la 

violencia no tiene género».  

Abascal reta al PP: «Nos entendemos 
o aquí gobierna la izquierda»

∑ Olona enarbola la 
«bandera de la 
familia», arropada por 
la fundadora de 
Hermanos de Italia

Macarena Olona, anoche, en un mitin en Marbella  // EFE

«No vamos a traicionar la 
confianza de los votantes 
de Vox», proclamó el líder 
nacional durante el acto
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R. S.

Un grupo de trabajo sobre gober-
nanza turística. Es el nuevo paso
anunciado ayer por el Ayunta-
miento de Sevilla en materia de tu-
rismo, e impulsado por la Delega-
ción de Economía, Comercio y Tu-
rismo, que se encargará de abordar
las posibles incidencias de la acti-
vidad turística en las zonas con
mayor afluencia de visitantes y
planteará soluciones concretas pa-
ra garantizar la convivencia con los
residentes. Estará conformado por
distintas áreas municipales, la Aso-
ciación de Vecinos de Santa Cruz y
asociaciones de guías turísticos.

“Estamos en plena recuperación
del turismo tras la pandemia de la
Covid-19 y, en el camino que to-
dos queremos hacia la sostenibili-
dad, trabajaremos juntos para de-
tectar los problemas y resolver-
los”, trasladó el delegado del ra-
mo, Francisco Páez, durante la re-
unión entre todos los colectivos
implicados.

Por parte del Ayuntamiento, en
este grupo de trabajo se encuen-
tran las áreas de Turismo, a través
de la Sevilla City Office, adscrita a
la sociedad municipal Congresos y
Turismo de Sevilla, Comercio; Eco-
nomía; Policía Turística, Movilidad
y Cecop –estas tres últimas áreas
por parte de Gobernación–; Lipa-
sam; Gerencia de Urbanismo y Me-
dio Ambiente, y la Dirección del
Distrito Casco Antiguo.

Con esta amplia representación,
aseguran fuentes del Ayuntamien-
to, se pretende afrontar los proble-
mas desde un punto de vista “mul-
tidisciplinar” dentro del ámbito de
las competencias municipales, si
bien la intención es coordinarse
con la Delegación Territorial de
Turismo de la Junta de Andalucía
en Sevilla, sobre todo con la Policía
Turística, al objeto de incidir en de-
terminadas actividades cuya regu-
lación precisamente corresponde
a la Administración autonómica.

En este primer encuentro se pu-
so el énfasis en analizar la movili-

dad en las zonas peatonales, espe-
cialmente en todo el barrio de
Santa Cruz, para que las empresas
de alquiler de segway, bicicletas y
patinetes, así como los grupos tu-
rísticos formados en torno a estos
medios de transporte, cumplan la
ordenanza municipal de circula-
ción.

El segundo aspecto considerado
como prioritario es el cumplimien-
to también de la ordenanza contra
el ruido, tanto por los guías como
por el conjunto de las actividades
turísticas. En tercer lugar, el con-
trol de los grupos turísticos que ex-
ceden el número de personas má-
ximo establecido por la regulación
autonómica.En cuarto lugar, se ha

planteado realizar una campaña
informativa sobre las ordenanzas
que deben cumplir por las empre-
sas de servicios turísticos.Y, por úl-
timo, instar a los establecimientos
de hospedaje y titulares de vivien-
das con fines turísticos a informar
a sus clientes sobre las normativas
municipales para garantizar la
convivencia y a cumplirlas ellos
mismos, especialmente la que ata-
ñe a la recogida de residuos.

Este grupo de trabajo, a su vez,
surge del Consejo Local de Turis-
mo, constituido a finales de sep-
tiembre pasado como órgano de
cooperación con el resto de admi-
nistraciones, grupos políticos mu-
nicipales, empresarios, sindicatos,

vecinos, hermandades, universi-
dades y otras entidades institucio-
nales y la propia sociedad civil pa-
ra mejorar la gobernanza, abor-
dar la recuperación de la activi-
dad desde el punto de vista de la
sostenibilidad, propiciar la convi-
vencia entre los residentes y viaje-
ros y potenciar la colaboración
público privada para que la eco-
nomía y el empleo generados por
el turismo reviertan sobre el con-
junto de la sociedad.

Francisco Páez agradeció ayer a
los integrantes del grupo de traba-
jo, especialmente a los represen-
tantes vecinales, su predisposición
a colaborar y aportar soluciones
entre todos.

Un grupo de trabajo
para garantizar la
convivencia entre
vecinos y turistas
● Lamovilidad en zonas peatonales del barrio

de Santa Cruz o la ordenanza de ruidos son los

aspectos ya tratados en una primera reunión

M. G.

Primera reunión del grupo de trabajo en la Casa Consistorial.
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E
N las próximas 24 ho-
ras, o poco más, ocurri-
rán dos cosas relevan-
tes: se publicarán los úl-

timos sondeos y se celebrará el
debate decisivo en Canal Sur. En
48 horas, los titulares de la ma-
ñana del martes, tras el debate,
devolverán a los candidatos a la
realidad tras el coaching noctur-
no de sus asesores diciéndoles
que han estado cumbre, en algún
caso haciendo como esos entre-
nadores de boxeo que levantan
los brazos a su chico aun a sa-
biendas de que lo han vapuleado.
A partir de ahí, los niveles de de-
sesperación aflorarán inconfun-
diblemente en los adjetivos y las
promesas de una Arcadia feliz.
Se iniciará también el agit-prop
de los trackings fantasmas para
tratar de animar a la tropa des-
moralizada a golpe de me pasan
datos de una fuente confidencia-
lísima... Moncloa... Génova... la
CEOE...: ¡hay partido! El Informe
Caritas del jueves –obsérvese, sin
acento– delatará más que la
prueba del algodón; y el viernes
se echará el resto, en los últimos
mítines con los líderes naciona-
les, salvo Feijóo quizá, que pujan
para la lectura nacional. El sába-
do, en la antigualla conocida co-
mo jornada de reflexión, habrá
memes y legiones de bots en las
redes haciendo trabajo sucio
mientras los medios mantienen
la escrupulosa observancia de las
reglas del fair play. Todavía el do-
mingo circularán mensajes de
“me ha dicho mi primo, interven-
tor, que se está votando a tope;
¡en su colegio ya no quedan pa-
peletas de...!” hasta el final. Hay
un 35% de indecisos por dispu-
tarse.

Más de un 20% confiesa que se
decidirá esta semana. Otro 5%
que se decidirá el sábado, en la
jornada de reflexión. Quizá se
imaginan a sí mismos como el ti-
po ese de Rodin exprimiéndose
la masa encefálica hasta resolver
el dilema, como si el voto fuese el
Teorema de Fermat. Y aún hay un
10% que confiesa que resolverá
la duda el mismísimo domingo
19J, antes de ir a votar. ¿Qué lle-
va a alguien a decidir su voto ahí?
¿Que se te derrame la leche y di-
gas hasta aquí hemos llegado, es-
tos se van a enterar? ¿Que tu hija
no haya vuelto del after? ¿Que
haya un atasco como en Un día de
furia? En la volatilidad del multi-
partidismo, suceden cosas que

no sucedían; pero no hay que
fantasear de más. El indeciso que
duda en votar sobre todo no vota-
rá. Pero esta semana es decisiva.

EL DEBATE DECISIVO

El debate de mañana no tendrá el
carácter táctico del primero, dis-
putado como el partido de ida en
una eliminatoria bajo la regla bá-
sica y reservona de evitar un re-
sultado desastroso para llegar
con opciones al momento decisi-
vo de la vuelta. Mañana sí se sale
a arriesgar. No tanto Juanma
Moreno, que siete días antes evi-
taba el cuerpo a cuerpo con más
cintura de avispa que el viejo Cas-
sius Clay para dar una imagen
institucional y de solvencia. Le so-
braron gráficos para una pedago-
gía innecesaria. El presidente es
quien menos debe exponer, aun-
que seguramente se parecerá más

al Moreno del tercer tramo, sin
transmitir una imagen pacata.
Juan Marín estará al quite para
golpear, como hizo en su primer
asalto con el papel animoso y efi-
caz de reivindicar la gestión.
Juan Espadas, que arrancó con
brío pero fue a menos encajando
mal los golpes de Olona con La
Banda del Guorperfe y del propio
Moreno sobre sus treinta años en
la Junta, necesita sobre todo ser
él mismo. En esta campaña le ha
ido pesando, más que la herencia
de las cuatro décadas socialistas,
haber sido desperfilado durante
meses desde Madrid para ser
quien no es. Macarena Olona irá
al choque con el presidente (¡Olo-
na bumayé!) a buscar votos de
frontera, pero se nutrirá de sus
mensajes gruesos hacia la iz-
quierda para tentar a la clientela
desmotivada. Teresa Rodríguez
aprovechará los excesos de Olo-

na, fácilmente caricaturizables,
para contragolpear; e Inma Nieto
se aferrará a su perfil sin veleida-
des de comunista de toda la vida,
seria y comprometida; un papel
inclinado al segundo plano que
resulta peligroso cuando eres el
rostro menos conocido del cartel.

Todo esto es previsible, pero
hay margen para alterar el guión.
En todo caso, es un formato en-
corsetado con mucha limitación
de tiempo: 17 minutos será todo
lo que pueda usar cada candida-
to; cinco para sanidad, educa-
ción e igualdad; cinco para eco-
nomía, empleo y política fiscal; y
cinco para política y desafíos te-
rritoriales, financiación, regene-
ración y pactos, incluyendo la
parte activa de su discurso y la
parte reactiva de replicar a
otros. No sobran las ideas y ade-
más falta tiempo para exponer

ideas. En el debate es poco pro-
bable que los argumentos se im-
pongan a las sensaciones. Lo
que realmente busca cada uno
se podrá ver enunciado en el
minuto inicial y enfocado en el
minuto final.

SEGUNDA SEMANA

La segunda semana del 35% de
indecisos no se gana con prome-
sas. De hecho, ya hay demasia-
das promesas formuladas como
para valorar el voto en función
de un análisis comparativo de
las mejores ofertas. Más allá de
alguna tarifa plana, de algún re-
curso territorial, queda poco en
la memoria. Por demás, Krus-
chev ya advirtió que lo que ca-
racteriza al político no es pro-
meter construir un puente, sino
hacerlo incluso donde no hay
río. En la tómbola de las prome-
sas –¡para el niño y la niña, oi-

ga!– la clave es la credibilidad.
Si no se tiene credibilidad, todo
es inútil. A partir de ahí, hay que
acertar con lo que pueda llegar
al ciudadano, y a menudo es un
guiño, un gesto, un tono –cuida-
do, eso sí, que estas alturas al-
gún candidato ya no sabe cuál
es su acento después de impos-
tar todos los registros fonéticos
de la comunidad– o una ima-
gen. Estos son los tiempos de la
democracia sentimental, más
propicios para el homo videns
del que hablaba Sartori.

Se busca imagen. Esta semana
Moreno fue a ver a la vaca Fadie,
talismán de 2018, a falta del Don
Ángelo, el puticlub de Faffe ya de-
rribado donde comenzó aquella
campaña para retratar la memo-
ria turbia de la corrupción socia-
lista. El PSOE replicó a la foto de
la vaca como al comentario de

Feijoo sobre el atardecer de San
Nicolás. Juan Marín se hizo una
foto muy loca en una piscina, y
aún está preguntándose si com-
pensó la notoriedad. Teresa Ro-
dríguez emula a la chica que en
1942 fue retratada en Wes-
tinghouse enseñando bíceps, car-
tel publicitario en una empresa
que suministraba a la aviación
USA en tiempos de guerra... y ya
es irónico ver a la candidata de
AA, forjada en Rota en el ¡OTAN
no, Bases fuera!, usando esa ima-
gen yanqui. Macarena Olona ha
abandonado el programa y conci-
be la campaña como un book de
posados y el hashtag del Macare-
nazo...

Desde 2015, los valores de las
campañas tradicionales han ido
mutando, metamorfoseando.
Con criterios convencionales, es
difícil medir el impacto de ciertos
mensajes actuales.

EL FUEGO DE LOS
CANDIDATOS

Dos candidatos interrumpieron
la campaña –no confundir con el
Gobierno andaluz, al que corres-
pondía estar allí en su responsa-
bilidad de Gobierno– para ir a vi-
sitar el puesto de mando avanza-
do del fuego de Sierra Bermeja.
¿Qué iban a hacer allí? Campa-
ña, obviamente. Olona obtuvo
allí otra foto, sentada con jefes
del operativo como si necesitara
conocer los detalles para aportar
sus soluciones. Espadas fue más
prudente, pero también más
descarado en el uso partidista
del fuego en campaña. Inma
Nieto, en todo caso, los dejó en
evidencia con un tuit demole-
dor: “Yo no voy a ir al puesto de
mando del incendio de Pujerra.
La presencia allí de candidatos y
candidatas en campaña electo-
ral es un estorbo. Ayer hablé por
teléfono con Moreno para que
me informase de la situación y
seguiré al tanto sin imposturas
ni escenificaciones”. Zasca y
punto.

LAS ENCUESTAS Y
LAS ‘NO-ENCUESTAS’

Entre hoy y mañana se publica-
rán las últimas encuestas. Es ab-
surdo, pero es así. Hasta ahora
ha prevalecido una coincidencia
alta en los sondeos, con horqui-
llas de cuatro o cinco votos que
acercan o alejan al PP de los 50;
que colocan al PSOE por enci-
ma o por debajo de los 33 de Su-
sana Díaz; que llevan a Vox so-
bre los 20 o bajo esa cota; que
dan a Por Andalucía más o me-
nos de diez, y a Teresa Rodrí-
guez la hace pelear por tres, co-
mo a Ciudadanos, que paradó-
jicamente con esos tres puede
tener protagonismo determi-
nante o desaparecer del Parla-
mento. Muchos +/-.

Está por ver si el CIS lanza un
sondeo tendencioso para tratar
de alterar el guión de la segunda
semana. Es una presunción ga-
nada a golpe de antecedentes,
aunque de momento el primer
estudio preelectoral no difería
de los restantes. Habrá particu-
lar atención a Gad3 de Narciso
Michavila, aunque no sea justo
aplicarle el término gurú. No es
por mago por lo que ha ganado
crédito. Días atrás, donde Car-
los Herrera, no apuntaba un
paisaje muy distinto, pero en
esos +/- se dirime mucho. Para
los descontentos, bastará con el
argumento habitual de poner
bajo sospecha las encuestas;
unos con planteamientos cons-
piranóicos, otros tirando de sor-
presas en el pasado. Una vez co-
nocidos las últimas encuestas,
empezará efectivamente otro
clásico de la semana final: el jue-
go sucio de las no-encuestas.

Andalucía: la semana decisiva

ANTONIO PIZARRO

Los seis candidatos, en el debate del pasado lunes en RTVE.

19J ELECCIONESAUTONÓMICAS

DIEZ

NEGRITAS
5
TEODORO
LEÓN
GROSS
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

E
l PP se encuentra al borde de 

lograr la mayoría absoluta en 

las elecciones andaluzas del 

próximo domingo 19 de junio. 

Tan sólo dos escaños le separan de tan 

ambicionada cima, según una encues-

ta realizada por GAD3 para ABC a diez 
días de las votaciones. El tirón electo-

ral del actual presidente de la Junta de 

Andalucía, Juanma Moreno, se tradu-

ciría en 53 escaños y un 41,2% de los 

sufragios. La campaña personalista 

que ha ideado, con todos los focos 

puestos sobre el candidato más allá 

de las siglas, le habría servido para 

aventajar en más de 15 puntos a su 

principal rival. Ni cambiando de ca-

beza de cartel, el PSOE consigue re-

montar y recuperar la confianza per-

dida de los andaluces.  

El umbral de la mayoría absoluta está 

en los 55 diputados en un Parlamento 

con 109 asientos. De celebrarse hoy las 

elecciones, el PP sacaría más del doble 

de los diputados que en los anteriores 

comicios del 2 de diciembre de 2018 (26 

representantes y el 20,8% de apoyos), en 

los que Susana Díaz se llevó la victoria, 

pero sacó los peores resultados de la 

historia para su partido. Por primera 

vez las derechas (PP, Ciudadanos y Vox) 

sumaban más que las izquierdas, lo que 

provocó que los socialistas fueran de-

salojados del Palacio de San Telmo, la 

sede de la Presidencia autonómica, don-

de habían estado cómodamente insta-

lados durante casi 37 años consecuti-
vos desde la Transición.  

Ahora, los conservadores no sólo 

vencerían en las urnas –y por prime-

ra vez lo harían en las ocho provincias 

andaluzas–, sino que incluso batirían 

la marca de 50 escaños que logró Ja-

vier Arenas en las autonómicas de 2012, 

la única vez que los populares han ga-

nado en Andalucía, un territorio tra-

dicionalmente hostil a la derecha.  

La gran amenaza de la jornada elec-

toral bajo el azote del calor es la des-

movilización. GAD3 ha realizado su 

predicción de voto sobre una partici-

pación estimada del 64%. En 2018, se 

situó en un 58,7% y fue atípicamente 

baja. Entonces, el PSOE perdió 400.389 

papeletas porque muchos de sus po-

tenciales votantes se quedaron en casa. 

Los andaluces parecen haber actuado 

con más previsión ahora: el voto por 

correo se ha disparado un 98%.  

Del ‘sorpasso’ a la debacle   
Después de tres años y medio de ges-

tión compartida con Cs, el PP miraría 

al PSOE empequeñecido desde el re-

trovisor y se comería electoralmente 

a su socio de Gobierno. El vicepresi-

dente de la Junta y candidato del par-

tido liberal, Juan Marín, protagoniza-

ría la debacle del 19-J al quedarse fue-

ra de la Cámara con sólo el 2,2% de las 

papeletas, según GAD3. Sería un epí-

logo dramático para Cs. Pasaría de as-
pirar a adelantar al PP en 2018, cuan-

do alcanzó los 21 escaños, a caer en la 

irrelevancia política, aun habiendo 

manejado carteras notables con cuan-

tioso presupuesto, como Educación, 

Empleo, Políticas Sociales o Turismo. 

El escenario que dibuja el sondeo, 

basado en mil entrevistas realizadas 

entre el 7 y 9 de junio, representa un 

vuelco histórico. Moreno, que ha cul-

tivado un discurso moderado y trans-

versal durante su mandato y en la cam-

paña, habría roto por completo con la 

desconfianza que aún suscitaba el PP 

en el electorado andaluz más inclina-

do hacia posiciones de centro-izquier-

da. La cosecha debería bastarle al PP 

para gobernar en solitario al rozar con 

los dedos la mayoría absoluta. Su can-

didato no ha dejado de reclamar a los 

Estimación de voto en las elecciones andaluzas

En porcentaje de voto

Entre paréntesis, escaños

Estimación

junio 2022

Huelva
Sevilla

Cádiz

Córdoba

Málaga

Granada Almería

Jaén

Mayoría absoluta

55

Elecciones

2018

109
escaños(17)

28,0%

(33)

CsCs

18,3%

(21(21)
8%20,8%

(26)

11%

(12)

PP

41,2%

(53)

Vox

14,1%

(16)

PSOE

25,6%

(33)

Adelante

Andalucía*

(*) En 2018 Adelante Andalucía incluía, entre otros, a Podemos e IU

6,8%

(4)

5,8%

(3)

TOTAL

PP

PSOE

Vox

PA

AA

53

33

16

4

3PP

PSOE

Vox

6

4

1

PP

PSOE

Vox

6

4

1

PP

PSOE

Vox

PA

AA

6

4

3

1

1

PP

PSOE

Vox

PA

AA

9

4

2

1

1

PP

PSOE

Vox

6

3

3

PP

PSOE

Vox

7

4

2

PP

PSOE

Vox

PA

6

4

1

1

PP

PSOE

Vox

PA

AA

7

6

3

1

1

Fuente: GAD3 ABC

ENCUESTA DE GAD3

El PP se dispara y se coloca a dos 
escaños de la mayoría absoluta
∑ Con 53 escaños, trece más que toda la 

izquierda junta, podría gobernar en 
solitario sin incorporar a Vox 

∑ El PSOE no remonta con Espadas, y  
Moreno le saca 15 puntos de ventaja al 
captar voto socialista y de Ciudadanos

Sin asiento en el Parlamento 

Cs no sacaría escaño tras 
haber gobernado con el PP; 
la plataforma de la 
Andalucía vaciada,  ‘Jaén 
Merece Más’, tampoco

El candidato del PP, Juanma Moreno, ayer en el Parque María Luisa de Sevilla //EFE
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andaluces una mayoría amplia para 

mandar sin ataduras y no depen-

der de Vox. En su afán de convertir-

se en la gran referencia del centro-

derecha, Moreno no ha dudado en 

presentarse como un dique de con-

tención para evitar que los diputa-

dos de Santiago Abascal entren en 

su hipotético Gobierno. 

Moreno habría alcanzado su ob-

jetivo de concentrar por sí solo más 

escaños que toda la izquierda junta. 

El PSOE sacaría 33; Por Andalucía, 

4, y Adelante Andalucía, 3. En total, 

40 diputados. Al presidente le bas-

taría con que los 16 diputados (14,1% 

de sufragios) que obtendría la can-

didata de Vox, Macarena Olona, se 

abstuvieran y no hicieran ‘pinza’ con 

la izquierda para bloquear su inves-

tidura. Olona mejora los resultados 

del juez Francisco Serrano en 2018, 

cuando Vox se estrenó en la Cáma-

ra con 12 asientos y el 11% de los vo-

tos. Sin embargo, no alcanzaría los 
20 escaños que les auguraba el CIS 

de José Félix Tezanos. Corre el ries-

go de no cumplir las expectativas ge-

neradas. Abascal se ha tomado la en-

trada en el Gobierno andaluz como 

un peldaño más en su carrera para 

editar un pacto a nivel nacional con 

el PP de Alberto Núñez Feijóo.   

Normalizada la alternancia polí-

tica en Andalucía, el PSOE, con el 

exalcalde de Sevilla Juan Espadas 

como cabeza de cartel –un descono-

cido para buena parte del electora-

do–, registraría un ligero retroceso 

en sufragios que no le restaría esca-

ños. La explicación a esta paradoja 

está en el sistema de cálculo propor-

cional de la Ley D’Hondt, que hace 

que esa cantidad de votos sin traduc-

ción parlamentaria acabe en la ces-

ta de las listas con más respaldo. Lo 

mismo ocurre con ‘Jaén Merece Más’. 

La nueva marca electoral de la An-

dalucía vaciada no sacaría acta por 

esta provincia, con el 0,2% de los vo-

tos que arroja el sondeo electoral. En 

las circunscripciones menos pobla-

das se necesita al menos un 7% para 

obtener representación.  

Izquierda dividida 
La amalgama de formaciones a la iz-

quierda del PSOE pagan muy caras 

su fragmentación y las disputas in-

ternas antes y durante la elaboración 

de las listas electorales, aunque en 
su caso el voto no está tan decanta-

do como en el bloque de la derecha. 

Según el retrato demoscópico que 

ofrece la consultora que preside Nar-

ciso Michavila, Por Andalucía, la mar-

ca que aglutina a Izquierda Unida, 

Más País y Podemos, entre otros, sólo 

sacaría cuatro escaños, un resultado 

muy pobre para la plataforma que 

abandera la vicepresidenta segunda 

del Gobierno, Yolanda Díaz. Adelan-

te Andalucía, la formación naciona-

lista de Teresa Rodríguez, podría me-

jorar su cosecha y arañar tres esca-

ños. Pero no igualan los 17 escaños 

de 2018, cuando concurrieron jun-

tos. Un PSOE estancado, con una iz-

quierda atomizada, no tendría nin-

guna opción de recuperar la Junta. 
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JuanM.Marqués Perales

Juanma Moreno ganará las eleccio-
nes andaluzas del próximo domin-
go, y lo hará con holgura, porque
sumará más que todos los partidos
de izquierdas, pero necesitará que
Vox se abstenga en su investidura.
Es el resultado que arroja la encues-
ta que los diarios del Grupo Joly
han encargado a DYM. Cuando fal-
ta una semana para la cita electo-
ral, se aprecia un importante tras-
vase de votos hacia el PP, que bebe
de antiguos electores socialistas, de
Vox y de Ciudadanos. La buena va-
loración del candidato del PP, la de
su Gobierno y la del propio partido
impulsan a esta alternativa como
relevo de los socialistas como fuer-
za mayoritaria.

Según la encuesta, cuyo trabajo
de campo finalizó el 9 de junio, el
PP obtendría entre 44 y 47 esca-
ños. La mayoría absoluta se sitúa
en los 55 parlamentarios. El PSOE
de Juan Espadas lograría de 30 a
33, que es lo que ahora tiene el
PSOE. Vox pasaría a ser la tercera
fuerza, con entre 18 y 19 sillones.
Por Andalucía, que es la coalición
de IU, Podemos y Más País, logra-
ría entre 6 y 7, seguido a escasa dis-
tancia de la otra formación de iz-
quierdas, Adelante Andalucía, con
5 o 6 diputados. Ciudadanos se
mantendría en la Cámara con 1 o 2
parlamentarios.

El PP pasa de ser el segundo
partido de la Cámara salida de
las elecciones de 2018 a conver-
tirse en la primera, y con una

fuerza mayor que el conjunto de
las izquierdas. A esto es lo que se
viene llamando una mayoría su-
ficiente, ya que Vox nunca suma-
ría sus votos con el otro polo, pe-

ro Juanma Moreno estaría obli-
gado a negociar su investidura.
No obstante, hay que realizar una
consideración muy importante.
Andalucía tienen ocho circuns-

cripciones y los restos, que son
los últimos diputados que se re-
parten, pueden bailar y dar resul-
tados muy diferentes.

Hay tres partidos, Por Andalu-

cía, Adelante Andalucía y Ciuda-
danos, que son minoritarios, y cu-
yos últimos escaños están en jue-
go. A ello se suma que el PSOE aún
tiene muchos electores que están
indecisos, esto hace que la foto fi-
nal del Parlamento de 2022 aún
arroje algunas incertidumbres. No
en lo fundamental, porque el PP
ganaría en todas las provincias.
Sólo en Jaén podría producirse un
empate en número de escaños, pe-
ro los populares vencerían, por
primera vez, en Sevilla.

El PP viene impulsado por la alta
valoración del presidente y del Go-
bierno, mientras que quien a sido
su socio, Ciudadanos, no ha sido
capaz de rentabilizar su presencia
en el Ejecutivo. Los naranjas pue-
den obtener escaños en Málaga y

Cádiz, pero no en Sevilla, donde se
presenta su candidato, Juan Marín.

El Gobierno andaluz tiene un
5,7 de nota; Juanma Moreno, un
5,8, y el PP, un 5.4. Es una triada
que lleva, de modo indefectible, al
éxito electoral. Más si se tiene en
cuenta que la valoración positiva
se da en todo el espectro desde el
centro izquierda hasta la derecha.

El PSOE muestra una gran debi-

El PP gana en todas
las provincias, sólo
habría un empate
de escaños en Jaén

●El PP sumamás que el conjunto de las izquierdas, de 44 a 47 escaños, pero necesitaría a
Vox en la investidura ● La alternativa del PSOEmuestra gran debilidad conmuchos indecisos

Juanma Moreno logra una mayoría
suficiente con gran trasvase de votos

19J ELECCIONESAUTONÓMICAS SONDEO ELECTORAL PARA EL GRUPO JOLY
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EDITORIAL

Los andaluces sólo aprueban a Juanma Moreno

D
E todos los candidatos que compare-
cen a las próximas elecciones auto-
nómicas del 19 de junio, sólo el del
Partido Popular y todavía presidente

de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno,
consigue el aprobado, con un 5,8. Así lo desve-
la la encuesta que hoy publica este periódico,
que ha sido realizada por DYM. Le siguen en
valoración el candidato de Ciudadanos, Juan
Marín (4,6) –al que, paradójicamente, la en-
cuesta sólo le da entre uno y dos escaños–, y los
tres candidatos de la izquierda (el socialista
Juan Espadas, Inma Nieto, de Por Andalucía, y
Teresa Rodríguez, de Andalucía Adelante),
que empatan con un 3,8. Cierra la lista la can-
didata de Vox, Macarena Olona, quien apenas
alcanza una valoración de 3,4. Como es habi-

tual, la gran mayoría de los políticos suspen-
den, lo que nos vuelve a mostrar la baja valora-
ción que tienen en el conjunto de España. La
encuesta redunda en lo que ya comentábamos
en el editorial del domingo: los andaluces op-
tan por el candidato que consideran más cen-
trado, sin que ello suponga desmerecer una
gestión de casi cuatro años en la que ha habido
luces y sombras, pero que en general ha resul-
tado satisfactoria para la ciudadanía. De he-

cho, la encuesta que publicamos hoy deja claro
que el PP sumaría más que el conjunto de las iz-
quierdas, por lo que podría gobernar en solita-
rio, aunque necesitaría a Vox para la investidu-
ra de Juanma Moreno como presidente. Otro
dato de importancia es la debilidad que mues-
tra el PSOE, que mantuvo el poder en Andalu-
cía casi cuarenta años. Todo indica que el Parti-
do Socialista ha iniciado su particular travesía
del desierto en nuestra comunidad, lo que no
sólo se debe de achacar al evidente desgaste
político de Pedro Sánchez a nivel nacional, si-
no también a la profunda crisis que vive el so-
cialismo andaluz desde la secretaría general de
Susana Díaz. La gran misión de Espadas en es-
tos próximos tiempos será devolver al PSOE
andaluz el brillo perdido.

Como es habitual, los ciudadanos
vuelven a suspender a lamayoría de los
candidatos, lo que nosmuestra de nuevo
la baja valoración de la clase política
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19J ELECCIONESAUTONÓMICAS

Antonio Méndez

Calor y playa. Un complicada com-
binación si por medio se cruzan las
urnas. Con todas las encuestas con
viento de cola, el único temor de
Juanma Moreno es que una fuerte
abstención le arruine los pronósti-
cos. Su principal contrincante op-
tó por un símil futbolístico recien-
te para levantar la moral de su
gente. Como si ya se hubiera cele-
brado el partido de ida, Juan Espa-
das confía en la “remontada”.
Amor a los colores es el que de-
muestra Juan Marín. Delante de
Inés Arrimadas, aseguró que su
equipación será siempre la naran-
ja aunque sufra una goleada.

Ayer fue el último domingo de
campaña y los principales candi-
datos recibieron refuerzos a dere-
cha a izquierda. Todos los presi-
dentes autonómicos para arropar
al candidato del PSOE. Moreno y
su líder nacional, por rutas separa-
das. El primero paseó por el Par-
que de María Luisa, un espacio pa-
ra contraprogramar el calor de Se-
villa. Feijóo por Cádiz, con el nú-
mero 3 del partido, Elías Bendodo
como su sombra.

Moreno envió a todos a disfrutar
de la playa. Incluso “hasta altas
horas”, así se quitan la ansiedad y
dentro de una semana si tienen in-
tención de coger la sombrilla y
buscar la costa, que lo hagan des-

pués de pasar por las urnas. A un
día del último debate en televisión
sigue apostando por la tranquili-
dad y evitar sobresaltos. Dijo que
toca seguir con las propuestas y
anunció que su Gobierno, si conti-
núa en San Telmo, aprobará una
hora de extraescolar gratis para
todos los alumnos, con el objetivo
de practicar deporte.

El aspirante del PP considera
que es “muy importante” que el 19
de junio se registre una “participa-
ción adecuada, una alta participa-
ción”. Incluso habló sobre él en
tercera persona: “todo parece in-
dicar que Juanma Moreno va a ser
presidente, ahora queremos que
tenga necesidad de llegar a acuer-
dos con otras fuerzas, o no”, plan-
teó como dicotomía. La proximi-
dad a una mayoría absoluta está

en la mente pero el término está
proscrito.

A distancia pero con coinciden-
cia en el mensaje, Alberto Núñez
Feijóo, reclamaba a los andaluces
que no se confíen con las encues-
tas y que acudan con “valentía” a
las urnas para proteger a Andalu-
cía de la “fragmentación política,
el populismo” y de “la falta de
confianza” que traslada un Go-
bierno “roto y dividido”. Y como
hiciera en Málaga, mensaje tam-
bién para Pedro Sánchez al que
reclamó que el Gobierno no vi-
sualice sus diferencias en público
porque “España no se merece es-
te carnaval político”.

Juan Espadas además del calor
de Córdoba también disfrutó del
que le obsequiaron siete de los
nueve presidentes de los gobier-
nos de las autonomías que gestio-
na el PSOE. Se mostró convencido
de que en una semana culminará
“la remontada” y sumará su silla a
la de los compañeros.

Juan Espadas, que fue recibido
por los asistentes a este foro entre

gritos de presidente y con el on-
dear de banderas de Andalucía y
del PSOE, comenzó su interven-
ción destacando el fin de semana
“de vibraciones y buenos augu-
rios” que está viviendo, tras el mi-
tin celebrado este pasado sábado
en Cártama (Málaga) que reunió a
unas 3.500 personas, y que fue el
acto más multitudinario de los ce-
lebrados en su campaña.

Tras un encuentro con periodis-
tas en Madrid, se filtró que Juan
Marín tenía avanzadas las conver-
saciones para reeditar el gobierno
con el PP si se daban los números.
También que había rechazado la
oferta de incorporarse al Ejecuti-
vo como independiente. En Mála-
ga, en presencia de su líder, asegu-
raba que no se va a mover de Cs
“pase lo que pase”.

Juanma Moreno teme la playa
y Espadas apela a la remontada

MIGUEL ÁNGEL SALAS

Espadas, en Córdoba, rodeado de presidentes autonómicos del PSOE.

JULIO GONZÁLEZ

Núñez Feijóo junto a Ana Mestre y Elías Bendodo en el acto de Cádiz.

● Refuerzos
nacionales para los
candidatos en la
última semana y
temor a cómo puede
incidir la abstención

Tanto JuanmaMoreno
como el líder nacional
del partido llaman a la
participación el 19-J
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La confianza, enemigo del PP 

El presidente de GAD3 analiza en una 

entrevista con ABC las claves de una 

campaña que entra ya en la semana decisi-

va. Michavila advierte en primer lugar de 

que un exceso de confianza podría dejar al 

PP por debajo de los 50 escaños en el 

Parlamento andaluz y se abriría la puerta a 

una posible negociación con Vox. También 

asegura que no se debe minusvalorar el 

tirón electoral de Macarena Olona y que 

Juan Espadas «no tiene por qué ser mal 

candidato, pero en estas elecciones lo tiene 

todo en contra». A
B

C

Narciso Michavila 
Presidente de GAD3
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(Alianza Popular)

(Coalición Popular)

(Partido Comunista

de Andalucía - PCE)

(Izquierda Unida

- Convocatoria

por Andalucía)

A. R. VEGA 

SEVILLA 

Sevilla, el gran bastión del PSOE an-
daluz, se desmorona. La única pro-
vincia donde ha ganado todas las 
elecciones (generales, autonómicas, 
municipales y europeas) desde el co-
mienzo de la democracia va camino 
de dar un vuelco a las estadísticas 
electorales. La encuesta realizada 
por GAD3 para ABC coloca al PP an-
daluz por primera vez por delante 
de los socialistas en intención de voto, 
tiñendo de azul un mapa que tradi-
cionalmente ha estado pintado de 
rojo.   

La pérdida de la hegemonía socia-
lista durante 37 años en una provin-
cia donde nunca antes ha ganado la 
derecha ejemplifica el fin de un ci-
clo. El PP pasaría de tener tres esca-
ños en 2018 a acaparar siete –los tres 
de Ciudadanos y uno más– de los 18 
asientos en el Parlamento andaluz 
que se juegan por la circunscripción 
más poblada. Le sacaría uno de ven-
taja al PSOE, que repite con seis di-
putados, mientras la amalgama de 
las izquierdas pagaría su escisión 

perdiendo la mitad de diputados (uno 
para Por Andalucía y otro lo obten-
dría Adelante Andalucía). Vox gana 
un representante al pasar de dos a 
tres.  

La victoria cobra más simbolismo 
si se tiene en cuenta que por Sevilla 
se presenta como candidato del PSOE 
Juan Espadas, quien ha sido alcalde 
de la capital hispalense desde 2015 
hasta 2021. Dimitió para preparar su 
asalto a la Presidencia de la Junta. 
Le superaría la consejera de Cultu-
ra, Patricia del Pozo, cabeza de car-
tel del PP, porque Juanma Moreno 
concurre a las elecciones por su tie-
rra, Málaga.  

El caso de Sevilla es paradigmá-
tico, pero la realidad es que los po-
pulares vencerían en las ocho pro-
vincias. Lo harían incluso en Huel-
va y Jaén, donde el PSOE le ha 
superado en todas las autonómicas, 
aunque en las generales de 2011, a 
diferencia de Sevilla, se impuso el 
PP. En Málaga, donde en los comi-
cios de 2018 empataron a cuatro es-
caños, gana por goleada: dobla los 
del PSOE (9-4). También amplía su 
ventaja en Granada (7-4) y Almería 
(6-3). En el resto de provincias, los 
populares sacan seis y los socialis-
tas, cuatro. Un vuelco de proporcio-
nes históricas.

Sevilla dejaría de ser 
‘roja’ por primera vez 
en la democracia

∑ El PSOE pierde su feudo 
ante al PP, que gana en 
las ocho provincias y en 
Málaga le dobla escaños 

FICHA TÉCNICA 

Universo: población general con 
derecho a voto. Ámbito: autonómico. 
Tamaño de la muestra: 1.000 
entrevistas telefónicas. Duración de la 
entrevista: 3 minutos. Error muestral: 
3,2% con un grado de confianza del 
95,5%. Fechas trabajo de campo: 7 al 9 
de junio de 2022. www.sevilla.abc.es

E
s posible —y hasta puede que 
para muchos habría de re-
sultar razonable— que, en 

el debatillo que nos ofrecerán esta 
noche, los candidatos apacigüen 
esos órdagos inútiles que nos vie-
nen prodigando. El de Vox, por 
ejemplo, calificado tan arriesga-
damente de «rotundo», aunque 
sea porque hasta el más incrédu-
lo ante la prospectiva ha de ver en 

la «rotundidad» de los sondeos si-
quiera un aviso a tener en cuenta. 
Que Juanma Moreno recoja más 
intención de voto que las once iz-
quierdas coaligadas juntas es ya 
un dato relevante. Tanto, que a Vox 
—y a cualquiera— le resultará di-
fícil justificar ante sus votantes 
un órdago que fuerce ir a nuevas 
elecciones. La debacle efectiva del 
PSOE sanchista ha impuesto a la 
autonomía andaluza una dialéc-
tica inédita de la que no es posi-
ble olvidarse. Que el «cambio de 
ciclo» ha dejado de ser, tras los úl-
timos años, un simple proyecto, 
es algo que ve ya hasta un ciego.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Órdagos precoces

belmonte@andalunet.com

Un bastión simbólico 

En Sevilla nunca antes ha 
ganado la derecha, pero el 
19-J puede romper con esta 
tradición electoral
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Juanma Moreno es un activo
para el Partido Popular, tanto
que un 19,8% de votantes so-
cialistas creen que él sería
mejor presidente de la Junta
que el candidato socialista,
Juan Espadas. Datos como
éste, que en apariencia son
contradictorios, vienen a con-
firmar el importante trasvase
de votos que se está produ-
ciendo en torno al PP. Un total

Juan Espadas, con un 3,8 de
puntuación. Sólo genera bue-
na sensación en los votantes
socialistas. Con la misma no-
ta, están Inmaculada Nieto,
de Por Andalucía, y Teresa
Rodríguez, de Adelante Anda-
lucía. Su caso es el de los ex-
tremos, ambas tienen una
buena puntuación de sus elec-
tores potenciales, pero el polo
opuesto le da una nota muy
baja. Es lo que le ocurre a Ma-
carena Olona, la candidata de
Vox, que tiene un 3,4, la peor
puntuada. Sus votantes, sin
embargo, le dan un 8,2, inclu-
so es aprobada con un 5 por
los del PP.

del 38,5% de los sondeados por
DYM sienten preferencia por
Moreno para seguir presidiendo
el Gobierno andaluz, a gran dis-
tancia del líder del segundo
partido, Juan Espadas, al que
nombra un 12,9%. Moreno es el
líder más valorado y el único
que aprueba. Obtiene un 5,8 de
nota, porque es el preferido del
centro, centro derecha y dere-
cha, y logra casi el aprobado

del centro izquierda. Es llamati-
vo que los votantes de Ciudada-
nos le dan más nota que al as-
pirante de los naranjas, Juan
Marín. El segundo candidato en
puntuación es Marín. Tiene un
4,6. Se debe a que causa poco
rechazo en el espectro de cen-
tro a derecha, pero casi nadie le
cita como su presidente preferi-
do. A mayor distancia que los
de PP y Ciudadanos, se sitúa

Un 19% de votantes socialistas
prefiere a Moreno sobre Espadas
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Juan Espadas, en el acto con presidentes autonómicos socialistas  // EP

RAFAEL AGUILAR 

CÓRDOBA   

El candidato del PSOE a la presiden-
cia de la Junta de Andalucía, Juan Es-
padas, recibió ayer en Córdoba el apo-
yo de siete barones socialistas. El men-
saje fue claro: el PSOE es un partido 
de Gobierno, no de oposición, y ade-
más fue clave en la articulación del Es-
tado de las autonomías. Es ahora cuan-
do ha de jugar un papel histórico pa-
recido para frenar a la derecha radical. 

Al acto, titulado «Gobernanza so-
cialista en las comunidades autóno-
mas», faltaron solo los presidentes de 
Castilla-La Mancha, García Page, po-
lémico en los últimos días tras afirmar 
que Pedro Sánchez considera «mona-
guillos» a sus barones, y María Chivi-
te de Navarra. La ministra de Política 
Territorial, Isabel Rodríguez; la de De-
fensa, Margarita Robles, y la exvice-

presidenta Carmen Calvo quisieron 
acompañar a Espadas también. 

Agradecido con el apoyo de los man-
datarios regionales, el candidato so-
cialista a la Junta se mostró convenci-
do de que «estamos haciendo un cam-
pañón: nos estamos dejando el hígado». 
«La nómina que hemos juntado aquí 
es de ‘master class’ de liderazgo socia-
lista», dijo. «Tenemos cinco días más 
para ganar las elecciones. Esto empe-
zó hace meses cuando el socialismo 
andaluz decidió ir a por todas y gene-
rar confianza y ponerles claritas las 
vergüenzas a las derechas», prosiguió. 

Espadas aludió al papel del PSOE 
andaluz en la formación del Estado 
constitucional. «Los socialistas esta-
mos para cambiar las cosas, no para 
pasar de puntillas por ellas: nosotros 
construimos», puntualizó antes de po-
nerse ‘kennediano’: «No penséis lo que 
el Estado puede hacer por tu autono-
mía sino lo que tu autonomía puede 
hacer por el Estado». 

En su opinión, las derechas «ya han 
metido la patita, y ahora quieren me-
ter las dos. Lo que planea es una vola-
dura controlada», criticó de Moreno y 
de Olona. 

Los barones 
socialistas salen  
al rescate de Espadas 

∑ Resaltan las virtudes 
de los 40 años de 
gobiernos en la Junta 
para alentar el cambio
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Juan Marín 
Ciudadanos 

«Vamos a darle la 
vuelta a las encuestas 
frente a los que quieren 
hacernos desaparecer» 

Ortega Smith 
Vox 

«Vamos a poner ley, 
orden y tranquilidad 
en las calles y la 
economía»

P.M./A.S. 

CÁRTAMA (MÁLAGA) 

La foto que no logró en Dos Hermanas 
(Sevilla) la consiguió ayer en Cártama 
(Málaga), un lugar que le despierta 
«buen rollo» y que fue su principal bas-
tión durante la batalla con Susana Díaz 
por la secretaría general del partido 
en 2017. Pedro Sánchez y Juan Espa-
das participaron ayer en el mitin con 
afluencia masiva—unas 3.600 perso-
nas según la organización que movi-
lizó autobuses de todas las provin-
cias— y con muchos rostros jóvenes.  

Y una vez lograda la imagen, en la 
que se vieron muchos más sombreros 
y abanicos que banderas de Andalu-
cía, el presidente del Gobierno metió 
al Consejo de Ministros en la campa-

ña. «No hay mejor patriotismo que re-
forzar el estado de bienestar», dijo Sán-
chez ante un auditorio en el que no fal-
taron cabezas visibles del Gobierno 
como la ministra de Hacienda, María 
Jesús Montero; o la de Ciencia, Diana 
Morant, así como cargos locales y re-
gionales del partido y de las Juventu-
des Socialistas. 

Sánchez no tuvo empacho en anun-
ciar que el próximo Consejo de Minis-
tros que se reunirá el martes aproba-
rá una ley para «para blindar la equi-
dad, la cohesión y la universalidad de 
la sanidad pública y que, por tanto, no 
se privatice por ningún Gobierno de 
derechas en ninguna comunidad au-
tónoma». Un anteproyecto de ley (que 
es la denominación correcta porque 
las leyes sólo puede aprobarlas el Con-
greso) cuya tramitación se inicia pre-
cisamente a cinco días de las eleccio-
nes andaluzas en las que el PSOE no 
está bien posicionado a tenor de las 
encuestas.  

El presidente del Gobierno también 
anunció en el mitin la ampliación de 

servicios de Salud Bucodental, un plan 
dotado con 44 millones que beneficia-
rá a más de 7 millones de personas. «Lo 
mejor que le ha pasado a Andalucía lo 
ha hecho el PSOE de la mano de los an-
daluces y andaluzas», apuntó Sánchez.  

Espadas se dejó contagiar por el am-
biente entusiasta del mitin y dijo pre-
sentir que «el 19 de junio, algunos se 
van a llevar un mal rato», convencido 
de que la estampa dibujada en Cárta-
ma tiene réplicas por toda la región y 
tendrá eco cuando se abran las urnas. 

Al valioso nicho de electores le pi-
dió que no sucumba a la «moda» de 
partidos. «Que no se tienten con los 
mensajes de esas fuerzas políticas que 
apuestan por una Andalucía en la que 
sobran los que no piensan como ellos»,  
dijo en alusión a Vox, aunque sin men-
cionarlo. No se quedó corto en sus pro-
mesas mencionando un plan de em-
pleo para cien mil jóvenes, incentivos 
fiscales a donaciones intervivos para 
adquirir viviendas o emprender un ne-
gocio, planes de vivienda o conectar 
más la FP con el mercado laboral.

Sánchez mete en la campaña de 
Espadas al Consejo de Ministros

∑ Anuncia que aprobará 
una ley para blindar la 
sanidad y un plan de 
salud bucodental

Pedro Sánchez abraza a Juan Espadas en el mitin de ayer en Cártama // EP/ÁLEX ZEA
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Teresa Rodríguez 
Adelante Andalucía 

«No se puede ser 
feminista de derechas 
porque privatizan 
cuidados y servicios» 

Modesto González 
Andaluces Levantaos 

«Las formaciones con 
un 1% de apoyos 
deberían tener cabida 
en los debates» 

Yolanda Díaz 
Vicepresidenta del Gobierno 

«Estoy dispuesta a dar 
un paso para ganar 
España ¿Estáis 
dispuestas a pelear?»

FERNANDO DEL VALLE 

MÁLAGA 

Era el fin de semana clave de la cam-
paña electoral para el 19-J y el Partido 
Popular quería dar un golpe sobre la 
mesa. Nada mejor que hacerlo en Má-
laga. Porque en esta provincia coinci-
dían, además, los principales líderes 
políticos nacionales. Un auténtico ‘su-
persábado’.  

Así que el PP pretendía demostrar 
fortaleza y lo consiguió en su bastión. 
Desde por la mañana, cuando Juanma 
Moreno visitó Alhaurín El Grande, el 
pueblo de sus padres, recibiendo el ca-
lor de sus vecinos en un paseo multi-
tudinario por la calle. Y hasta por la 
tarde, cerrando el principal acto de 
esta carrera electoral frente a la Alca-

zaba malagueña. Con una importan-
te novedad, cuando ya caía el sol: Mo-
reno y el presidente nacional de su par-
tido, Alberto Núñez Feijóo, coincidían 
por primera vez durante la campaña. 
En un centro de Málaga que bullía con 
despedidas de solteros, guiris abarro-
tando las calles y hasta una procesión, 
la de los patronos, los populares con-
citaban la asistencia de más de 4.000 
personas. No sólo del lugar. Conseje-
ros, alcaldes, presidentes de Diputa-
ción y cuadros venidos de toda Anda-
lucía hacían bulto para adjudicarse la 
jornada frente a Sánchez y Espadas. 
«Desde Málaga llegó el cambio y que-
remos que desde aquí se consolide», 
afirmaba Elías Bendodo al abrir el acto 
ante un mar de banderas de Andalu-

cía al aire. Ya respirable a esa hora. 
Había ganas de diferenciarse de los 

socialistas. Feijóo no cerró el mitin, 
como sí había hecho Sánchez. «Juan-
ma no es ningún monaguillo del PP: 
es el presidente de Andalucía», decla-
maba el gallego. Que se sepa quién es 
un mero delegado de quién. 

En los discursos, los mensajes que 
se vienen machacando durante toda 
la campaña. Alegría ante el respaldo 
popular que perciben en las calles pero 
también cautela. «El verano es muy 
largo, pero días para cambiar Andalu-
cía sólo hay uno, el 19-J», decía More-
no. Llamadas a no confiar en «experi-
mentos»; Vox sin citarlo. «Gobernar 
no es sólo señalar el problema; noso-
tros sí somos un valor seguro».  

Los dos dirigentes, también, se afa-
naron en pedir «valentía» para conso-
lidar el cambio. Y el candidato a la re-
elección remachó con una adverten-
cia ante los días finales de campaña: 
el PSOE, señaló, «hará lo que tenga que 
hacer» para evitar que vuelva a gober-
nar el PP

Feijóo y Moreno piden «valentía» 
juntos para consolidar el cambio

∑ El gran acto del PP en 
campaña reúne a los 
dos líderes en Málaga 
ante 4.000 personas

Elías Bendodo, Núñez Feijóo y Juanma Moreno, en el mitin de ayer por la tarde en Málaga  // EP

El candidato popular 
advierte ante el final de la 
campaña: el PSOE «hará lo 
que tenga que hacer» para 
evitar otro gobierno del PP
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

E
L alcalde de Sevilla es un pesado en los despa-
chos de los ministerios madrileños. Y eso está
muy bien. Los alcaldes tienen que ser reivindi-
cativos, dar la brasa, coger un proyecto y no sol-

tarlo hasta conseguirlo. Como diría Umbral, los bue-
nos alcaldes dan la “barrila” en Madrid. Cada alcalde
ha tenido sus estandartes. Bueno, unos más que otros.
Rojas-Marcos soñó con los Juegos Olímpicos. Tenía
claro en privado que la ciudad no los conseguiría, pe-
ro el mero hecho de participar en la carrera ya era ren-
table. Y lo fue, menos en la construcción de un estadio
que han tenido que pasar más de dos décadas para en-
contrarle usos que más o me-
nos lo justifiquen. Antonio
Muñoz lleva desde abril persi-
guiendo a la ministra de Cien-
cia e Innovación, Diana Do-
rant, para pedir que la Agen-
cia Espacial Europea se ubi-
que en Sevilla. Ha ofrecido co-
mo sedes determinados sue-
los municipales del Parque
Científico y Tecnológico de la
Cartuja y las Naves de Renfe
de San Jerónimo. Felipe Gon-
zález fue clave para que en Se-
villa hubiera unas oficinas
permanentes de investigado-
res de la Unión Europea. Son
tan desconocidas para mu-
chos sevillanos como los Rea-
les Alcázares o el Museo de Be-
llas Artes. Pero ahí están, en
ese edificio que Zoido pronun-
ciaba con tanta gracia: Word

Trade Center. El Gobierno de España (¡Viva!) tiene pre-
visto culminar próximamente la tramitación de la Ley
de Ciencia y abrir el proceso de “desconcentración” pa-
ra el nacimiento de este organismo con el objetivo de
que pueda estar en marcha en 2023, justo el año elec-
toral. Por eso Muñoz aprieta. Y lo hace hasta cuando
se encuentra con la ministra en estos mítines de apoyo
a mi Juan (Espadas) con botellita de agua en la mano.
Tanto aprieta Muñoz que la ministra ya lo tiene como
un “pesado”. ¡Olé mi alcalde! Así hay que ser: pesado
cuando se trata de traer proyectos a Sevilla. Pesado co-
mo los periodistas que persiguen la noticia y su sola

presencia resulta incómoda.
Quiero que el alcalde sea pe-
sado y traiga más cosas, ade-
más de esa agencia que segu-
ro que doña Diana concederá
a esta ciudad. Que sea un “pe-
sado” para que de verdad sea
impulsada la conexión ferro-
viaria entre el aeropuerto y
Santa Justa, para que la ciu-
dad termine de una vez por to-
das de parecer limpia, para
que haya más superjueves se-
villanos como el del próximo
día 16 (procesión, desfile de
Dior en la Plaza de España y
concierto de Sanz). Sea pesa-
do, alcalde, muy pesado. No le
importe si no se logra. Lo im-
perdonable sería no luchar y
echarse a dormir. La ciudad
bien lo merece. Y su suerte va
ligada a la de la ciudad.

EL ALCALDE HACE BIEN
EN SER UN “PESADO”

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Tanto aprieta Muñoz para lograr
que Sevilla sea sede de la
Agencia Espacial Española que
la ministra ya le dice “pesado”

La aldaba
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Juanma Moreno 
Candidato del PP a la Junta 

«Algunas formaciones 
desesperadas tiran del 
barro, el insulto y los 
bulos en la campaña» 

Teresa Rodríguez 
Candidata Adelante Andalucía 

«Los andaluces 
debemos tener iguales 
oportunidades, nazcas 
en el barrio que nazcas» 

Íñigo Errejón 
Diputado de Más País 

«Juanma Moreno es un 
monumento a la nada 
con sonrisa de 
márketing y sin ideas»

A Juanma Moreno se le 
debe aparecer estos días 

el espectro de 2012 

N
o sé quién se inventó 
aquello de que por el Par-
lamento andaluz vaga el 

fantasma de una monja, Sor Úr-
sula, cuya alma pena por los pa-
sillos lamentando su suerte. No 
creo que Juanma Moreno sea su-
persticioso, pero seguro que es-
tos días se le aparece otro fantas-
ma, el de Javier Arenas, cuyo es-
pectro político deambula por los 
pasillos de la sede de la calle San 
Fernando quejándose también 
de las desdichas que le deparó el 
destino. A este espectro sí que 
debe tener miedo Moreno, aupa-
do por las últimas encuestas a un 
nirvana electoral similar al que 
accedió en 2012 el entonces pre-
sidente del PP, a quien los son-
deos daban una sólida mayoría 
absoluta. «Hacemos trakings 
mensuales, que nos cuestan un 
pastón. Y durante el último año 
todos, absolutamente todos nos 
daban la mayoría absoluta», me 
comentó aquella noche un de-
rrumbado Antonio Sanz, vice-
presidente en un shadow cabi-
net que nunca llegó a ver la luz. 

Debe rezar Moreno porque el 
votante del PP tenga buena me-
moria y no olvide la tremenda 
decepción de hace una década. 
Como la militancia considere que 
está todo el pescado vendido, la 
noche electoral puede dar un giro 
inesperado. Hay un dato más re-
ciente: en 2012, a una semana de 
la cita con las urnas Juanma Mo-
reno no hubiera sido presidente. 
La irrupción de Vox se produjo 
en los últimos días, a lo que se 
sumó la alta abstención socialis-
ta. La historia lo dice claro: has-
ta el rabo todo es toro. 

El fantasma  
de Arenas

CAMINO AL 19-J

MANUEL 
CONTRERAS

STELLA BENOT 

SEVILLA 

Málaga es una provincia talismán para 
Ciudadanos. Cuando el proyecto polí-
tico empezó a andar, los malagueños 
fueron un impulso importante para 
que el partido se extendiera por todo 
el territorio nacional. Por eso eligie-
ron ayer un parque céntrico de la ca-
pital de la Costa del Sol para su acto 
central de campaña. Inés Arrimadas 
y Juan Marín estuvieron arropados por 
los cabezas de lista de toda Andalucía 
y los líderes más relevantes del parti-
do, Edmundo Bal, Guillermo Díaz y 
Miguel Gutiérrez. 

Un dato más. En 2018, Ciudadanos 
logró 4 diputados de los 17 que se dis-
putan en la provincia y esa es precisa-

mente la bala que trata de apurar Inés 
Arrimadas, fidelizar a la mayor parte 
de los 600.000 andaluces que deposi-
taron el voto naranja hace cuatro años. 
La presidenta de Ciudadanos lo dijo in-
sistentemente: «Ni uno sólo de los vo-
tantes de Ciudadanos en 2018 se ha arre-
pentido de hacerlo. Sólo votando lo mis-
mo que en 2018 vamos a lograr los 
mismos resultados». El siguiente paso 
fue arengar a sus fieles, que estaban 
presentes entre gafas de sol naranja, 
abanicos con el logo del partido y una 
sintonía con ritmos flamencos, «recor-
dad a los amigos y vecinos por qué nos 
votaron; volverán a hacerlo; el de Ciu-
dadanos fue el voto más decisivo». 

Los dirigentes de Ciudadanos se 
centraron en la gestión que sus con-

sejeros han hecho en el Gobierno an-
daluz, precisamente uno de los erro-
res que reconocen en su balance de la 
legislatura que termina.  «El mayor fan 
en Andalucía de Ciudadanos es el se-
ñor Moreno Bonilla que en el debate 
de televisión sacó todos los gráficos 
de la gestión de nuestros consejeros», 
dijo Inés Arrimadas. 

Juan Marín insistía en su lema de 
campaña, «lo que funciona bien no hay 
que cambiarlo y este cambio ha funcio-
nado. Somos, además, la única garan-
tía de que el día 20 por la mañana esta-
remos ya trabajando si se mantiene el 
Gobierno. Todo lo demás serán líos». 

Y también quiso dejar claro que su 
futuro político sólo pasa por Ciudada-
nos a pesar de los insistentes rumores 
de que ocupará un cargo en el PP si las 
encuestas están en lo cierto y su for-
mación no logra representación par-
lamentaria. «Pase lo que pase no me 
voy a mover de este proyecto porque 
soy egoísta y quiero lo mejor para mis 
hijos y nosotros vamos a seguir traba-
jando para ello».

Cs llama a sus votantes de 2018: 
«Ninguno se ha arrepentido» 
∑ Arrimadas ironiza con 

Moreno, «es el primer 
fan de Ciudadanos» y 
presume de la gestión

Inés Arrimadas, junto a Juan Marín, Nuria Rodríguez, Guillermo Díaz y Rocío Ruiz ayer en Málaga  // ABC

Juan Marín aleja los 
rumores de su pase al PP   
y asegura que no se moverá 
de su partido «pase lo que 
pase el 19-J»
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lidad como alternativa y un candi-
dato poco movilizador, aunque
aún cuenta con muchos indecisos.
No obstante, Juan Espadas obten-
dría un resultado similar al de Su-
sana Díaz, que se presentó siendo
presidenta de la Junta.

Vox pasa a convertirse en la ter-
cera fuerza de la Cámara. Puede
ganar hasta siete escaños más que
en la actualidad, y se quedaría en
un porcentaje del 16,2%. Es más
fuerte en aquellas provincias don-
de el PP es más débil.

La división de las izquierdas, en-
tre Por Andalucía y Adelante An-
dalucía, pasará factura en forma
de escaños perdidos. Lo que sí se
aprecia en el sondeo es que la for-
mación liderada por la gaditana
Teresa Rodríguez se está aproxi-
mando a la que encabeza Inmacu-
lada Nieto. Sólo le separa un pun-
to en intención de voto.

Teresa Rodríguez no tiene ase-
gurada su representación, ya que
en Cádiz, su contrincante, Por An-
dalucía, ganaría dos escaños. De
momento, es dudosa.

Ciudadanos es el gran perde-
dor del Gobierno de coalición.
Sólo obtiene uno o dos escaños, y
viene de una representación de
21 parlamentarios. Es en Málaga
y Cádiz donde tiene posibilidades
de alcanzar un porcentaje que

salve su presencia, pero se queda-
ría muy lejos de obtener un grupo
parlamentario, para lo que nece-
sita cinco escaños.

Por provincias, es en Málaga
donde el PP obtendría más dife-
rencias respecto al PSOE, que es
el segundo en todas las circuns-
cripciones. Por Málaga se presen-
ta el presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, que puede doblar en
sillones a los socialistas en su te-
rritorio. En Sevilla, de donde es
Juan Espadas, ex alcalde de su
capital, pasaría de ser un grane-
ro histórico socialista a votar de
modo mayoritario al PP. En Jaén,
que es la otra provincia más del
PSOE, ambos partidos están em-
patados, aunque en votos vence-
rían los populares.

Vox no alcanza el segundo
puesto en ninguna provincia, y es
más fuerte en Almería y Grana-
da. No obstante, puede obtener
más escaños en otras circunscrip-
ciones, porque mandan más par-
lamentarios a la Cámara por su
alta población.

Los porcentajes estimados de
voto por DYM son 35,2% para el
PP; 24,8% para el PSOE, y 16,2%
para Vox. Por Andalucía tiene el
7,9%; Adelante Andalucía, el
6,9%, y Ciudadanos, el 4,1%. Para
entrar en el reparto de escaños, es
necesario lograr un mínimo del
3% en la provincia.

En Sevilla, por donde

se presenta Juan

Marín, Ciudadanos

no obtendría escaños
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Segundo asalto en el 
debate de Canal Sur 

Los candidatos afrontan esta 
noche, a las 21.30 horas, en la 
Radio Televisión de Andalucía 
(RTVA) el segundo y último de 
los debates a seis que de cara a 
dichos comicios se han organiza-
do en la campaña electoral 
andaluza. De nuevo, Juanma 
Moreno será la diana de los 
ataques y éste intentará no 
cometer errores ni responder a 
ninguna provocación. 

El candidato socialista 
se reúne con la CEA 
Aunque habitualmente los 
candidatos dedican la jornada a 
preparar el debate, no será así en 
el caso del candidato socialista a 
la Presidencia de la Junta de 
Andalucía, Juan Espadas. A las 
9.45 horas, se reúne en Sevilla con 
el presidente de la CEA, Javier 
González de Lara, para participar 
en una mesa de trabajo de 
empresarios andaluces.  

Bal toma el pulso al 
turismo en Málaga 

El vicesecretario general de 
Ciudadanos, Edmundo Bal, 
mantiene otro encuentro con 
empresarios turísticos en 
Málaga, acompañado del eurodi-
putado José Ramón Bauzá, el 
diputado Guillermo Díaz y la 
cabeza de lista, Nuria Rodríguez.

APUNTES DE CAMPAÑA

J.J. MADUEÑO 
MARBELLA 

Vox quiere ser parte del Gobierno an-

daluz. Así se lo hizo saber anoche a Juan-

ma Moreno, candidato del PP a la re-

elección y favorito en las encuestas. El 

presidente de la formación, Santiago 

Abascal, reclamó en Marbella a los po-
pulares que no hagan como que no exis-

ten, que los obvie, porque no van a po-

der gobernar en solitario en Andalucía. 

«La democracia es la democracia», pro-

clamó Abascal en el mitin de campaña 

en la ciudad malagueña en el Parque 

de la Constitución. Las 600 personas 

que acudieron al acto público jalearon 

a sus líderes con euforia y bendijeron 

el compromiso de no dejar gobernar 

solo al PP si no saca mayoría absoluta. 

«O nos entendemos o gobierna la iz-

quierda», remarcó el dirigente de Vox.  

En su intervención cargó contra Juan-

ma Moreno. Se ha comportado «como 

un niño mimado» cuando dijo que ha-

bría una repetición electoral si no obte-

nía una mayoría suficiente para gober-

nar, le afeó. «Es un gesto de desprecio a 

800.000 votantes de Vox en Andalucía», 

aseveró Abascal, quien reprocha al PP 

la imposición de líneas rojas. «Van a te-

ner un problema por no aceptar la rea-

lidad. Somos ambiciosos. No hemos tra-

ído a cualquier candidato, sino a Maca-

rena Olona, que es la mejor», le retó el 

presidente nacional de la formación.  

Con la bendición de  un auditorio 

entregado, Santiago Abascal procla-

mó un «no a la abstención». «No va-

mos a traicionar vuestra confianza ni 

regalar los votos. Van a tener que res-

petar a Vox. Que no digan que no he-

mos hablado con claridad», insistió. 

Macarena Olona, candidata a la Pre-

sidencia de la Junta, habló de igual-

dad, género o inmigración ilegal. «Esas 

políticas impulsadas desde Madrid, 

pero que se ha tragado el PP y Cs, no 

hablan en nuestro nombre», declaró, 

cargando contra Irene Montero, que 

«le dice a la mujer que su aspiración 

tiene que ser volver a casa sola y bo-

rracha». Macarena Olona, que estuvo 

arropada por la italiana Giorgia Melo-

ni, presidenta de Hermanos de Italia, 

enarboló «la bandera de la familia». 

«Sin familias fuertes no hay socieda-

des fuertes. Pondremos la familia en 

el centro de todas las políticas públi-

cas para que nuestros hijos crezcan en 

Andalucía con el acento de su abuela 

y sus bisabuelos», proclamó. Puso en 

pie al público al pronunciar la frase, 

convertida ya en mantra, de que «la 

violencia no tiene género».  

Abascal reta al PP: «Nos entendemos 
o aquí gobierna la izquierda»

∑ Olona enarbola la 
«bandera de la 
familia», arropada por 
la fundadora de 
Hermanos de Italia

Macarena Olona, anoche, en un mitin en Marbella  // EFE

«No vamos a traicionar la 
confianza de los votantes 
de Vox», proclamó el líder 
nacional durante el acto
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MARIANO CALLEJA 

MADRID 

En la recta final de la campaña elec-

toral en Andalucía, el candidato del 

PP, Juanma Moreno, se juega tocar con 

los dedos la mayoría absoluta, siem-

pre que consiga que su electorado no 

se confíe y acuda el domingo a votar, 

según advierte el presidente de GAD3, 

Narciso Michavila. Un exceso 

de confianza podría dejar 

al PP por debajo de los 

50 escaños en el Par-

lamento andaluz, que 

tiene la mayoría ab-

soluta en 55, y se 

abriría la puerta a 

una posible nego-

ciación con Vox.  

—¿El PP puede se-
guir creciendo hasta 
el domingo y llegar a 
la mayoría absoluta? 
—El PP ya estaba fuerte an-

tes de la campaña. En la pri-

mera semana no hemos no-

tado apenas movimiento de 

voto, la mayor parte se había 

producido antes. Moreno tie-

ne la misma probabilidad de 

llegar a la mayoría absoluta el 

domingo que de quedarse por 

debajo de los 50 escaños, si su 

elector se confía. 

—¿La fuerza de Moreno en 
Andalucía es comparable a 
la de Ayuso en Madrid? 
—Son estilos totalmente di-

ferentes. El liderazgo de Mo-

reno está siendo transversal 

y más sereno, el de Ayuso era 

más intenso. 

—¿Las elecciones tendrán un efecto 
nacional? 
—El elector andaluz vota en clave an-

daluza, pero su voto va a tener un im-

pacto en la política nacional. Van a ser 

unas elecciones de punto de inflexión 

como hemos visto pocas en la demo-

cracia española. 

—A la vista de la encuesta de GAD3, 
¿por qué no sube Vox tanto como al-
gunos esperaban? 
—Hace unos meses estaba en 17 esca-

ños, y ahora en 16. Pero no hay que 

quitar ningún mérito a un partido que 

ni siquiera estaba en el Parlamento 

andaluz hasta hace cuatro años. 

—¿Cómo está viendo la campaña de 
Macarena Olona? 
—Quien le está metiendo presión a la 

candidata de Vox para que mejore los 

resultados son los propios líderes de 

Vox. A lo mejor deberían plantearse 

que con otro candidato les habría ido 

peor. Yo no minusvaloraría el tirón 

electoral de Olona, porque aporta a la 
marca. Lo que ocurre es que en estas 

elecciones, el andaluz no vota para ha-

cer oposición a Sánchez, sino para ele-

gir un Gobierno en la Junta que esta-

ba muy bien valorado. 

—¿Se equivoca de adversario Vox? 
—Abascal podría estar cometiendo el 

mismo error que en su día cometió Pa-

blo Iglesias, que es equivocar-

se de adversario. El adver-

sario del votante de iz-

quierdas no era 

Sánchez, como el 

adversario del vo-

tante de Vox no es 

Juanma Moreno.  

—¿Una coalición 
de PP y Vox pena-

lizaría a Moreno? 
—No tiene por qué. 

En democracia los 

cordones sanitarios no 

tienen sentido. Si Vox tie-

ne un apoyo suficiente, lo 

lógico es que entre en el Go-

bierno. Si el elector apues-

ta por una coalición, ten-

drá que haberla.  

—¿Cuál es el problema de 
Juan Espadas, el candida-
to socialista? 
—Es un problema de contex-

to. No tiene por qué ser mal 

candidato, pero en estas 

elecciones lo tiene todo en 

contra.  
—¿La posible desapari-
ción de Ciudadanos sería 
la puntilla definitiva de 
este partido en el conjun-

to nacional? 
—La segura desaparición de Ciudada-

nos... Lo podemos dar por seguro. Los 

andaluces cerrarán el ciclo de este par-

tido el próximo domingo.  

—La encuesta de GAD3 es la que si-
túa al PP con más escaños, a solo una 
semana de las elecciones en Andalu-
cía. Es un riesgo. 
—Sí, somos los más arriesgados en 

cuanto al resultado del PP, pero la obli-

gación de GAD3 es coincidir con la rea-

lidad social. Lo que puedo afirmar es 

que el próximo domingo veremos lo 

que son encuestas de verdad y lo que 

no lo son. 

«Yo no minusvaloraría 
el tirón electoral que 
tiene Macarena Olona»

∑ «Moreno tiene la misma 
probabilidad de llegar a 
la mayoría absoluta que 
de quedarse por debajo 
de 50 escaños»

Narciso Michavila 
Sociólogo y presidente de GAD3

Michavila 

«El problema de 

Juan Espadas es 

de contexto, en 

estas elecciones lo 

tiene todo en 

contra» 

 

«Podemos dar por 

segura la 

desaparición de 

Ciudadanos en 

estas elecciones, el 

domingo se 

cerrará su ciclo»
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Elías Bendodo 

PP 

«Despidieron a 7.000 
sanitarios y hablan de 
privatización de la 
sanidad»   

Barones del PSOE en 
apoyo del candidato 

La mayoría de presidentes de 
comunidades autónomas 
socialistas —todos menos García 
Page (que ha criticado esta 
semana el modo de mandar de 
Sánchez acusándolo de tratar 
como «monaguillos» a sus 
barones) y María Chivite, de 
Navarra—  participan hoy en un 
acto con Juan Espadas en Córdo-
ba.  También estará la ministra de 
Política Territorial, Isabel 
Rodríguez. El PSOE busca así 
mostrar unidad con el candidato 
a la Junta el próximo 19-J. 

Vox tira también de sus 
líderes regionales 

En los últimos días de la campa-
ña, Vox vuelve a cambiar de 
estrategia y celebrará mítines a 
pie de calle todos los días. A 
Santiago Abascal y a su candida-
ta Macarena Olona los van a 
acompañar en sendos mítines 
Juan García-Gallardo, el vicepre-
sidente de Castilla-La Mancha, 
en El Ejido; Rocío Monasterio en 
Lucena (Córdoba), e Ignacio 
Garriga, de Cataluña, en Algeci-
ras.  

Yolanda Díaz, Errejón... 
y nadie de Podemos  
La vicepresidenta del Gobierno, 
Yolanda Díaz, repite hoy acto de 
apoyo a Inma Nieto, de Por 
Andalucía en un acto en Málaga 
en el que no habrá nadie de 
Podemos y en el que sí participa-
rá Íñigo Errejón, el enemigo 
íntimo de Pablo Iglesias.

APUNTES DE CAMPAÑA
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Nada teme más el estado 
 mayor de los populares que 
 un exceso de confianza o de 

relajación entre sus votantes 

E
S probable que Juanma Moreno sienta 
más vértigo que regocijo ante la encues-
ta de GAD3 para ABC. En realidad, ante 
todas las que en los últimos días vatici-

nan un triunfo muy holgado del PP. Pero ésta es 
demasiado buena: primera fuerza en todas las 
provincias, a veinte diputados y más de quince 
puntos de diferencia con el segundo. Y además 
la firma Narciso Michavila, que suele equivocar-
se poco cuando no acierta mucho. Moreno no 
triunfa sólo en intención de voto; todos los me-
tadatos dibujan una victoria apabullante, desta-
cando entre ellos que uno de cada cinco electo-
res socialistas en 2018 lo prefieren como presi-
dente de la Junta. Un panorama mejor incluso 
del que esperaba cuando convocó las elecciones, 
al borde mismo de la mayoría absoluta. Y preci-
samente por eso, y por la reputación certera de 
una empresa experta en estudios de opinión pú-
blica, es un pronóstico de doble filo a una sema-
na corta de las urnas.  

En este momento nada teme más el estado ma-
yor de los populares que un exceso de confianza 
de sus votantes. El riesgo de que la sensación de 
que todo está hecho ocasione una desmoviliza-
ción de impacto clave en el reparto de los restos 
que asignan los últimos escaños provinciales. 
Preocupa el calor, el puente del Corpus en Sevi-
lla y Granada, la sugestiva tentación de la playa. 
Una atmósfera de relajación electoral que en el 
último instante dilapide una parte crucial de la 
ventaja. En segundo término, la dificultad de 
mantener la tensión en un final de campaña que 
puede hacérsele largo a Juanma ante el previsi-
ble arreón de Olona y Espadas. Y por último, la 
posibilidad de que un resultado real más corto 
produzca el efecto práctico de convertir un éxi-
to objetivo en una especie de chasco. Con unas 
expectativas tan altas, todo lo que no sea gober-
nar en solitario dejará al PP con el sabor amar-
go de un relativo fracaso y minimizará, aunque 
sea de cara a la galería, la frustración de sus ad-
versarios. 

 Las conclusiones específicas habrán de espe-
rar al escrutinio. Lo que sí puede darse ya por 
sentado es que Andalucía ha consolidado su vuel-
co político. Que el estigma de la derecha, el de la 
herencia caciquil y el error del 28-F, ha desapa-
recido al tiempo que en amplios sectores del te-
rritorio y de la población comienza a prender un 
estímulo de dinamismo. Es pronto aún para sa-
ber si ese proceso es también el indicio de una 
tendencia de escala nacional hacia un cambio de 
ciclo; no sin embargo para predecir con alta fia-
bilidad que Pedro Sánchez pasará una mala no-
che el domingo. Si encima Vox no logra entrar en 
el Gobierno perderá el último consuelo y no ten-
drá con qué eludir los titulares que señalen su 
hundimiento. Ésa es la única incógnita que aún 
está en juego, y que por depender de porcentajes 
pequeños queda dentro del margen de error de 
los sondeos. Pero el batacazo sanchista cabe dar-
lo por cierto. Y va a ser entre grave y severo. 

IGNACIO  
CAMACHO

El vértigo de ganar

UNA RAYA EN EL AGUA
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Un dedo y Cinco Llagas

LA CAMPAÑAAPENASMUEVE EL TABLERO (EN LOS SONDEOS)

ALBERTO

GRIMALDI

N
O va más. Publicados todos
los sondeos que habrá sobre

intención de voto en las eleccio-
nes autonómicas del 19 de junio,
hasta ese día iremos a ciegas, por
mucho que tal o cual partido co-
mente en privado los trackings o
actualizaciones diarias que se se-
guirán haciendo.

ña apenas ha movido el tablero.
Pero no olvidemos que todo está
en condicional: si lo que anun-
cian los sondeos de verdad se pa-
rece al resultado real que saldrá
de las urnas en una semana.

Estos últimos cinco días de
campaña, incluyendo el segundo
debate de esta noche, seguirán
girando por tanto sobre el mismo
eje: si las urnas dan a Juanma
Moreno un resultado para gober-
nar como Ayuso o se ve obligado
al modelo Mañueco que quiere
evitar a toda costa.

La lectura de las encuestas cono-
cidas responde a la mayoría de in-
terrogantes que nos planteába-
mos: el PP ganaría en todas las pro-
vincias y sumaría más escaños que
las tres fuerzas de izquierda que
podrían tener representación; el
PSOE no estaría activando al elec-
torado que dice movilizar y Juan
Espadas pelea por mantener el
suelo que fijó Susana Díaz, aunque
podría no alcanzarlo; Vox crecería,
sobre todo donde el PP está más
cerca del PSOE; Cs aún puede lo-
grar representación, y la fragmen-

tación a la izquierda del PSOE les
perjudica mucho respecto al resul-
tado de 2018.

Dependiendo de la encuesta, el
triunfo de los populares se acerca
más o menos a los 55 escaños de la

mayoría absoluta, por lo que ésa si-
gue siendo la mayor incógnita, si
podrá gobernar en solitario como
aspira y reclama Juanma Moreno.
Con el vaticinio del sondeo de
DYM para Grupo Joly que publican
hoy sus diarios, que otorga una
horquilla de 44-47 parlamentarios
al PP, le alcanzaría, sobre todo si Cs
sacase los dos que predice este es-
tudio demoscópico.

Porque las encuestas coinciden
claramente en algo: en ninguna de
las hipótesis que plantean hay una
alternativa a Moreno. Y la campa-

Si lo que anuncian las
encuestas se parece al
resultado electoral, no
hay alternativa aMoreno
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Andalucía no va a marcar el posible fin de ciclo 
de Sánchez, pero sí puede desencadenar más 
inestabilidad en el PSOE, con una tendencia 
difícilmente reversible ya para el sanchismo 

S
E equivocaría mucho el Partido Popular si incurriese en 

el triunfalismo y la autocomplacencia con la encuesta 

que hoy ofrece ABC para las elecciones andaluzas del pró-

ximo domingo. El sondeo, realizado por GAD3, sitúa al 

PP con 53 escaños, a solo dos de la mayoría absoluta, el pronós-

tico más favorable para los populares hasta la fecha. Sin embar-

go, aunque al abrirse las urnas los resultados del PP fuesen esos 

y le permitiesen gobernar en solitario, necesitaría apoyos exter-

nos de Vox para aprobar las leyes más relevantes, como los pre-

supuestos, ya que Ciudadanos no obtendría ningún escaño. Esta 

es otra novedad que ofrece el sondeo, ya que la inmensa mayo-
ría de encuestas siempre conceden a Ciudadanos hasta cuatro 

escaños. A su vez, el PSOE repetiría sus actuales 33 escaños, lo 

que supondría en cualquier caso una derrota llamativa de su can-

didato, Juan Espadas, lastrado por la sombra de Pedro Sánchez 

y por su gestión a escala nacional. No en vano, y aunque es evi-

dente que buena parte de los votantes acudirán a las urnas en 

clave específicamente andaluza, también estos comicios tienen 

un amplio componente de plebiscito y castigo al sanchismo. Vox 

sería la tercera fuerza en el Parlamento andaluz, con 16 escaños, 

cuatro más que los actuales, aunque sufriría un cierto estanca-

miento respecto a algunas previsiones demoscópicas que lo si-

túan casi en el doble de su anterior resultado.  

Más allá de la aparente certificación de la desaparición de 

Ciudadanos, lo que generaría un terremoto interno contra el li-

derazgo de Inés Arrimadas, el desplome más llamativo es el de 

la extrema izquierda. Acudir dividida en dos partidos a los co-

micios –Por Andalucía y Adelante Andalucía– demuestra que 

su electorado no solo está fragmentado, desmotivado y desmo-

vilizado, sino que la ilusión que llegó a generar en amplios sec-

tores de la sociedad tras el 15-M está desapareciendo por com-

pleto. La izquierda radical se resta a sí misma, y el resultado es 

de suma cero. Entre los dos partidos logran solo siete escaños, 

prácticamente irrelevantes salvo para garantizar a unos pocos 

cargos podemitas cuatro años más de cómodo asueto parlamen-

tario.  

El vuelco social, económico y político que el Gobierno del PP 

y Ciudadanos ha dado a Andalucía en la última legislatura va a 

ser premiado. Más allá de este sondeo de ABC, parece un pronós-

tico bastante común que el PP obtendrá más escaños que toda 

la izquierda junta, y que la mayoría que sumaría junto a Vox será 

más que suficiente para gobernar con holgura. Cuestión distin-

ta es cómo puedan entenderse a posteriori Juan Manuel More-

no y Macarena Olona, o si Vox mantendrá la exigencia de entrar 
en el gobierno andaluz en cualquier caso. Pero en clave eminen-

temente nacional, Andalucía puede convertirse en un serio pro-

blema para Pedro Sánchez. Primero, porque sería la confirma-

ción de que su marca electoral está seriamente erosionada; se-

gundo, porque se percibirá una movilización amplia de la derecha 

en contraste con la abstención que probablemente se produzca 

entre el electorado de izquierda carente de ilusión; y tercero, por-

que la espiral del llamado voto útil, ya sin Ciudadanos en el es-

cenario, beneficiará a la derecha con un efecto contagio en los 

próximos procesos electorales. Andalucía no será en sí misma 

la que marque un posible final de ciclo de Pedro Sánchez, por-

que ese factor se contemplará con mayor claridad en las auto-

nómicas y municipales de mayo del año que viene. Pero sí pue-

de convertirse en el desencadenante de más nervios e inestabi-

lidad en el PSOE, porque la tendencia parecerá difícilmente 

reversible ya para el sanchismo. 

OTRO TRAGO PARA EL SANCHISMO
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La encuesta de GAD3 pronostica un 
triunfo claro del PP, lo que demuestra 

que la campaña no ha modificado nada 

L
AS encuestas van a protagonizar el debate de 
esta noche. El sondeo de GAD3 para ABC, que 
siempre es el más esperado por todos por su 
altísima fiabilidad, pronostica un triunfo con-

tundente del PP si se cumple la participación previs-
ta el próximo domingo. Estos vaticinios siempre tie-
nen un efecto movilizador, en uno u otro sentido, y 
pueden provocar exceso de confianza en el supuesto 
votante vencedor o una reacción en el perdedor. Pero 
sobre todo tienen incidencia en los candidatos, que a 
partir de ahora echarán el resto en función de la si-
tuación en la que los colocan las encuestas. Lo lógico 
es que en el debate de esta noche en Canal Sur Juan-
ma Moreno se muestre aún más conservador que en 
el primero y Juan Espadas eleve el tono para desper-
tar a los suyos. Pero sobre todo hay que preguntarse 
si los debates sirven para algo. Las audiencias decre-
cientes, el exceso de asesoramiento y la escasez de 
propuestas han apartado a la gente de este tipo de en-
cuentros, absolutamente desfasados en la era de las 
redes sociales, de los mensajes cortos y de la dialéc-

tica ocurrente. Dudo mucho que lo que se digan esta 
noche los candidatos sirva para que un solo andaluz 
cambie el voto que tiene ya pensado. 

Las campañas electorales se han quedado obsole-
tas. Sólo sirven para demostrar que la clase política 
está demasiado alejada de la realidad y se adapta a 
los tiempos con lentitud. Hay una burocracia parti-
dista que avanza viéndole la espalda a la sociedad. La 
gente se ha cansado de las soflamas vacías, del ‘y tú 
más’, de los paneles en los que se muestran cifras que 
el adversario siempre desmiente con otras cifras, de 
las mentiras dichas con una sonrisa y de las prome-
sas que nunca se cumplirán. Las campañas están di-
señadas para la autocomplacencia y la endogamia. 
Por eso hemos podido ver a la ministra de Hacienda 
entrando en un mitin como si estuviesen convocan-
do a una estrella de la música, al presidente visitan-
do a una vaca, a Juan Marín bañándose en una pisci-
na, a Teresa Rodríguez reivindicando los valores del 
califato omeya (esto es literal) o a militantes de algu-
no de los partidos de la izquierda celebrando el acci-
dente de tráfico de la furgoneta de Vox. Las campa-
ñas son para los ultras, no para los indecisos.  

Las encuestas han dictado ya sentencia y revertir 
sus resultados es prácticamente imposible con el ac-
tual modelo de propaganda de los partidos. Esta no-
che es muy probable que veamos a varios candidatos 
ir al debate a la desesperada y eso al menos garanti-
za algo de espectáculo, pero los que se lo juegan todo 
a esta carta pueden perder más que ganar. Todo es 
una cuestión de expectativas. A Juan Espadas, por 
ejemplo, sacar más de 30 diputados le asegura la con-
tinuidad. A Marín le pueden valer tres para tener la 
llave. Al maremágnum de la izquierda radical, en cam-
bio, no poder sumar con el PSOE le devuelve a la in-
trascendencia total... Todo eso está muy bien, pero 
seamos sinceros: ¿a usted le importa mucho el deba-
te de esta noche?

Debate a la 
desesperada

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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ANTONIO RAMÍREZ/ GUILLERMO GINÉS 
MADRID 

C
arrera contra el reloj para el 
Fondo de Apoyo a la Solven-
cia para Empresas Estratégi-
cas de la SEPI. El mecanismo 

estrella del Gobierno para salvar em-
presas estratégicas especialmente afec-
tadas por el Covid-19 está a punto de 
consumirse. El próximo 30 de junio 
dará carpetazo definitivo, tras la ne-
gativa de Bruselas a prorrogar el apo-
yo de los estados a sus compañías de 
mayor relevancia en el marco de la 
pandemia, y después de haber sido 
ampliado en varias ocasiones en los 
dos últimos años. 

La SEPI acelera ya para concluir to-
dos los expedientes que todavía están 
abiertos. El calendario es apretado. 
Las solicitudes tienen que ser aproba-
das primero por el consejo gestor del 
Fondo y más tarde recibir el visto bue-
no del Consejo de Ministros. Y apenas 
quedan tres reuniones ministeriales 
hasta el 30 de junio, salvo que se con-
voque por sorpresa algún consejo ex-
traordinario. 

Pese a ello, en la SEPI reina la cal-
ma. La institución a la que el Gobier-
no encargó la gestión del Fondo de Res-
cate de Empresas Estratégicas tiene 
previsto dar respuesta a cerca de una 
veintena de empresas antes de esa fe-
cha y tiene todos los tiempos calcula-
dos. Según deslizan fuentes de la pro-
pia compañía, los 19 expedientes que 
faltan por resolver suman un total de 
1.713 millones de euros.   

Esa es la cantidad máxima que po-
drá otorgar el Fondo antes de su ex-
tinción, después de haber repartido 
2.502,8 millones de euros a 23 empre-
sas a lo largo de sus dos años de vida, 
el 47% de los 5.367,5 millones solicita-
dos por las empresas solicitantes y 
apenas un 25% de los 10.000 millones 
con los que el Gobierno dotó en origen 
este mecanismo. En el mejor de los ca-
sos la SEPI aspira a conceder 4.215 mi-
llones de euros, poco más del 40% de 
su dotación inicial, siempre que se re-

suelvan los 19 expedientes en cola. Algo 
que parece bastante improbable dado 
que implicaría dar salida en menos de 
tres semanas a los mismos rescates 
que se han efectuado en dos años. 

El temor de los funcionarios 
¿Por qué se ha tardado tanto en con-
ceder las ayudas? Desde una de las 
compañías que solicitaron auxilio a la 
SEPI explican que el mecanismo del 
fondo cambió radicalmente su funcio-
namiento tras la concesión de los pri-
meros rescates. Primero despertó du-
das el caso de Air Europa –que recibió 
dos préstamos valorados en 475 mi-
llones de euros– por la implicación que 
tenía la ayuda en la operación de ven-
ta de la compañía a su histórico rival, 
Iberia. A finales de noviembre de 2020 
el Consejo de Ministros autorizó el res-
cate, distribuido en un préstamo par-
ticipativo de 240 millones y otro ordi-
nario de 235. La cuantía no fue casual. 
Como el préstamo participativo fue in-
ferior a los 250 millones de euros, la 
subvención no necesitó el visto bue-
no de la Comisión Europea.  

La maniobra embarró el funciona-
miento del fondo. Pero la gota que col-
mó el vaso fue el caso de Plus Ultra. 
Los supuestos vínculos de la aerolínea 

con el régimen de Nicolás Maduro y las 
dudas sobre la calificación como es-
tratégica de una aerolínea que habría 
transportado 47.194 pasajeros en 2020 
generaron un aluvión de críticas con-
tra el fondo y contra la SEPI. El asun-
to llegó a los tribunales e incluso se im-
putó a miembros del consejo gestor.  

Estas mismas fuentes explican que, 
después de esta operación, «los funcio-
narios se pusieron en alerta y se nega-
ron a firmar determinados documen-
tos por temor a represalias posterio-
res». Los procesos se demoraron y 
pasaron más de cien días hasta que se 
volvió a conceder un rescate. Un parón 
que ha condicionado el desembolso de 
un fondo con fecha de caducidad.  

La SEPI cuenta todavía hoy, a 18 días 
del cierre del mecanismo, con casi 20 
expedientes abiertos. Cerca de un ter-
cio de los 1.713 millones de euros que 
siguen en juego podrían ir a Celsa. La 
siderúrgica cuenta ya con el OK de la 
SEPI para recibir un préstamo de 550 
millones, lo que constituiría el resca-
te de mayor cuantía hasta la fecha. 
Pero la empresa debe contar primero 
con el visto bueno de sus acreedores 
para recibir la ayuda pública, entre 
ellos los bancos de inversión Deuts-
che Bank y Goldman Sachs, y los fon-
dos SVP y Cross Ocean. Se trata de fir-
mas que, según asegura la compañía, 
«no financiaron» a Celsa, sino que ad-
quirieron su deuda en el mercado «con 
enormes descuentos de hasta el 90%».  

Tras una primera oferta por parte 
de los acreedores, que Celsa ha consi-
derado «incompatible» con el apoyo 
estatal, la compañía industrial catala-
na ha puesto sobre la mesa una segun-
da propuesta en la que ofrecen otros 
400 millones adicionales al dinero del 

rescate, que los fondos cobrarían tras 
reintegrarse el dinero a la SEPI. Algo 
que ocurriría en un máximo de siete 
años. La respuesta debe ser inmedia-
ta, pues el consejo gestor del Fondo, 
una vez apruebe el expediente, tendrá 
que elevarlo a la Comisión Europea al 
tratarse de una ayuda donde el prés-
tamo participativo supera los 250 mi-
llones de euros. Se convertiría en el 
único rescate hasta el momento en pa-
sar por este filtro. Solo de superar esta 
fase, llegaría al Consejo de Ministros, 
por lo que el tiempo apremia para la 
resolución de la ayuda a Celsa. 

El drama de Abengoa 
La otra patata caliente es la de Aben-
goa. La matriz de la multinacional con 
sede en Sevilla podría entrar en fase de 
liquidación el 1 de julio si no recibe los 
249 millones que lleva pidiendo al fon-
do para empresas estratégicas desde 
hace más de un año. El juez ya ha avi-
sado a la compañía de que esa es la fe-
cha tope para aprobar el convenio de 
acreedores. Y este pasa por la llegada 
del dinero del fondo de rescate, que ser-
viría para facilitar la entrada del fondo 
estadounidense TerraMar Capital en su 
filial Abenewco, además de para poder 
negociar una nueva refinanciación de 
su deuda. La presión es máxima. Cien-
tos de trabajadores se manifestaron la 
semana pasada en Sevilla y están pre-
vistas otras movilizaciones y encierros 
tanto en la capital andaluza como en 
Madrid a lo largo de este mes. 

El fondo de la SEPI 
dejará al menos 5.785 
millones sin repartir

∑ A 18 días de su cierre, el Gobierno ha 
repartido 2.500 millones y tiene 19 
peticiones por valor de 1.731 millones 

∑ Las próximas decisiones del fondo de 
rescate determinarán la supervivencia 
de empresas como Abengoa y Celsa

10.000 
milones es la cuantía con la que se 
dotó el Fondo para Empresas 
Estratégicas. La SEPI ha recibido 
solicitudes por 5.367,5 millones y 
ha concedido ayudas por 2.502,8.  

23 
son las operaciones aprobadas 
desde que el fondo de rescate se 
puso en funcionamiento en julio de 
2020. Esto supone un tercio de las 
peticiones totales recibidas.  

25 
son las solicitudes de apoyo estatal 
rechazadas por la SEPI. Entre ellas 
la de la cadena hotelera Room 
Mate, abocada ahora a ser compra-
da por un fondo oportunista. 

19 
son las solicitudes de ayuda que 
tiene que resolver la SEPI en poco 
más de dos semanas. Entre todas, 
suman un total de 1.713 millones de 
euros, según el holding público.

CARRERA CONTRA EL RELOJ

Protesta de trabajadores de Abengoa, 

empresa pendiente de rescate  // EFE
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El resto de empresas que esperan 

ser apoyadas por el Estado también 

atraviesan un momento complejo. En 

contra juega también el criterio del 

fondo para conceder las ayudas. De los 

más de 50 expedientes finalizados, 27 

solicitudes han sido denegadas, según 

aseguran fuentes de la sociedad de-

pendiente de Hacienda. Más de las que 

han sido aprobadas. Unas peticiones 

que sumaban un total de 1.151 millo-

nes y entre las que se encontraba la de 

la hotelera Room Mate, abocada aho-

ra a su venta a un fondo oportunista. 

En otros casos, como son los de la ae-

rolínea Albastar y la cadena de hote-

les Silken, estas decidieron trasladar 

su solicitud al fondo de recapitaliza-

ción para pymes que dirige Cofides.  

En el caso de Silken, la SEPI llegó 

incluso a dar publicidad a la contra-

tación de asesores financieros y jurí-

dicos para estudiar la operación, por 

lo que parecía que la concesión de la 

ayuda llegaría a buen puerto, aunque 

finalmente fue el mecanismo de Cofi-

des el que apoyó a la hotelera vasca 

con 22,5 millones de euros. El holding 

público se escuda en que las solicitu-

des trasladadas al fondo para pymes 

no requerían de la cuantía mínima fi-

jada para el fondo para empresas es-

tratégicas: 25 millones de euros. Aun-

que algunas empresas afectadas tie-

nen una visión distinta, pues aseguran 

que «en ningún momento» recibieron 

ese mensaje de la SEPI,  como expli-

can fuentes internas de una de las fir-

mas rescatadas por el fondo de Cofi-

des a este periódico. 

Abengoa, en el alambre 

La multinacional de energías 
renovables con sede en Sevilla se 
encuentra al borde de la liquida-
ción, mientras espera a que la SEPI 
dé su respuesta definitiva. Sus 
trabajadores están presionando 
con huelgas y encierros. 

Celsa, sin apoyo de  
sus acreedores 

El gigante de la siderurgia sigue a 
la espera del OK de sus acreedores 
para recibir los 550 millones de la 
SEPI, aunque antes la solicitud 
tendrá que pasar por Bruselas. 

Fondo para pymes 

Algunas de las empresas que 
solicitaron las ayudas a la SEPI 
desistieron ante la falta de respues-
ta del hólding y recurrieron al 
fondo de recapitalización de pymes 
de Cofides. Es el caso de Albastar. 

Retrasos por Plus Ultra 

La judicialización del rescate a 
Plus Ultra frenó durante meses la 
firma de operaciones por parte de 
SEPI. Sus funcionarios se negaron 
a seguir firmando las ayudas por 
miedo a terminar en los juzgados. 

CLAVES DEL FONDO  

El fondo de rescate para 
empresas estratégicas  
ha sido prorrogado en 
varias ocasiones por la 
extensión de la pandemia
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Marta Castillo 
Pta. de Cermi Andalucía 

«Debe rectificar Espadas 
al decir que ‘el problema 
es que nos dirija un 
tuerto o un ciego’» 

Ximo Puig 
Pte. Comunidad Valenciana 

«¿Qué hubiera sido del 
Estado de las 
Autonomías sin 
Andalucía?» 

Alberto Núñez Feijóo 
Presidente nacional del PP 

«Protejamos a 
Andalucía de la 
fragmentación 
política, del populismo»

√ LAS FRASES DE LA CAMPAÑA

ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

J
uan Espadas (Sevilla, 1966) pare-
cía predestinado para la política. 
El hombre llamado a redimir al 
PSOE andaluz de la traumática 
pérdida de la Junta de Andalucía 

vino al mundo hace 55 años en el anti-
guo Hospital de las Cinco Llagas de 
Nuestro Redentor de Sevilla. Eso ocu-
rrió, claro está, años antes de que el co-
nocido como Hospital de la Sangre se 
convirtiera en la sede del Parlamento 
autonómico, adonde aspira a regresar 
el candidato socialista a colgarse la me-
dalla de diputado. Él sueña con estre-
narse como presidente de la Junta en 
las elecciones del 19-J, a desecho de unas 
encuestas que convierten esa meta en 
una quimera, incluida la del CIS, coci-
nada en los fogones del amigo Félix (Te-
zanos) que Espadas no se cree. 

El candidato no es un recién llegado 
a la política aunque sea un interrogan-
te para buena parte de los andaluces. 
Siendo un imberbe licenciado en Dere-
cho con apenas 23 años, entró como in-
terino en la antigua Agencia de Medio 
Ambiente, el embrión de la consejería 
del ramo, donde su padre trabajaba 
como conserje. Manuel Pezzi se fijó en 
este joven criado en Miraflores –«un 
barrio obrero de Sevilla», como le gus-
ta apostillar– y lo nombró su jefe de Ga-
binete como consejero de Medio Am-
biente (1994-1996) y de Educación (1996-
1997). Entre tanto, le dio tiempo para 
sacarse un máster en Política y Gestión 
Medioambiental y la diplomatura de 
Alta Dirección de Empresas. El gusani-
llo de la política no le picaría hasta 1997, 
cuando decidió afiliarse al PSOE.  

Espadas, que 
entonces lleva-
ba gafas y no 
peinaba canas, 
se curtió en car-
gos de la Em-
presa de Gestión 
Medioambien-
tal S.A., Egmasa, 
bajo el padrinaz-
go político de 
Pezzi, al que lue-
go hizo presidente 
del PSOE-A. Siendo 
viceconsejero de Me-
dio Ambiente (2004-
2008), su mujer, que ha-
bía sido su novia de toda 
la vida y madre de sus dos 
hijos, fue contratada por Fer-
nando Villén, el director de la 
Faffe, la fundación de empleo de la 
Junta investigada por enchufismo. En-
tre 2008 y 2010, fue consejero de Vivien-
da y Ordenación del Territorio con Ma-
nuel Chaves y José Antonio Griñán, jus-
to antes de saltar a la arena municipal.   

La paciencia y resilencia (término 
ahora de moda) de este corredor de fon-
do, sus virtudes más notables, obtuvie-
ron recompensa. Sus detractores, en 
cambio, lo retratan como «el yerno per-
fecto que toda suegra quisiera tener, 
pero le falta sangre, no despierta emo-
ciones ni a favor ni en contra». El caso 
es que, con sus virtudes y defectos, supo 
administrar la oposición frente a la ma-
yoría absoluta alcanzada por Zoido en 
el Ayuntamiento de Sevilla en 2011. Lo-
gró desalojarlo de la Alcaldía en 2015 y 
revalidarla en 2019, cargo que prome-
tió no ocupar más de ocho años, que al 

final se quedaron en seis y medio. Como 
alcalde hizo de la necesidad, virtud. Sor-
teó los gobiernos en minoría pactando 
presupuestos con IU y Podemos o con 

Cs. Encaramado sin prejuicios al tren 
del pragmatismo, se labró un perfil 

de dirigente templado y sin aris-
tas, un Juanma Moreno del PSOE.  

Como su jefe, Pedro Sánchez, 
cuenta Espadas con su propio 
manual de resistencia para so-
brevivir a las crisis y cambiar 
de barco si las cosas se ponen 
feas. La noche electoral del 2 
de diciembre de 2018, estuvo 

acompañando a Susana 
Díaz cuando la presi-
denta y candidata a 
la reelección compa-

reció ante las cámaras, 
para certificar que la 

Junta, con todo lo sim-
bólico que ello implica-

ba, había dejado de ser 
suya tras 37 años.  

Juan Espadas no 
dudó después en 

mover la silla a Díaz, 
que lo había patrocina-
do como alcaldable en 
2011 para defenestrar 
a Monteseirín, pen-
sando que iba a po-
der controlarlo. 
Pero Espadas deci-
dió volar solo y 
prestarse a ser el 
ariete de Sánchez 
para echar a su 
jefa. Como un apli-
cado alumno, cum-
plió la misión enco-
mendada y ganó a 
Díaz en las prima-

rias gracias a apoyo 
de Ferraz. Primero la 

sucedió como candi-
dato y, meses después, 

como secretario general 
del PSOE-A tras pactar con 

ella su retiro al Senado. Alér-
gico a los conflictos, no tuvo 

miramientos en borrar de las lis-
tas electorales a los afines a la exli-

deresa. Caprichos del destino: el su-

sanismo acabó enterrado por un ‘ahi-
jado’ de Susana Díaz, aunque él nunca 
perteneció a su círculo más estrecho. 

Despejado el camino, ahora todos 
los focos los tiene puestos en recupe-
rar la Junta. Se lo ha tomado como una 
carrera «a medio plazo». Sabe que lo 
tiene muy difícil en el primer asalto, 
pero él quiere seguir si logra aplacar las 
intrigas que van a crecer a su alrede-
dor al día siguiente del 19-J si sus resul-
tados no cumplen las expectativas. 

Juan Espadas 
Candidato del PSOE

Un resistente 

de manual

∑ Fue consejero con Chaves y 
Griñán y ahijado de Díaz. 
El exalcalde de Sevilla 
se reinventa de nuevo 
para recuperar la Junta

PERFIL

Es perseverante y alérgico  
a los conflictos. Sus 
detractores lo retratan 
como «el yerno perfecto, 
pero le falta sangre»
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

En 2019 los sindicatos calificaban la 

sede judicial de Marchena como la peor 
de la provincia. Y reclamaban a la Con-

sejería de Justicia de la Junta, ya con 

Juan Marín al frente, que tomara car-

tas el asunto. La Administración au-

tonómica, durante esta legislatura, era 

consciente de que Marchena era «un 

punto negro» en la planta judicial de 

Sevilla, al que ahora le dan solución, 

al menos con carácter provisional. Se 

ha alquilado durante cuatro años un 

local de casi 500 metros cuadrados en 

el centro del pueblo para ubicar allí los 

juzgados, mientras se logra poner en 

marcha la sede definitiva, que estará 

en el antiguo centro de salud.  

La actual sede judicial de Marche-

na se sitúa en pleno casco histórico, 

en el solar de un antiguo convento fran-

ciscano. Sus condiciones de accesibi-

lidad, mantenimiento y seguridad han 

sido denunciadas por sindicatos y por 

los operadores jurídicos, pero dichas 

reclamaciones caían en saco roto.  

Fue en esta legislatura recién ter-

minada cuando se aceleraron las con-

versaciones y acciones para dar res-

puesta a estas necesidades de este par-

tido judicial, que además de a los 

marcheneros da servicio a los vecinos 

de Paradas y Arahal. En 2019, se inten-

sificaron las reuniones entre el depar-

tamento de Juan Marín y el Ayunta-

miento de Marchena para buscar po-

sibles destinos judiciales. En noviembre 

de ese año la Junta anunciaba que la 

Consejería de Justicia y el Servicio An-
daluz de Salud habían acordado la ce-

sión del edificio del antiguo ambula-

torio de Marchena para construir la 

nueva sede judicial de la localidad, de-

cisión que fue trasladada a la alcalde-

sa, María del Mar Romero.  

En aquel encuentro entre Junta y 

Ayuntamiento, la alcaldesa trasladó 

que el inmueble del antiguo centro de 

salud estaba ocupado por varias aso-

ciaciones, a las que el gobierno local 

iría buscando posibles alternativas 

para salir de allí. Eso fue en noviem-

bre de 2019. A día de hoy una asocia-

ción sigue en dicho edificio. De este 

proyecto, el Ministerio de Sanidad 

cuenta ya con toda la documentación 

relacionada con esta actuación de la 

Consejería de Justicia, visada por Ha-

cienda, para que compruebe la misma 

y dé también su aceptación a la cesión. 

Ante los escasos avances para que 

los juzgados se trasladen al antiguo 

centro de salud y los inconvenientes 

que sigue deparando la actual sede 

para el desarrollo de la actividad judi-

cial, como el hundimiento del suelo 

del patio durante unas obras, la Con-

sejería de Justicia una vía intermedia: 

una sede provisional, a escasos noven-

ta metros del antiguo ambulatorio y 

cuatro minutos de la sede operativa. 

La Junta ha alquilado un edificio de la 

céntrica calle Huerta Gavira, que hace 

años era una tienda de muebles. Cuen-

ta con tres plantas y un total de 492,44 
metros cuadrados edificables, según 

ha podido conocer este periódico. Los 

metros útiles serán unos 420.  

El contrato tiene una duración de 

cuatro años (prorrogables). La inver-

sión de la Junta asciende a 494.831 eu-

ros. En concreto, 250.909 euros para 

las obras y 243.922 euros para el alqui-

ler. La Consejería estima un periodo 

de obras de seis meses. Su inicio está 

a la espera de que la licencia munici-

pal de obras, pedida en el primer tri-

mestre de 2022, por los que desde el 

equipo de Juan Marín confían en que 

el Ayuntamiento agilice desde la ad-

ministración local para que los nue-

vos juzgados abran en los primeros 

meses de 2023. La Junta alquilará el 

local frente a la próxima sede para los 

archivos y la cochera para el furgón 

policial, evitando molestias vecinales. 

La Junta soluciona uno de los 
puntos negros de los juzgados de 
Sevilla: nueva sede en Marchena
∑ Alquila un inmueble 

de casi 500 metros 
cuadrados como paso 
provisional a la espera 
del lugar definitivo

Fachada de la actual sede judicial, considera la «peor» de Sevilla  // ABC

La inversión de la Junta 
asciende a casi 500.000 
euros, destinado a las 
obras y al alquiler de los 
próximos cuatro años

El proyecto, al que ha tenido 
acceso este periódico, contem-
pla que en la planta baja se 
ubicará la zona de control de 
acceso, vestíbulo, Registro 
Civil, sala de vistas y aseos. 
Además, se creará el área de 
detenidos, con acceso y 
circulación independiente. En 
la planta primera irá el 
Juzgado de Instrucción 
número uno, con los despa-
chos de juez, secretario, fiscal 

y red de voz y datos, así como 
aseos. En la planta segunda, 
estará el Juzgado de Instruc-
ción número dos, junto a los 
despachos de juez, secretario, 
videoconferencia y consulta 
forense. Todas las estancias 
de la primera y segunda 
planta estarán iluminadas y 
ventiladas de forma natura. 
La comunicación entre 
plantas se realiza mediante la 
escalera y ascensor adaptado.

Así serán los nuevos tribunales, 
previstos para principios de 2023
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I. L. 

SEVILLA 

Las siembras de arroz han termina-
do en tiempo récord en La Marisma, 
ya que los agricultores cuentan en 
esta campaña con un volumen máxi-
mo de 117 hectómetros cúbicos de 
agua, lo que les da para cultivar ape-
nas el 30% de una superficie de 36.000 
hectáreas. 

Los arroceros, buscando aprove-
char con la máxima eficiencia esa agua,  
han reagrupado las siembras en aque-
llas zonas con mayor garantía de co-
secha. Esto supone que «hay comuni-
dades de regantes que directamente 
no han sembrado nada, sobre todo las 
que están más cercanas a la desembo-
cadura, y otras comunidades en las 
que se ha parcelado, dejado aquellas 
zonas más altas, que requieren más 
bombeo y tener los canales más lle-
nos, también vacías».  Así, «nos hemos 
coordinado todas las comunidades de 
ambas márgenes del río Guadalquivir 
para hacer el llenado de las tablas y 
para evitar fluctuaciones de agua sa-
lada», señala el director gerente de la 
Federación de Arroceros de Sevilla, 
Eduardo Vera. 

El objetivo es poder sacar el máxi-
mo rendimiento a ese 30% de la super-
ficie sembrada, en una campaña difícil 
y que supondrá pérdidas económicas 
al sector. «Este recorte en las siembras 
del arroz se traduce en menos empleo 
y menos vida que damos a La Maris-
ma», pues no hay que olvidar que de 
este cultivo dependen también otros 

muchos sectores en el entorno, como 
la pesca del cangrejo rojo y la industria 
creada alrededor de este crustáceo. 

La situación es muy preocupante, ya 
que «hay agricultores que no han po-
dido sembrar, y por lo tanto, no van a 
cosechar este año y no tendrán ingre-
sos». Para aliviar esta situación, los 
arroceros que puedan tienen la posibi-
lidad de sembrar, a partir del otoño, los 
barbechos con trigo, cebada, triticale, 
girasol y colza en secano, especialmen-
te en aquellas tierras más altas y con 
más arena. «Por las características de 
las tierras salinas de marisma, un cul-

Ante la escasez de arroz se podrá 
cultivar trigo en La Marisma

∑ Terminan en tiempo 
récord las siembras de 
arroz, al copar sólo el 
30% de la superficie

tivo como el girasol es muy difícil, ya 
que la raíz pivotante va a alcanzar la 
sal y se va a secar la planta». Pero, «en 
determinadas zonas de Puebla del Río, 
por ejemplo, sí se podría sacar adelan-
te un trigo o una cebada con alguna llu-
via de apoyo en los meses de octubre-
noviembre», señala Eduardo Vera. Se 
trata de una medida «muy bien recibi-
da», pues «el trigo, si continúa en los 
precios actuales, será de gran ayuda 
para equilibrar un poco más las cuen-
tas de los arroceros, permitiéndoles 
continuar en sus explotaciones». 

En cualquier caso, la Federación de 
Arroceros exige a las administraciones 
aumentar las infraestructuras hidráu-
licas a beneficio de los regantes, insta-
lando balsas para así «no desperdiciar 
las escasas lluvias invernales que nos 
llegan» y no tener que volver a afron-
tar otra campaña «con una pérdida del 
70% de la superficie arrocera».

La escasez de agua condiciona las siembras del arroz   // RAÚL DOBLADO

La Junta de Andalucía 
permite en esta campaña 
sembrar los barbechos y 
optar al cobro de la ayuda 
agroambiental del arroz
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ABC SEVILLA  

Si bien el Sevilla  aún no ha presen-

tado sus equipaciones para la tem-

porada 2022-23, algo previsto para el 

1 de julio, cuando el club haga públi-

cas las camisetas de la marca Casto-

re, la entidad nervionense informó 

de que los aficionados podrán deci-

dir algo sobre las camisetas.  

En este sentido, el Sevilla comuni-

có que bajo el dorsal habrá tres enti-

dades no lucrativas vinculadas fuer-

temente a la sociedad que tendrán 

visibilidad durante la temporada. 

Para ello, «el Sevilla FC promoverá 

una encuesta entre todos sus aficio-

nados para decidir qué organización 

aparece en cada una de las equipa-

ciones». Destacó el Sevilla, igualmen-

te, que «en los próximos días, los afi-

cionados (que estén registrados en 

el club) recibirán la encuesta para de-

cidir qué entidad aparecerá en la pri-

mera -más votada-, segunda -segun-

da más votada- y tercera equipación 

-tercera más votada- en los partidos 

de LaLiga Santander». Ese espacio 

estaba ocupado por socios.com, que 

cede su espacio para darle relevan-

cia a estas causas sociales.  

Las tres entidades participantes 

serán ANDEX (Asociación de Padres 

de Niños con Cáncer de Andalucía), 

la Fundación Banco de Alimentos de 

Sevilla y una campaña propia de la 

Fundación del Sevilla FC en colabo-

ración con el Centro de Transfusión, 

Tejidos y Células de Sevilla.

La afición, las camisetas  
y las causas sociales

LOS SEVILLISTAS DECIDIRÁN EL PATROCINADOR SOCIAL 
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Falta algo tan sencillo como un 
ascensor que una por dentro del 

edificio Llegadas con Salidas 

H
AN reformado y ampliado el aeropuerto 
de San Pablo, el descabellado aeropuerto 
que Rafael Moneo hizo para el 92, y han 
puesto algunas partes de dulce, como en 

la planta de Salidas los controles de seguridad del 
equipaje de mano y de las pertenencias que lleva-
mos encima. Ahora se habla de llevar el tren de cer-
canías hasta el aeropuerto, con lo cual se evitarían 
las colas para tomar el autobús que trae a Sevilla y, 
¿por qué no decirlo?, los eternos problemas con los 
taxis. Un tren hasta el aeropuerto es lo que tienes en 
Madrid cuando llegas en el Ave, después de recorrer 
más de un kilómetro desde donde te deja tu vagón 
hasta la salida. Un cercanías estaría muy bien, y 
aplaudo cuanto se haga a su favor. 

Pero hay algo que urge más que el tren al aero-
puerto de San Pablo y es mucho más simple y me-
nos costoso: un ascensor. Sí, falta algo tan sencillo 
como un ascensor que una por dentro del edificio la 
zona de Llegadas con la de Salidas. Que tras la re-
forma y ampliación han quitado y no han vuelto a 
poner. Si estás en la zona de Llegadas y quieres pa-
sar a la de Salidas, no tienes más remedio que salir 

del edificio y tomar una especie de montacargas 
grande bastante sucio que está en el exterior, al otro 
lado de la calzada de entrada de vehículos, en el lar-
go corredor elevado que lleva a la actualmente de-
sierta zona de aparcamientos de Salidas. Que no me 
explico cómo está cerrada desde las obras de am-
pliación y reforma; a la fuerza has de dejar el coche 
en sabe Dios qué planta de la zona de Llegadas, y 
aviarte como puedas para subir a la de Salidas. 

La zona de Llegadas ha quedado muy amplia, con 
muchos locales de empresas de alquiler de coches, 
que son las grandes beneficiarias de los buenos apar-
camientos. Pero aparte de que es como un departa-
mento estanco, sin conexión interior con la planta 
superior de Salidas, no tienes ni donde tomar café. 
No hay una sola cafetería o bar de conveniencia en 
la zona de Llegadas y si quieres un refresco, o un 
simple botellín de agua y un bocadillo, lo más que 
encuentras es una máquina expendedora. 

Y de asientos, poquitos. Si vas a esperar a alguien 
tienes muchas veces que hacerlo en pie, y más si la 
pizarra electrónica de vuelos de llegada pone el te-
mible «Delayed», el habitual retraso, con una «hora 
estimada» que siempre esté calculada malamente, 
porque tarda más todavía en llegar. No encuentras 
donde sentarte, porque los pocos asientos que hay 
están siempre todos ocupados. No los he contado, 
pero no creo que haya más de veinte, sin exagerar. 
¿Y por qué no ponen en Llegadas una cafetería, o al 
menos un lugar donde puedas tomarte sentado un 
refresco o una cerveza mientras esperas que llegue 
el vuelo de la persona que has ido a recoger? ¿Tan 
difícil es no tener a los que esperan a palo seco? ¿Es 
un olvido o es todavía provisionalidad de unas obras 
de ampliación que no han terminado? Y a pesar de 
las muchas reformas y ampliaciones, el aeropuerto 
de Sevilla sigue sin conocer el pasillo rodante. Todo 
esto que digo es menos costoso que hacer llegar el 
tren allí, porque es algo que ha faltado en la amplia-
ción y reforma en curso: sentido común.

ANTONIO  
BURGOS

Un ascensor para  
el aeropuerto

EL RECUADRO
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E
n la última semana de campaña de las elecciones auto-

nómicas de 2018 se produjo un cambio de tendencia, 

sustentado en una inesperada subida de Vox, que pro-

vocó un vuelco político en Andalucía tras 37 años de hegemo-

nía del PSOE. Nadie lo esperaba. Pero a la lideresa Susana Díaz 

ni siquiera le ha permitido su partido en esta ocasión partici-

par en los mítines de Espadas/Sánchez. La prueba de que el 

cambio, pese a calamidades como la pandemia, ha sido para 

mejor es la encuesta de GAD3 que publicamos hoy en ABC: 

Juanma Moreno está al borde de la mayoría absoluta. Sin em-

bargo, recordemos el fiasco de la mayoría absoluta de Arenas, 

hasta que se recuenten los votos todo es posible. Incluso que 

Juanma Moreno tenga una mayoría absoluta que nadie ha pre-

visto. La prudencia es una de las virtudes más recomendables. 

Esta misma semana que recién comienza se dilucidan tam-

bién las últimas esperanzas de que la SEPI rescate a Abengoa 

antes de que se proceda a su liquidación. Por muchos errores 

que se  hayan cometido Abengoa, o lo que queda de ella, sigue 

siendo una multinacional andaluza líder en tecnologías ver-

des, energéticas y del agua. De ella dependen más de 8.000 tra-

bajadores directos e indirectos. Como la SEPI ha rescatado re-

cientemente a grupos hosteleros a los que consideraba estra-

tégicos no se nos ocurre pensar en una compañía de mayor 

interés para el futuro desarrollo industrial de Andalucía que 

la compañía que fundara Javier Benjumea, sobre todo ahora 

que en la campaña casi todos se hacen eco de la Agenda 2030 

y de sus proyectos sostenibles. 
@aybarrapacheco

OBSERVATORIO MERIDIONAL

Final de campaña con Abengoa en el horizonte

ÁLVARO YBARRA 
PACHECO  

Director de ABC de Sevilla
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El fondo para rescatar empresas de la 
SEPI dejará 5.785 millones sin repartir
A dos semanas de que acabe el 
plazo para aceptar operaciones, 
solo ha usado la cuarta parte de 
los 10.000 millones disponibles 

El mecanismo creado por el Gobierno para evitar 

que la pandemia se llevara por delante a empresas 

de interés estratégico para el país encara sus últi-

mas operaciones con 7.500 millones aún en caja y 

una sombra de sospecha por rescates como los de 

Plus Ultra y Air Europa. ECONOMÍA

Sociedades como Abengoa y 
Celsa esperan una resolución 
favorable de última hora para 
garantizar su supervivencia
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Impregnado de sospechas corporativas y políticas, el rescate fi-

nanciero de Air Europa y Plus Ultra ha provocado la ralentiza-

ción, cuando no la parálisis, del programa con que la SEPI debía 

salvar de la quiebra a las empresas estratégicas afectadas por la 

pandemia. Tras dos años de trámites burocráticos, recelos polí-

ticos y asfixia empresarial, poco más de dos semanas le quedan 

a la sociedad estatal para resolver los expedientes pendientes, 

algunos en lista de espera desde hace más de un año, una demo-

ra que ha situado a gigantes como la siderúrgica Celsa o Aben-

goa al borde del precipicio, con un coste laboral del que prefiere 

no hablar el Gobierno. Más de 5.000 millones de euros de los pro-

visionados por la SEPI se quedarán sin repartir, y muchas son 

las grandes empresas, casi veinte, que con el agua al cuello aún 

esperan que en dos semanas se agilice un trabajo que empezó 

hace dos años. La recuperación y la resiliencia suenan bien como 

eslogan y tapadera cuando la gestión conduce a la ruina.

EL RESCATE NO LLEGA EN LA 
ESPAÑA DEL TRIUNFALISMO
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

La multinacional Abengoa, fundada en 
Sevilla en 1941 por el ingeniero Javier 
Benjumea Puigcerver, vive unas sema-
nas de infarto a la espera de que la So-
ciedad Estatal de Participaciones In-
dustriales (SEPI), dependiente del Go-
bierno central, decida si la rescata con 
un crédito de 249 millones de euros. La 
cuenta atrás ha comenzado para Abe-
newco1, la filial operativa del grupo.  
—Cuando fue presidente de la matriz 
de Abengoa y posteriormente al fren-
te de Abenewco1, la filial que concen-
tra el negocio del grupo, no ha conce-
dido entrevistas, no ha respondido a 
las acusaciones de los minoritarios 
contra su gestión ni criticado el silen-
cio de la SEPI. ¿Qué le ha hecho cam-
biar de parecer? 
—Ha llegado el momento de hablar por-
que estamos en un momento crítico, 
quedan pocos días para que se pueda 
rescatar la compañía y necesitamos que 
la SEPI se pronuncie antes del 19-J, fe-
cha de las elecciones andaluzas, porque 
de lo contrario no habrá tiempo mate-
rial para preparar toda la documenta-
ción necesaria antes del 1 de julio para 
la reestructuración financiera de la com-
pañía, evitando así su concurso de acree-
dores. La deuda que sería condonada o 
convertida en acciones del grupo suma 
casi 3.000 millones, lo que que exige mo-
vilizar a cientos de acreedores de todo 
el mundo para que firmen el consenti-
miento y eso es algo que no se hace en 
dos días. Esto es un mensaje a todas las 
partes implicadas: el mercado, nuestros 
clientes, acreedores financieros y co-
merciales, la SEPI, el Gobierno central 
y los trabajadores de la empresa, que 

son la esencia de la compañía. 
—¿Cuál es la situación de Abengoa? 
—Abengoa está en un punto de no re-
torno porque el 1 de julio se acabará la 
moratoria concursal y ya sabemos que 
hay acreedores con la demanda prepa-
rada para presentarla ese día, porque 
nos lo han dicho. Cuando Gonzalo Ur-
quijo dimitió el 8 de enero de 2021 como 
presidente de Abenewco1 nos dijo lite-
ralmente: ¡No llegáis a fin de mes! Ha 
pasado año y medio y aquí seguimos 
aguantando con sufrimiento. Ha habi-
do una labor extraordinaria por parte 
de la compañía y sus empleados, segui-
mos contratando sin avales ni financia-
ción, mejorando los márgenes inicial-
mente previstos. Hemos acabamos de 
hacer la recepción provisional de la ma-
yor desaladora de África en Agadir y de 
la primera fase de la mayor desaladora 
del mundo en Taweelah (Abu Dabi). Si 
culmina la ayuda de SEPI, vamos a du-
plicar las ventas en dos años. 
—¿El grupo debe 6.000 millones? 

—Menos. La deuda está en torno a los 
4.900 millones, de los cuales 3.737 mi-
llones son de Abenewco 1 y su períme-
tro. 
—¿Cuántos trabajadores tiene actual-
mente el grupo? 
—Actualmente 11.000, de los que 2.500 
son empleos directos en Sevilla, pero 
sólo en la capital andaluza generamos 
otros 5.000 empleos indirectos. La li-
quidación de Abengoa  afectaría sólo en 
Sevilla a más de 8.000 trabajadores. 
—¿Dispone el grupo de liquidez  para 
seguir pagando a su plantilla? 
—Hemos pagado todas las nóminas pero 
ya estamos en los huesos y sin ayuda de 
la SEPI no podemos seguir adelante.  
—Abengoa  lleva más de un año espe-
rando a que la SEPI decida si la resca-
ta. ¿Cuáles son las razones por las que 
cree que no ha resuelto aún la solici-
tud de Abengoa? 
—Abengoa ha entregado a la SEPI toda 
la documentación que le ha requerido, 
en algunos casos por duplicado y tripli-
cado, con explicaciones de todo tipo 
para que no haya duda técnica sobre la 
viabilidad y elegibilidad de la empresa. 
A mitad de camino ocurrió el tema de 
Plus Ultra, se cambiaron todos los pro-
cesos del Fondo de Apoyo a la Solven-
cia de Empresas Estratégicas, de modo 
que son asesores externos los que vali-
dan la operación para que ningún polí-
tico pueda meter mano. Todo eso alar-
ga mucho el proceso. El problema es que 
desde entonces ha transcurrido tanto 
tiempo que Abenewco1 dejó de ser ele-
gible porque tiene deudas con la Ha-
cienda y la Seguridad Social. Abenewco1 
no sería beneficiaria pero será garante 
pignorativo de las seis empresas que re-
cibirían el préstamo de 249 millones. 
—¿Piensa que hay miedo por parte de 
SEPI a conceder una ayuda a Abengoa 
después de lo de Plus Ultra? 
—Es un expediente complicado porque 
hay seis empresas beneficiarias, cuan-
do lo normal es que haya una. Es el úni-
co expediente que tiene un inversor que 
va a poner 200 millones, como es el fon-
do TerraMar. Todo eso está haciendo 
que sean extremadamente prudentes, 
absolutamente escrupulosos, con el ex-
pediente de Abengoa. Están analizan-
do si cada coma está en el sitio correc-
to para que nadie pueda decirles nada. 
—Asesores externos de Abengoa han 
expresado sus dudas sobre la posibi-
lidad de que pueda devolver el dinero 
que le preste la SEPI porque tiene mil 
millones de euros contingentes entre 
litigios y avales.  

—Nosotros no hemos visto esos infor-
mos. Es verdad que hay mil millones 
contingentes, pero es que 600 son de la 
matriz, no de Abenewco1. Y dentro de 
los 400 millones restantes se han inclui-
do las reclamaciones de clientes a los 
que nosotros habíamos hecho requeri-
mientos previos de cantidades y ellos, 
para negociar, han  pedido la devolu-
ción de proyectos ya ejecutados. Con el 
actual plan de viabilidad, Abengoa es-
taría en condiciones de devolver a SEPI 
el crédito y eliminar la deuda comercial 
y financiera. 
—En caso de que la SEPI apruebe el 
rescate, ¿están garantizados los 300 
millones en avales por parte de enti-
dades financieras y el CESCE, así como 
el apoyo de los acreedores a la condo-
nación de deuda y conversión de otra 
parte en acciones? 
—Estamos recabando consentimien-
tos. Las entidades que estaban más re-
ticentes a dar la ayuda no representan 
ni el 5% de los 300 millones de euros. 
Lo único que queda es que la SEPI diga 
antes del 19 de junio, fecha de las elec-
ciones andaluzas, si va a ayudar a 8.000 
personas que en Andalucía se pueden 
quedar en la calle el 1 de julio. Si la SEPI 
nos ayuda, ponemos en marcha la re-
estructuración financiera, pero si no 
lo hace, tenemos que proteger 11.000 
puestos de trabajo a través de la soli-

∑ El presidente de la filial operativa de 
Abengoa dice que existe el riesgo de que 
el grupo, con 4.900 millones de deuda y 
11.000 trabajadores, vaya a liquidación

«Necesitamos que la SEPI 
diga si rescata a Abengoa 
antes del 19 de junio»

Juan Pablo López-Bravo 
Presidente de Abenewco1 y expresidente de Abengoa

Sin liquidez 

«Hemos pagado todas 
las nóminas pero ya 

estamos en los huesos y 
sin ayuda de la SEPI no 

podemos seguir 
adelante» 

Solo una oferta 

«Sobre la mesa no hay 
otro inversor que no sea 

TerraMar. Empresas 
españolas no han querido 
quedarse con Abengoa» 

En juego 

«Sólo en Sevilla están en 
juego 8.000 empleos: 

2.500 directos y más de 
5.000 indirectos»

√
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Juan López-Bravo, expresidente 
de la matriz de Abengoa y 

actual presidente de su filial 
Abenewco1, que concentra el 

negocio del grupo  // ROCÍO RUZ

citud de concursos de acreedores por-
que como nos pidan el concurso nece-
sario, el 1 de julio la compañía explo-
ta, desaparece. 
—¿Con qué deuda se quedaría Abe-
newco1 si la rescata la SEPI y Terra-
Mar compra el 70% del capital? 
—Con una deuda financiera corporati-
va neta de 599 millones. 
—¿Qué participación tendrá la matriz 
en la futura Abenewco1? 
—La matriz tendrá cero participación. 
Como consecuencia de la firma del 
acuerdo de reestructuración y en ejecu-
ción de acuerdos de reestructuracion 
anteriores se produce la conversión de 
deuda y la ampliación de capital que da 
entrada a TerraMar. De esa manera, se 
rompe el grupo del que es matriz Aben-
goa, de modo que únicamente serán ac-
cionistas de Abenewco1 el fondo Terra-
Mar (70%) y el 30% restante estaría en 
manos de acreedores como Santander, 
KKR, BluMountain, Signature, Goldman 
Sachs, Melgart y otros. 
—¿Usted seguiría al frente de Abe-
newco1 si TerraMar compra? 
—Eso es una decisión del accionista. 
Hasta ahora no se ha manifestado. 
—Se ha llegado a decir que el fondo Te-
rraMar pagará un bono a directivos de 
Abengoa entra en su capital. 
—Eso no sólo es falso, sino que sería ile-
gal porque se trataría de un delito de 

cohecho entre particulares. 
—El Gobierno central acusa a la Junta 
de que no haya rescate porque no qui-
so darle 20 millones de euros. Parece 
una cantidad pequeña para paralizar 
un rescate millonario como éste.  
—El Pleno del Parlamento andaluz apro-
bó el pasado año por unanimidad el res-
cate de Abengoa. Nosotros intentamos 
que la Junta de Andalucía diera los 20 
millones de euros pero nos dijo que no 

tenía un instrumento para darlos, como 
sí tienen la Generalitat valenciana o la 
catalana. La Junta podría haber apro-
bado un decreto ley para esa ayuda pero 
no lo hizo. Después de eso, el Santan-
der dijo que ponía el aval por esos 20 
millones, pero el ICO no lo permitió ¿Por 
qué? No lo sé porque entonces yo no era  
presidente de Abengoa. 
—El 15 de junio acaba la validez de la 
oferta de TerraMar, el 30 de junio ven-

ce el plazo para que la SEPI adjudique 
los 10.000 millones del Fondo de Sol-
vencia a las Empresas Estratégicas  y 
ese mismo día finaliza la moratoria 
concursal. ¿Existe el riesgo de que el 
grupo Abengoa vaya a liquidación si 
no se aprueba el rescate? 
—Abengoa está contra las cuerdas y hay 
un riesgo real de ir a liquidación si no 
llega a tiempo la ayuda de la SEPI y digo 
a tiempo porque si la aprueba el 21 no 
nos daría tiempo hasta el 28 de junio, 
fecha del último consejo de ministros 
antes del fin de la moratoria concursal, 
a preparar toda la documentación ne-
cesaria. 
—¿Qué perdería España y su econo-
mía si Abengoa desaparece? 
—Lo primero, miles de puestos de tra-
bajo; lo segundo, la mejor compañía de 
tecnología de agua y energía del mun-
do, y un líder en tecnologías verdes y de 
descarbonización; lo tercero, una em-
presa referente en Andalucía. 
—¿Hay alguna alternativa al rescate 
de la SEPI y la compra por TerraMar? 
—Abenewco1 sólo tiene un plan porque 
encima de la mesa no hay otro inversor. 
Abengoa ha llamado a todas las puer-
tas y hablado con todos los grandes em-
presarios y empresas de este país pero 
decían que no estaban interesados en 
quedarse con toda la empresa, sino 
sólo con una división.

Clemente Fernández, presidente 
de la matriz, está enfrentado a 
López Bravo, al que acusa de 
haber traicionado a los minori-
tarios que le auparon a la 
presidencia y de apoyar la 
compra de Abengoa por un 
fondo buitre que quiere despie-
zar la compañía. «Un fondo 
buitre no compromete el 
empleo, la inversión a largo 
plazo... Si recibimos la ayuda, la 
SEPI no permitirá despedir ni 
despiezar la empresa. Además, el 
CEO de TerraMar, Joshua 
Phillips, ha dicho y ha puesto 
por escrito a la SEPI, al CESCE, 

al consejo de administración, a 
los trabajadores... que no va a 
despiezar la compañía y que la 
mantendrá íntegra porque cree 
en la sinergia de las tres áreas de 
negocio», contesta López-Bravo. 
El presidente d Abenewco1 
recuerda que Clemente Fernán-
dez critica que se vaya a rescatar  
con dinero público una empresa 
que comprará el fondo estadou-
nidense TerraMar. «Él propuso 
que entraran en Abengoa los 
hermanos Amodio, que son 
mexicanos, aunque para Cle-
mente parece que no son 
extranjeros», dice con sorna.

«El fondo TerraMar se compromete a no 
despiezar Abengoa ni a reducir plantilla»
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Carlos Navarro Antolín

El desfile que la firma Dior pre-
para en la Plaza de España para
el próximo jueves será el broche
perfecto a la festividad del Cor-
pus. Una procesión de honda
tradición y de enorme belleza
por la mañana, sin que se olvi-
den sus animadas vísperas por
las calles del centro, y una pasa-
rela de diseño exquisito y pres-
tigio internacional por la noche

en el principal monumento de
la Exposición Iberoamericana.
Se avecina un jueves redondo
donde la ciudad demostrará
que puede combinar sus cos-
tumbres más arraigadas con la
captación de acontecimientos
de primer nivel y, lo que es más
importante, de alta calidad. ¡Y
no olviden que esa misma no-
che, además, hay concierto de
Alejandro Sanz en el estadio
Benito Villamarín! Así, señor
alcalde, así se hace. Ya lo dijo
Antonio Muñoz el otro día en la
presentación del Día de la Tapa,
cuando presentó una suerte de
superjueves sevillano. ¡El alcal-
de con su discurso casi nos pisa
este artículo!

Se pueden hacer y se deben
las cosas bien, claro que sí. No
tenemos que resignarnos a ser
el destino preferido para las
horteras despedidas de soltero
y de los descontrolados hinchas
de fútbol que deambulan borra-
chuzos por unas calles que aca-
ban apestando a alcohol. Gente
que no acaba en la Casa del Li-
bro, precisamente, sino con las
peleas de siempre en los mis-
mos lugares de siempre. ¿O ya
se nos ha olvidado? El buenista
de turno dirá que son minoría,
pero al final se llevan un espa-
cio en los medios de comunica-
ción y en las redes, ¿Y se supo-
ne que debemos proyectar mar-
ca de ciudad segura, no?

Podemos acoger más ceremo-
nias de los premios Goya, más
desfiles de moda, más juras de
bandera para miles de civiles
(¡Cómo cuida siempre el Ejérci-
to la Plaza de España!), más
congresos de profesionales de
distintas ramas en el auditorio
de Fibes… La forma de captar
turismo de calidad es con acon-
tecimientos de calidad. Y Sevi-
lla debe estar ya en condiciones
de seleccionar. La ciudad es co-
mo un bar. Bajas el precio de la
cerveza y ya sabes qué perfil de
cliente te entra. Subes el precio,
como por cierto hizo algún res-
taurante el día de la final de la
Europa League, y evitas a los in-
deseables que te invaden la te-
rraza, se quitan la camiseta y
echan los pies por lo alto en el
asiento donde horas después de
sentará otro cliente. Esto con-
viene tenerlo claro salvo que se
quieran aplicar perspectivas
propias de pensamiento de ca-
rril, por las que sólo importan
las elevadas cantidades de visi-
tantes y la ganancia económica

a corto plazo. Nunca antes nos
han hablado tanto de la necesi-
dad de trabajar el concepto de
marca de ciudad, pero se ha cui-
dado menos su imagen en mu-
chas ocasiones. No, todo no es
bueno ni todo es recomendable
para esa marca.

Sevilla puede y debe elevar el
nivel de las grandes citas que
como capital debe acoger. No
debemos ni podemos renunciar
a esos denominados eventos. Se
trata sólo de ser selectivos.
Tampoco debemos dejar de
acoger grandes finales de fút-
bol, claro que no, pero sí refor-
zar muchos protocolos de segu-
ridad que garanticen la convi-
vencia urbana, que la imagen
de la ciudad no quede por los
suelos, que los vecinos no se
sientan incómodos ni los co-
mercios tengan que cerrar an-
tes de tiempo. No debemos asu-
mir el riesgo de que nos ocurra
un día como sufrió París con la
reciente final de la Champions.
La final de la Copa del Rey de
2023, que finalmente no se ju-
gará el Sábado de Feria, será
una gran oportunidad para de-
mostrar que hemos aprendido
la lección de las dos últimas fi-
nales que hemos vivido en Sevi-
lla. Nos ha costado dos décadas
encauzar la Madrugada del si-
glo XXI, de un mundo en cam-
bio en el que las tradicionales
certezas hay que trabajarlas día
a día. Nada es seguro. Ni siquie-
ra la procesión de la Virgen del
Rocío sale ya bien. Atrás queda
esa creencia interiorizada de
que ciertas cosas se organiza-
ban solas y siempre con éxito.
Aquí hay que tenerlo todo muy
estudiado y previsto, no dar na-
da por hecho: las fiestas, los
partidos de fútbol que nos tra-
en miles de visitantes de dife-
rente condición y la captación
de acontecimientos de verdade-
ra calidad que sustituyan a los
que podríamos llamar tóxicos.
¿Alguien calculará, por ejem-
plo, el impacto negativo que ha
provocado la final de la Cham-
pions en París?

Cuidar una ciudad es mirar
bien a quiénes invitamos. Sevi-
lla no debe ser un piso que se
pone en alquiler para estudian-
tes. Mucho mejor las fotogra-
fías de las modelos de Dior en la
Plaza de España que los videos
de la panda de ebrios bañándo-
se en la ría o dándome mampo-
rros en la Puerta de la Carne.
Francia está muy cerca.

M. G.

Modelos de Dior.

ANÁLISIS

● La ciudad puede y debe seleccionar los acontecimientos que acoge y evitar siempre

el horror de la final de la Champions en París ● El día 16 será el superjueves sevillano

Sevilla necesita más
Dior y menos borrachos

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 12

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/06/2022

 España

 10 590 EUR (11,138 USD)

 452,02 cm² (72,5%)

 3246 EUR (3414 USD) 

Juan Antonio Solís

La Escuela Superior de Hostele-
ría de Sevilla está de enhorabue-
na. Justo a los tres días de la cere-
monia de graduación de los
alumnos del curso 2021-22, le
comunicaron a su director, Iñaki
Echeveste, que son candidatos a
ganar los World Culinary
Awards, los premios más impor-
tantes a nivel internacional en
gastronomía, hostelería y turis-
mo, en el apartado de Europe’s
Best Culinary Training Institu-
tion 2022.

La ESHS pugnará por llevarse
el prestigioso galardón junto con
otros cuatro canditatos: Apicius
International School of Hospita-
lity de Italia, BHMS (Business &
Hotel Management School de
Suiza), Culinary Arts Academy
Switzerland (Suiza) y la francesa
Le Cordon Bleu París.

La academia sevillana ha pasa-
do los sucesivos cortes. Directo-

res de recursos humanos, cade-
nas hoteleras nacionales e inter-
nacionales y profesionales del
sector han evaluado a las aspi-
rantes, y tras la elección de los
cinco aspirantes a llevarse el pre-
mio, se abre una fase de votación
de dos meses. Puede votar todo el
mundo en https://worldculi-
naryawards.com/award/euro-
pe-best-culinary-training-insti-
tution/2022

Iñaki Echeveste, como director
de la ESHS, se congratula del
gran momento que disfruta la es-
cuela. “Llevar la bandera de Sevi-
lla, Andalucía y España por todo
el mundo es importantísimo. As-
piran cinco europeos, pero no
hay otros apartados para ameri-
canos o asiáticos. Ahora, que la
gente vote en el enlace habilita-
do para ello. Este reconocimien-
to se ha visto acompañado por la

entrega de la Medalla de la Ciu-
dad de Sevilla, que para nosotros
ha sido un momento superemoti-
vo y un punto de inflexión en
cuanto al apoyo de la ciudad”.

La ESHS abrió en Sevilla en
1993 de la mano de Luis de Leza-
ma para darle un espaldarazo
formativo y una mayor profesio-
nalización al sector de la restau-
ración y el turismo en la ciudad.
“El movimiento ESHS está pre-

sente hoy en 22 países y por él
han pasado 35.000 alumnos des-
de el 93. Eso es poner en el mapa
a Sevilla como un destino de lide-
razgo a nivel mundial. El alcalde,
Antonio Muñoz, llamó a don Luis
(de Lezama) y para nosotros go-
zar del apoyo institucional es im-
portantísimo. Siempre hemos te-
nido muy buen entendimiento
con él, que es alguien muy ligado
a nuestro sector y que tiene una
especial sensibilidad por ello”.

Ha sido un modo inmejorable
de rematar un curso único, difícil,
después de dos años marcados
por la pandemia. “Para nosotros
es muy importante definirnos co-
rrectamente. Nos definimos co-
mo una escuela de management y
de gestión en el sector de la gas-
tronomía, la hotelería y el turis-
mo, con la misión de formar a los
profesionales y los líderes que de-
ben ser referentes en el sector”.

Iñaki Echeveste recurre a las ci-
fras para ilustrar el calado de lo
que estamos hablando. “Hay un
informe de la consultora KPMG
que revela que la gastronomía,
entendida en un sentido amplio,
en el que incluye turismo, hoste-
lería, la distribución y la indus-
tria agroalimentaria –en la que
Andalucía es la mayor potencia
nacional–, representa 388.000

millones de euros de producción,
lo que equivale al 33% del PIB es-
pañol, y afecta a 3,73 millones de
trabajadores. Luego es un asunto
de importancia nacional dar una
buena formación y que seamos
capaces de graduar a buenos pro-
fesionales para un sector donde
la demanda y la competencia son
cada vez mayores. Y no es lo mis-
mo enfocarte hacia un turismo
medio-bajo que, ahora, hacerlo a
un turismo y un cliente que espe-
ra un servicio de lujo, que necesi-
ta una exquisitez profesional y un
entendimiento de cuáles son sus
expectativas”.

Recuerda que en el Jardín de
las Cigarreras va a desembarcar
la cadena Mandarin, “que es una
de las dos o tres a nivel mundial,
lo que significa que el profesional
de Sevilla también tiene que dar
un paso adelante”.

“Los 500 alumnos que cada
curso se forman aquí también de-
ben asimilar la cuestión cultural.
La técnica, la operativa y el lide-
razgo los van a aprender, pero
tienen que tener la capacidad de
desayunar con un cliente esta-
dounidense, de almorzar con
uno francés y cenar con otro ja-
ponés. Las marcas y las compa-
ñías de cualquiera de nuestros
subsectores cada vez son más
conscientes de que el valor aña-
dido de esos productos está en
distinguirse por el servicio al
cliente. Es fundamental”.

La Escuela de Hostelería de Sevilla,
entre las cinco mejores de Europa

D. S.

Iñaki Echeveste, director de la Escuela Superior de Hostelería de Sevilla, el pasado jueves en las instalaciones.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Alumnos de la ESHS en pleno emplatado.

● La ESHS aspira a
losWorld Culinary
Awards y todo el
mundo podrá votar
por el ganador en la
web de los premios

Saber gestionar
establecimientos,
una necesidad

Un problema que ha aflorado
aúnmás en los dos años de
pandemia ha sido la inadecua-
da autogestión de restaurantes
y bares. Muchos se han estre-
llado por no saber administrar-
se en estos tiempos de incerti-
dumbre. “Te puedes encontrar
a un cocinero que cocina muy
bien, a un jefe de sala que
atiende de forma impecable,
pero ni no hay buena gestión,
se complica muchísimo. Y la
escuela procura esa formación
en la gestión, absolutamente
clave”, resalta Iñaki Echeveste.
El 90% de la restauración no
hace control presupuestario y
urge hacerlo mes ames, advir-
tió Ferrán Adriá hace unos días
en Sevilla.

Elmovimiento ESHS

está presente en

22 países, eso es poner

a Sevilla en elmapa”

Iñaki Echeveste
Director de la ESHS
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Canal Sur emite
hoy el último
debate con los
aspirantes a
presidir la Junta

Redacción

Los candidatos a la Presiden-
cia de la Junta de Andalucía
en las elecciones del próximo
19 de junio por parte del
PSOE-A, Juan Espadas; PP-A,
Juanma Moreno; Ciudadanos
(Cs), Juan Marín; Por Anda-
lucía, Inmaculada Nieto; Vox,
Macarena Olona, y Adelante
Andalucía, Teresa Rodríguez,
afrontarán hoy lunes en la Ra-
dio Televisión de Andalucía
(RTVA) el segundo y último
de los debates a seis que de
cara a dichos comicios se han
organizado en la campaña
electoral andaluza.

El debate, que se emitirá
justo una semana después

del organizado el pasado lu-
nes por Radio Televisión Es-
pañola (RTVE), se emitirá a
las 21,30 horas, bajo el título
El debate decisivo, tras el in-
formativo Canal Sur Noticias

2, en directo y en cadena de
manera simultánea, por Ca-
nal Sur Televisión, Canal Sur
2 –con traducción al lengua-
je de signos y subtitulados–,
la emisión satélite Canal Sur
Andalucía, Canal Sur Radio,
Radio Andalucía Informa-
ción (RAI), la plataforma di-
gital CanalSur Más y la web
canalsur.es, según ha infor-
mado la cadena autonómica
en una nota.

La cita llega justo
una semana después
de la organizada por
Televisión Española
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A
la gente de Almería le re-
vienta que los de fuera lla-
men Índalo al Indalo. La 
figura rupestre impresa en 

el saliente de una cueva de Vélez-
Blanco fue elevada hace mucho a 
icono identitario de la provincia, 
como luego el habla de sus paisa-
nos, el ‘Spaghetti western’, la riva-
lidad con Málaga y el mar de plás-
tico que encapsula el municipio de 
El Ejido, cuna de Manolo Escobar. 
Germen, también, del arraigo de Vox 
en Andalucía: cuando las autonó-
micas de 2018, la del partido que li-
dera Santiago Abascal fue la lista 
más votada en esta población de 
casi 85.000 habitantes. Caso único 
en la región que entonces supuso 
una convulsión enorme y el trans-
currir del tiempo ha tamizado, pue-
de que diluido, al calor de las pecu-
liaridades del lugar.  

El pueblo es, además, epicentro 
nacional de la riqueza desigualmen-
te distribuida: según el INE, se si-
túa como el undécimo municipio 
de España por la cola en renta me-
dia por habitante –el más pobre es 
Níjar, a unos setenta kilómetros–, 
lo que significa que una inmensa 
mayoría de los empadronados dis-

EL EJIDO: LA COVADONGA 
ANDALUZA DE VOX 
FORRADA EN PLÁSTICO
El municipio almeriense, considerado 
por el partido de Abascal su 
particular santuario en la región, se 
debate entre un candidato al que ya 
se le llama ‘Juanma’ o mantener la 
preferencia por una opción que supo 
leer desde el minuto uno el malestar 
de los habitantes de la comarca

Por ISAAC 
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ponen de mucho menos que de los 
8.358 euros que el órgano estadísti-
co atribuye a cada cual para salir 
adelante cada año.   

Pese a todo, la comarca del Po-
niente Almeriense gusta de cuidar 
sus señas, incluso aquellas que ofre-
cen ciertos claroscuros sobre una 
tierra cercada por los tópicos. Los 
invernaderos han transformado esta 
zona en la huerta de Europa median-
te la agricultura intensiva basada en 
un eficaz sistema de aprovechamien-
to hídrico asistido por el exprimido 
resuello de una mano de obra de pro-
cedencia magrebí y subsahariana 
que percibe un sueldo mensual que 
frisa los 600 euros. El 30 por ciento 
de los residentes es de origen forá-
neo, casi todos norteafricanos.  

«Dan pena las criaturas» 
Hace veinte años, los propietarios 
de las explotaciones les ponían trans-
porte; hoy van a pie o en bicicleta. O 
como pueden. A Manuel García Mar-
tín, empresario agrícola jubilado, le 
«dan pena las criaturas. En mi épo-
ca, los organizábamos en cuadrillas 
y los trasladábamos al plástico en 
furgonetas. Ahora es el sálvese quien 
pueda. El campo ha perdido huma-

nidad con los invernaderos».  
La campaña electoral en El Bule-

var, jalonado de sucursales banca-
rias, bares, restaurantes y tiendas 
de moda de gusto muy dispar, ape-
nas se advierte si no es por una so-
bria cartelería entre la que predo-
mina la del candidato del PP.  

Hace un calor de plaga bíblica. Un 
grupo de mujeres almuerza en la te-
rraza de La Bodega del Jamón. «Aun-
que seamos de El Ejido, no vamos a 
votar a Vox, sino a Juanma». Tam-
bién aquí, el aspirante popular ha 
mutado de Moreno Bonilla a Juan-
ma: un logro indudable el de que un 
malagueño tenga buena entrada por 
estos pagos.  

Para Javier Moreno, camarero del 
local, «Juanma» figura también como 
primera opción en sus preferencias 
el próximo domingo. Aunque le gus-
ta la alicantina Macarena Olona. «Un 
modelo de Junta como el de Castilla 
y León sería bueno para El Ejido: se 

acabaría la cultura del subsidio y se 
controlaría de una vez la inmigra-
ción irregular». Sorprendentemen-
te, ha tenido que venir un trabaja-
dor de la hostelería para poner el 
foco sobre dos asuntos que apenas 
han sido abordados por los candi-
datos durante esta campaña de baja 
intensidad. Por extraño que resul-
te, la Andalucía subsidiada y desi-
gual pasa estos días de puntillas en-
tre el soniquete de la corrupción pe-
pera agitado por Sánchez (un lince) 
y el sueño alimentado, tras la infle-
xión de 2018, de convertir Andalu-
cía en la California de Europa.  

El desdén del PSOE 
La de El Ejido supuso la primera ex-
periencia de gobierno para Vox en 
España: acaparó el 30 por ciento del 
voto en las municipales de 2019. El 
alcalde, Francisco Góngora, del PP,  
tuvo que cohabitar con la formación 
para poder seguir al frente del Con-

sistorio. Lleva con la vara de mando 
en la mano desde 2011. Durante ese 
año y medio de coalición, Vox, que 
asumió la Concejalía de Urbanismo, 
defraudó las expectativas de los eji-
denses al «mostrar patentes caren-
cias en su capacidad de gestión». 
Esto lo dice el propio munícipe, que 
no obstante dirige la artillería de sus 
reproches hacia el manifiesto des-
dén de los gobiernos del PSOE por 
la comarca, en la que, lo firma ante 
notario, no invirtieron «ni un solo 
euro».  

Vox, que quedó en segunda posi-
ción tras el PP en esa convocatoria 
electoral, presentó como candidato 
a la alcaldía al abogado Juan José Bo-
nilla, hijo de uno de los tres asesina-
dos por magrebíes en los sucesos de 
febrero de 2000, cuando los enfren-
tamientos entre los vecinos y la po-
blación inmigrante conmocionaron 
a toda España.  

Mano derecha e izquierda 
La coalición naufragó por dos razo-
nes, como admitieron los propios re-
presentantes locales de Vox: un ex-
ceso de tutela desde la dirección na-
cional del partido y una acertada 
estrategia del PP, que consistió en 
arrebatarles banderas como la in-
migración, la agricultura y la perse-
cución del chabolismo, redoblando 
las acciones de integración social, 
mediante la intensificación de las 
inspecciones dirigidas a monitori-
zar las condiciones laborales de los 
temporeros en los invernaderos y 
con una expeditiva política orienta-
da a acabar con los asenta-
mientos ilegales. Combina-

LA VIDA, ENTRE EL MAR DE 
PLÁSTICO Y EL BULEVAR 

El mar de plástico circunda El 

Ejido (izquierda). Arriba, 

Gabriel Zaccaria, que se dejó la 

espalda en los invernaderos. 

Sobre estas líneas, El Bulevar, 

arteria principal del municipio 

  // FRAN MUÑOZ

De Moreno Bonilla a Juanma  

UN GRUPO DE MUJERES ACLARA DE PARTIDA: 

«AUNQUE ESTEMOS EN EL EJIDO, NO  
VOTAREMOS A VOX, SINO A JUANMA»

∑∑∑
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ción de mano derecha (con-
tundencia normativa) y 

mano izquierda (políticas sociales) 
que devolvió la plena hegemonía al 
PP –gobierna desde 1991– y sembró 
dudas en torno al proyecto del otro 
Bonilla: el de Vox. «Su ideario es de 
eslogan, ese que luce bien en míti-
nes o en las proclamas electorales, 
pero les falta mucha experiencia en 
el día a día y sobre todo conocimien-
to de la realidad», se recrea Góngo-
ra. Con todo, la expectativa electo-
ral de Vox es repetir los tres escaños 
por la provincia obtenidos en 2018. 
Los mismos que obtendría el PSOE, 
de acuerdo con las últimas estima-
ciones. 

Gabriel Zaccaria Sarr, de Senegal, 
55 años, no lo admitirá ni aun bajo 
amenaza pero es de los que aún cre-
en en las opciones del socialista Juan 
Espadas. Nacido en un pequeño pue-
blo del centro de su país, donde se 
desempeñó como concejal una tem-
porada, llegó a España en 2005 «por 
una mezcla de curiosidad y necesi-
dad». Recorrió las ocho capitales an-
daluzas antes de recalar en El Ejido, 
donde se casó, formó familia y, lue-
go, se divorció. Aguantó como tem-
porero hasta 2014, cuando se rom-
pió la espalda en los invernaderos y 
tuvo que someterse a varias opera-
ciones para recuperar la movilidad. 
Desde entonces, trabaja con varios 
colectivos de inmigrantes que tra-
tan de ayudar a los recién llegados 
a integrarse en el marasmo ejiden-
se. Él lo logró: es tan español como 
un señor de Burgos. 

«No soy transparente» 
Zaccaria se destapa como un Séne-
ca en materia de sentencias: «La po-
lítica andaluza es peor que la que yo 
conocí en Senegal». Y así. Hace poco, 
trató de gestionar una ayuda social 
en el ayuntamiento y promete que 
no le hicieron caso. «Como si fuera 
transparente. Y no: soy negro». Está 
muy enfadado, entre otras cosas por-
que, dice, lo que lo consigue para 
otros, no es capaz de lograrlo para 
él: «Llevo dos años intentando al-

quilar una vivienda, pero mi color 
de piel me lo impide. Date una vuel-
ta por El Bulevar; pregunta cuántos 
pisos vacíos propiedad de empresa-
rios del plástico hay. Son decenas. 
No los alquilan a los inmigrantes 
porque no les da la gana, y porque 
no necesitan la renta para vivir». 

Para Juan Antonio Lorenzo, líder 
provincial del PSOE, son todo para-
bienes: «Hay una diferencia entre 
Lorenzo y los del PP: él, por lo me-
nos, escucha. El resto de los políti-
cos de aquí ni se percata de tus de-
mandas».  

Mientras habla, Zaccaria atiende 
el teléfono de forma incesante con 
peticiones de todo tipo que prome-
te tratar de resolver. «Casi todos bus-

can un piso digno para abandonar 
los barracones de los invernaderos, 
donde las condiciones son inhuma-
nas y la temperatura en verano in-
soportable».  

El bar de los irreductibles 
Muy cerca de esos barracones del in-
fierno particular de Gabriel se sitúa 
la pedanía de Las Norias, donde una 
iglesia católica muy poco frecuen-
tada y una inmensidad de inverna-
deros cuya visión daña los ojos en 
dos segundos componen un escena-
rio que ha sido aprovechado por va-
rias productoras para rodar series 
de televisión ambientadas en la Al-
mería de hoy o en viejos parajes exó-
ticos, como cuando David Lean es-
cogió la playa de Los Genoveses para 
recrear las peripecias orientales de 
Lawrence de Arabia. 

En el estanco, se arraciman los 
temporeros que acaban de concluir 
su jornada de trabajo, estirada como 
un chicle desintegrado por un sol 
implacable. La empleada conoce al 
dedillo las preferencias de la clien-
tela. El tumulto se disuelve en cosa 
de minutos. Té y barracón. 

Fernando Fuentes regenta en Las 

Norias el bar Acuario, donde ningún 
inmigrante puede acceder. Hace 
años, asegura que varios extranje-
ros asaltaron su local, le agredieron 
y robaron la recaudación. A partir 
de ese momento, decidió tomar el 
todo por la parte y aplicar la reser-
va del derecho de admisión al 70 por 
ciento de los potenciales clientes del 
negocio. De las paredes del estable-
cimiento cuelgan banderas de Espa-
ña con el águila de san Juan y algún 
que otro símbolo inconstitucional. 
La parroquia es la habitual, la de 
siempre: un club limitado que se re-
troalimenta. Sus conversaciones dis-
curren en bucle: los inmigrantes no 
respetan la autoridad, solo causan 
problemas y se pasan por el arco del 
triunfo algún que otro precepto del 
Corán. Están, eso dicen, a la espera 
de que «los chicos de Vox vengan a 
la discoteca». El local tiene una pis-
ta de baile en un reservado que Fuen-
tes cede de forma gratuita a Abas-
cal y su equipo cada vez que recalan 
por Almería. Lo dice con toda con-
vicción, del mismo modo que pre-
sume de haber disputado una pelea 
de boxeo a Mayweather, quien, por 
cierto, le dejó algunas lesiones. Qué 
cabía esperar. 

En su recalcitrante militancia, los 
clientes del Acuario niegan que Olo-
na esté por debajo de las previsio-
nes y que Vox vaya a firmar una tar-
jeta discreta el 19-J. De hecho, ase-
guran que será la primera presidenta 
de la Junta de Andalucía y que, na-
turalmente, el triunfo habrá de ser 
celebrado en la discoteca que acoge 
las tripas del local. La sombra de 
Abascal y su gente planea sobre este 
lugar terroso y acre en el que es im-
posible escapar del calor.   

Quién sabe: en el paradójico Po-
niente Almeriense nada es descarta-
ble. La contradicción, y hasta la desi-
gualdad, a veces ofician como baza: 
cuando El Corte Inglés decidió abrir 
uno de sus centros comerciales en la 
provincia descartó hacerlo en la ca-
pital. Escogió El Ejido tras compro-
bar que no pocos, los suficientes, an-
daban forrados. En plástico. 

Gobierno de coalición  

EL PP SUPO ARREBATAR A LOS DIRIGENTE LOCALES 
DE VOX LAS BANDERAS DE LA AGRICULTURA, LA 
INMIGRACIÓN Y LA LUCHA CONTRA EL CHABOLISMO

LAS NORIAS: SIETE DE CADA 

DIEZ, INMIGRANTES 

El 70 por ciento de la población 

de Las Norias son inmigrantes. 

Arriba, publicidad electoral en 

el lugar. Sobre estas líneas, el 

bar Acuario, autoproclamado 

santuario de Vox en la zona   

// FRAN MUÑOZ
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LA ENTREVISTA

Rafael Domínguez Fuentes tenía 30 

años cuando se fundó el Real Club Se-

villa Golf, que acaba de cumplir sus pri-

meros 30 años de vida. Ya estaba allí 

entonces y hoy lo preside, cargo que 

compatibiliza con el de director gene-

ral de la Asociación Sevillana de Em-

presas Turísticas (ASET). 

—¿Cómo surgió este club? 
—Surgió en el contexto de la Exposición 

Universal de Sevilla de 1992, donde la 

ciudad recibió una proyección interna-

cional muy importante. Teníamos ese 

déficit porque faltaba una instalación 

de ese tipo, un campo de golf de primer 

orden, y se puso en marcha. El golf era 

un deporte prácticamente desconoci-

do en Sevilla hace treinta años.  

—¿Cuál fue la acogida inicial de los se-
villanos? 
—Muy buena. Se apuntaron muchísi-

mos. Tenga en cuenta que en Sevilla sólo 

había un campo de golf, el de Pineda, y 

de 9 hoyos. El déficit era muy importan-

te y nosotros vinimos a cubrirlo. 

—¿Con cuántos socios acabaron el pri-
mer año y cuántos tiene hoy? 
—Empezamos con cuatrocientos o qui-
nientos socios, cada uno con su fami-

lia, con lo cual podemos hablar de unas  

mil y pico personas. Ahora estamos en 

unos mil quinientos socios, es decir, 

unas cuatro mil personas aproximada-

mente, el triple que al principio. El golf 

se ha popularizado mucho en los últi-

mos años no sólo por los éxitos de nues-

tros jugadores desde Ballesteros hasta 

el último, John Rahm, sino porque se ha 

hecho mucho más accesible. Nuestro 

campo está en el top 5 de toda España, 

comparable con los grandes campos 

que se conocen, el Prat de Barcelona, el 

Saler de Valencia o Sotogrande. El Real 

de Sevilla está entre los quince o vein-

te mejores campos de Europa. 

—¿Faltan campos de golf en la provin-
cia de Sevilla? 
—Creo que se podría crecer en la pro-

vincia y tenemos posibilidades de ha-

cerlo. No se hizo Roma en un día y hay 

que ir poco a poco creando las bases. La 

Diputación siempre incluye el golf en-

tre las ofertas del destino Sevilla. 

—El golf se ha asociado tradicional-
mente a una élite con alto poder ad-
quisitivo. ¿Esto ha cambiado? 
—Sí. Tenga en cuenta que hoy tenemos 

un campo de golf público de 9 hoyos en 

las instalaciones de la Cartuja adapta-

do casi a cualquier bolsillo. Es un semi-

llero de golfistas sevillanos y en él se 

puede aprender a dar bola, que es lo que 

se entiende cómo las prácticas para sa-

car el carné de conducir. Al campo no 

puede salir cualquiera, hay que tener 

una cierta pericia, y para eso se están 

creando muchas instalaciones públicas 

en toda Andalucía. Las federaciones han 

trabajado mucho para llevar el golf a la 

escuela y a precios asequibles. 

—El golf no parece un deporte bara-
to... 
—El material de máximo nivel para prac-

ticar el gol puede ser caro pero hay mu-

cha gente que compra palos de segun-
da mano a precios mucho más baratos. 

Tampoco se puede decir que sean caros 

los derechos de cada partida porque son 

muchas horas practicando en cada una. 

—¿Hay reglas del golf poco conocidas 
para el público en general? 
—Una de las reglas clave del golf es que 

la bola se juega donde reposa y a veces 

ocurre que reposa en zonas imposibles 

de jugar y hay que cambiar la bola de si-

tio. Esto siempre tiene un castigo o pe-

nalización. Otras veces la bolsa no re-

posa en ningún sitio y se hunde en un 

lago o en alguna de las trampas de are-

na que salpican los campos de golf.  

—¿Hay límite de tiempo? 
—Existe una figura, que se llama 

marshall, que vela porque se respeten 

los derechos de los jugadores y si ve una 

partida muy lenta pide que corran más. 

Una partida de golf no es un picnic, so-

bre todo porque la etiqueta del golf está 

en el respeto a los compañeros. 

—¿Se podría decir que hay una gran 
afición al golf en Sevilla? 
—Sí, hay una grandísima afición. No sólo 

las televisiones lo han hecho accesible 

y popular en todo el mundo, sino que 

aquí tuvimos la suerte de que en 2004 

de hacer el Mundial de Golf. Tuvimos 

enormes jugadores de muchísimos paí-

ses y la afición sevillana estuvo a la al-

tura en esa ocasión. 

—¿A qué se refiere? 
—No sólo al silencio y lo respetuosa que 

fue, sino por lo entendida que resultó 

ser la afición. El público sevillano fue 

fundamental en el éxito de ese evento 

y se pudo ver en todo el mundo. Gracias 

a eso pudimos reeditar ese gran acon-

tecimiento en el Open de España de 

2008, 2010 y 2012. 

—¿Tienen proyectos para el futuro y 
para hacer crecer el club? 
—Siempre hemos barajado unos terre-

nos aledaños al club para construir allí 

un campo pequeñito de nueve hoyos, 

aunque ahora mismo no es una necesi-

dad porque nuestro campo permite ju-
gar sin problemas tanto a los socios 

como a los que vienen de fuera. 

—¿Cómo definiría la oferta de un club 
de golf en tres o cuatro palabras? 
—Mucho más que golf. Porque alrede-

dor del golf se sitúan una serie de ins-

talaciones como un club social que sir-

ve también para las relaciones entre las 

personas. En el caso nuestro, va acom-

pañado, además, con una oferta de te-

nis y de pádel de primer nivel. También 

tenemos gimnasio y una piscina cubier-

ta que permite la práctica de la nata-

ción, además de instalaciones infanti-

les de primerísimo nivel. No sólo de golf 

vive el Real.  

—El golf es un deporte que tiene mu-
cho contacto con la naturaleza. ¿Es 
una de sus principales atractivos? 
—Aporta naturaleza y también ejerci-

Rafael Domínguez Fuentes  
Presidente del Real Club Sevilla Golf y director general de ASET

∑ Destaca que el clima de Sevilla permite 
atraer visitantes durante todo el año, no 
sólo en Semana Santa y Feria, y que el 
golf, los caballos o los toros pueden 
hacer que el turista repita la visita

«El golf puede ayudar               
a desestacionalizar el 
turismo de Sevilla»

El Real Club Golf Sevilla fue el 
primer club de golf que se fundó 
en Sevilla, al calor de la Expo92, 
cuando sólo Pineda disponía de 
un campo de nueve hoyos. Ahora 
cumple 30 años en los que ha 
triplicado su número de socios 
(más de 1.500) y ha convertido su 
campo de golf en uno de los cinco 
mejores de España y de los 
primeros quince de Europa. Su 
presidente destaca que «el golf 
tiene un atractivo añadido que 
no tiene casi ningún otro 
deporte, que es que el jugador 
puede jugar en el campo donde 
ve a sus ídolos ganar los grandes 
torneos. Ningún tenista aficio-

nado puede jugar un partido de 
tenis en la pista central de 
Roland Garros o Wimbledon, 
pero cualquiera puede hacerlo 
en St Andrews, donde se disputa 
el torneo de golf más antiguo del 
mundo. O en cualquier otro de 
los campos míticos que hemos 
visto en televisión».  

Rafael Domínguez Fuentes 
destaca la afición al deporte de 
los sevillanos: «Hay unos cien 
mil socios en la provincia de 
Sevilla que practican todo tipo 
de deportes con más o menos 
intensidad. El deporte es salud y 
diversión, y es lo mejor que se 
puede hacer en la vida», dice.

Los 30 años del Real Club Golf Sevilla
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POR JESÚS 

ÁLVAREZ

dado en el que viven muchísimas espe-
cies, tanto de flores como de fauna. El 
nuestro estaba en un erial, un sitio de 
escombrera y allí construimos una ins-
talación de primer nivel que genera mu-
chísima riqueza. El ecologismo debie-
ra informarse de lo que aporta un cam-
po de golf. Lo digo sin acritud. Ese tópico 
de que un campo de golf es un deporte 
de ricos que derrocha agua potable tam-
bién es falso. No hay nada más sosteni-
ble que un campo de golf. 
—Además del Real Club Sevilla Golf ha 
presidido hasta hace poco la asocia-
ción de clubes deportivos de Sevilla. 
¿Cómo está la ciudad en este campo 
en comparación con otras ciudades? 
—Tenemos unos clubes maravillosos. 
En golf tenemos que sumar el Zaudín, 
pero también tenemos remo en el Náu-
tico, piragua y remo en Labradores, ca-
ballos en Pineda y clubes históricos de 
raqueta como el Tenis Betis. Y hay un 
dato impactante: el número de socios 
de todos los clubes deportivos de Sevi-
lla y provincia suman más socios que el 
Sevilla y el Betis juntos. Sevilla es una 
ciudad muy deportiva.

Aprovechamiento del agua 

«No hay nada más 
ecologista que el golf. El 

ecologismo desinformado 
es el que genera dudas» 

Más instalaciones públicas                   

«El golf no es un deporte 
de ricos y resulta cada vez 

más accesible» 

Gran afición al deporte                         

«El número de socios de 
los clubes deportivos de 
Sevilla supera a los del  

Betis y el Sevilla juntos» 

√

cio físico porque un campo normal de 
18 hoyos tiene un recorrido de siete ki-
lómetros. Destacaría también las rela-
ciones humanas porque se convive mu-
cho durante mucho tiempo con los com-
pañeros de partida y sobre todo aporta 
un deporte apasionante. Es el único de-
porte en el que compites contigo mis-
mo. Existe lo que llamamos hándicap, 
cada jugador tiene uno y lucha cada vez 
que sale al campo para mejorarlo y su-
perarse a sí mismo. De ahí el atractivo 
que tiene este deporte que se puede prac-
ticar a cualquier edad, desde los 6 años. 

—Los campos de golf forman parte del 
atractivo turístico de una ciudad. ¿Lo 
podrían ser también en Sevilla? 
—Ya lo son y pueden serlo más. Sevilla 
busca desestacionalizarse y ser un des-
tino atractivo todo el año y el golf pue-
de ayudar en esto, junto con nuestro cli-
ma que permite practicar este deporte 
todo el año sin problema. No conviene 
dejarlo todo a la Feria y la Semana San-
ta para que vengan turistas de alto po-
der adquisitivo a Sevilla. Queremos que 
los turistas de este tipo repitan la visi-
ta, una vez que ya conozcan los monu-

mentos de la ciudad. y para que eso ocu-
rra debemos ofrecerles otras cosas. Creo 
que los toros, los caballos y el golf pue-
den ayudar mucho. 
—El consumo de agua en los campos 
es algo que preocupa a las asociacio-
nes ecologistas. ¿Se ha avanzado en 
esto en los últimos años? 
—El ecologismo desinformado es el que 
genera dudas. Y es justo al contrario. 
Nosotros aprovechamos aguas residua-
les con un tratamiento la hacemos útil. 
No hay nada más ecológico que un cam-
po de golf. Es un jardín muy bien cui-

VANESSA GÓMEZ
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S. L. 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla minimizó 

ayer el enésimo colapso de tráfico en 
la Cartuja destacando que su plan de 

movilidad para el concierto del sába-

do por la noche «funcionó». Pese a las 

impresionantes colas de coches que 

desde las siete de la tarde se registra-

ban en los accesos y algunas de las 

principales vías de la isla, como la ave-

nida de los Descubrimientos, y a pe-

sar también de la tremenda saturación 

en la circulación a la salida del even-

to, el concejal delegado de Goberna-

ción, el socialista Juan Carlos Cabre-

ra, subrayó ayer el «correcto funcio-

namiento del plan de movilidad y de 

los servicios municipales diseñados 

para el concierto de Manuel Carras-

co», donde confluyeron más de 74.000 

personas «en el que ha sido el mayor 

evento musical de un artista en soli-

tario en España». 

«A pesar de esta enorme afluencia, 

la aglomeración de vehículos y perso-

nas en algunos momentos y las eleva-

das temperaturas que soportamos, 

este evento se saldó sin incidencias 

destacables y eso de por sí es ya un éxi-

to, demostrando la capacidad de or-

ganización de grandes citas que tiene 

esta ciudad y la respuesta de sus ser-

vicios públicos municipales», dijo Ca-

brera cayendo en la contradicción de 

admitir la «aglomeración de vehícu-

los» y, a la vez, hablar de la falta de «in-

cidencias». Según Cabrera, el operati-

vo de Movilidad «fue adaptándose du-

rante la tarde», tratando de adecuarse 

a la llegada de vehículos particulares 

y de personas a pie o en autobús. «Esa 

afluencia de vehículos fue escalonada 

a lo largo de la tarde, si bien hubo mo-

mentos de alta concentración hacia 

los aparcamientos que se habían ha-

bilitado y, asimismo, para después dar 

salida a los miles de coches que los ha-

bían colmatado», explicó el delegado 

para referirse a los atascos que desde 

horas antes se registraban en los ac-

cesos a la Cartuja y al estadio, así como 

El Ayuntamiento minimiza el 
nuevo colapso de tráfico por el 
concierto del sábado en la Cartuja

∑ Cabrera reconoce la 
«aglomeración de 
vehículos» pero, a la vez, 
subraya que la noche se 
saldó «sin incidencias»

A la izquierda, el atasco 

monumental de Carlos III y los 

embotellamientos en la zona del 

hotel Renacimiento. Abajo, estado 

del puente del Alamillo a última 

hora de la tarde   // FOTOS: J.M. SERRANO
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en vías principales de la isla. Esa 

«adaptación» hizo que el anuncio de 

que sólo podría accederse a través de 

Carlos II quedara en nada en cuanto 

esa avenida se convirtió en un em-

botellamiento gigante. 

Según se aseguró, en función de 

la afluencia de personas a pie, los au-

tobuses de Tussam (30 de las líneas 

C1 y C2 tras su refuerzo) «pudieron 

entrar hasta el interior de la isla de 

a Cartuja para dejar a los viajeros lo 

más cerca posible del estadio». Sin 

embargo, usuarios de Tussam han 

trasladado a este periódico que es-

tas líneas dejaron de entrar en la Car-

tuja antes de la hora inicialmente 

anunciada, las siete, dejando a los 

pasajeros en la Torre de los Perdigo-

nes antes de las cinco. Fue «el mayor 

dispositivo de Tussam para un con-

cierto». En el regreso el cambio de 

parada implementado en esta oca-

sión «agilizó la salida y evitó blo-

queos», recalcó Cabrera. La llegada 

fue escalonada y en la salida estuvie-

ron disponibles más de 30 autobu-

ses con 120 plazas cada uno. Tussam 

prestó servicios con autobuses con 

más de 3.600 plazas que dieron to-

das las vueltas que fueron necesarias 

a la ida al concierto y a la vuelta.

El concejal asegura que el 
plan se modificó y «adaptó» 
para «dar salida a miles de 
coches que colmataron» el 
acceso a través de Carlos IIID
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MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 

N
o es que se haya recuperado 
la normalidad tras la pande-
mia de Covid y que vuelvan 
los actos, es que Sevilla pare-

ce estar que «se sale» en cuanto a even-
tos que se celebran en la ciudad. El pró-
ximo jueves se producirá un ejemplo 
de esa concentración de eventos en un 
mismo día. Serán una especie de «tor-
menta perfecta». Con una procesión, 
un desfile de alta costura, un concier-
to de Alejandro Sanz y hasta exáme-
nes de Selectividad.  

El propio alcalde, Antonio Muñoz, 
lo resumió muy bien el pasado jueves 
durante la presentación de la ruta de 
la tapa: «Les invito a levantarse tem-
prano, ver la procesión, disfrutar de 
los altares y luego irse a tapear. Una 
siesta en un hotel y luego en la Plaza 
de España hay un desfile de Christian 
Dior y un concierto de Alejandro Sanz», 
señaló el regidor. 

Se trata del festivo del Corpus, que  
supondrá la vuelta a la normalidad 
después de dos años sin la procesión. 
Ese día habrá en Sevilla eventos de pri-
mera, ya que además del regreso a la 
procesión matinal, por la tarde habrá 
un desfile de alta costura en la Plaza 
de España, el concierto de Alejandro 
Sanz en el Benito Villamarín 
y otro del ciclo sinfóni-
co en el Teatro Maestran-
za y hasta la última jor-
nada de los exámenes de 
Selectividad. 

La jornada será por 
tanto muy intensa y empe-
zará bien temprano. Con  
la apertura de puer-
tas en la catedral a 
las 7.30 y tras el 
rezo a las 8:30, co-
menzará la pro-
cesión por la 
Puerta de 
San Miguel 
que reco-
rrerá las 
principa-
les calles 
del casco 
histórico has-
ta volver a entrar 
en el templo por la 
Plaza Virgen de los 
Reyes. Será un día en el 
que además de la alfom-
bra de flores preparada, 

también está previsto el concurso de 
altares y que incluye la vuelta de la Vir-
gen de la Hiniesta Gloriosa por la tar-
de hasta su iglesia de San Julián. 

Ese mismo día también tendrán lu-
gar las pruebas de Selectividad de la 
fase de admisión, las pruebas para su-
bir nota de las asignaturas de especia-
lidad que empiezan a las 8.30 y que 
también se prolongarán por la tarde 
para los alumnos con coincidencia ho-

raria. Para ello también es necesario 
abrir facultades y centros, normalmen-
te cerrados en festivos. 

Pero lo más intenso de la jornada 
llegará sin duda por la tarde, cuando 

está previsto que se celebre el desfile 
de presentación de la nueva colección 
de Dior. Una cita que se desarrollará 
en la Plaza de España y a la que se es-
pera que asistan importantes perso-
nalidades de la moda. Se realizará en 
espacio acotado por lo que, según fuen-
tes municipales, será la casa de moda 
la encargada de la organización de un 
evento muy exclusivo y al que sólo unos 
pocos podrán acceder.  

Más trabajo dará al Ayuntamiento 
el concierto de Alejandro Sanz, que 
vuelve a cantar en Sevilla con su gira 
«Sanz en vivo», con lo que ello conlle-
va, ya que se trata de una estrella que 
arrastra masas. Se espera que asistan 
50.000 personas y obligará a poner en 
marcha un dispositivo similar al que 
se desplegó este sábado con motivo de 
la actuación de Manu Carrasco, para 
la que se aumentó la flota de autobu-
ses e incluso se utilizó incluso el ser-
vicio del tren de cercanías.  

Esa misma tarde también hay un 
concierto en el Teatro de la Maestran-
za de la Real Orquesta Sinfónica de Se-
villa. Y luego, para rematar la faena, 
novillada en la Maestranza a las 21 ho-
ras. Sevilla vuelve a estar a tope.

El jueves se concentrarán en Sevilla la procesión del 
Corpus, el desfile de  Christian Dior, el concierto de 
Alejandro Sanz  y los últimos exámenes de Selectividad

La tormenta perfecta: del 
Corpus a Alejandro Sanz

Por la 

mañana 

habrá procesión 

del Corpus y 

exámenes de 

Selectividad, 

algunos de los 

cuales siguen 

por la tarde. Por 

la noche, desfile 

de alta costura en 

la Plaza de 

España y 

concierto de 

Alejandro Sanz 

en el estadio  

del Betis

VANESSA GÓMEZ

RAÚL DOBLADOEP

La concentración de tantos 
actos un mismo día es un 
signo de la recuperación de 
la normalidad tras el Covid
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

Sólo lo que esconde la Torre de la Pla-

ta sería ya un grandioso atractivo cul-

tural y turístico para cualquier ciu-

dad. Allí, además de la historia de Se-
villa, se conserva el mejor patrimonio 

que va desde la vieja Isbiliya musul-

mana al barroco del siglo XVIII. Sin 

embargo, en esta ciudad acostumbra-

da a maltratarse a sí misma así pasen 

los años, aquel monumento situado 

junto a la Casa de la Moneda es un 

aparcamiento de coches desde hace 

décadas, situado en el entorno prote-

gido por la declaración Patrimonio de 

la Humanidad. Ahora que Icomos —or-

ganismo dependiente de la Unesco— 

ha dado un serio aviso al Ayuntamien-

to con un informe en el que urge a eli-

minar el parking y a abrir el espacio 

para el uso público, hay que recordar 

qué esconde la Torre de la Plata.  

Se trata de un solar bajo el que se 

encontraron restos del antiguo Co-

rral de las Herrerías, que se taparon 

para que pudieran aparcar los coches 

de los residentes y también de algu-

nos empleados y dirigentes munici-

pales. Y, si se siguiese excavando, in-

cluso bajo el nivel freático, hay quien 

afirma que aparecerían las ataraza-

nas almohades porque, si no, no se 

explicaría que en la en la coronación 

de la muralla se descubriese un gran 

hueco de paso que no tendría senti-

do salvo para permitir el paso de las 

embarcaciones. Cuenta José María 

Cabeza que «es sorpresivo que un re-

cinto militar tenga un hueco tan gran-
de». 

La Torre de la Plata es un espacio 

que, originalmente, perteneció al Al-

cázar y es por ello por lo que tiene dos 

tipos de muralla: la del propio pala-

cio y las que se situaban Tras la re-

conquista, el recinto amurallado se 

utilizó en la parte oriental como cár-

cel nobiliaria y, el resto, se quedó para 

huertas y como apoyo a las ataraza-

nas alfonsíes.en el perímetro de la 

ciudad. A finales del siglo XVI, allí se 

instaló la Casa de la Moneda.  

Aunque Felipe II siempre apostó 

por que aquel espacio fuese un gran 

jardín para el uso y disfrute de la ciu-

dad, la llegada de Felipe III cambió el 

plan. En el siglo XVIII, se autorizó la 

construcción de un gran corral que 

ocupó todo ese espacio adosado a la 

muralla: el Corral de las Herrerías, 

porque allí se trasladaron las vivien-

das y talleres del gremio de los herre-

ros. Hoy, quedan restos de toda esta 

historia.  

Siete monumentos en uno 

En sí mismo, el solar donde actual-

mente se encuentra el aparcamiento 

‘provisional’ debería ser un monu-

mento. Sin embargo, alrededor de 

éste, hay otras siete maravillas que 

forma una plaza monumental reple-

ta de edificios de primer nivel histó-

rico-artístico. El primero es la propia 

torre octogonal gótica del siglo XIII, 

que también se denominó en tiem-

pos del Alfonso X como la de los Aza-

canes. Hoy, en su cámara alta tiene 

su despacho el director de la oficina 

municipal de Patrimonio. Icomos ha 

exigido que se acabe con el uso admi-

nistrativo y se permita el acceso del 

público para uso cultural. 
En segundo lugar, está el edificio 

del XVII para el Corral de las Herre-

rías que levantó el italiano Vermon-

do Resta y que fue su propia casa. Jun-

to a él están los restos del Postigo del 

Carbón, uno de los accesos que tuvo 

la ciudad, con parte adosada de la mu-

ralla de Sevilla, y que fue derribado 

en 1868. 

En cuarto lugar se encuentra la mu-

ralla del Alcázar, que cuenta con un 

pasaje interior abovedado muy des-

conocido porque no tiene acceso pú-

blico. Lo mismo pasa con el lienzo 

completo de la muralla de la ciudad 

—la quinta maravilla—, que es tran-

sitable desde las Hornazas hasta la 

propia Torre de la Plata. Las citadas 

Hornazas Reales, un espacio actual-

mente ocupado por la Delegación de 

Fiestas Mayores, es un edificio del si-

glo XVI en cuyo interior discurre la 

muralla y es donde se accede al paso 

de ronda, que tampoco está abierto a 

los sevillanos.  

El Horno Real 
Por último, presidiendo la plaza, fren-

te por frente a la muralla y la torre, se 

encuentra un edificio del siglo XVIII, 

de estilo barroco, que en su día fue el 

Horno Real. Tiene 60 metros de facha-

da, que apenas se puede observar al 

encontrarse cerrado al público el apar-

camiento. Allí, los técnicos que inter-

vinieron en los años 80 todo este es-
pacio, el arquitecto José García-Tapial 

y el aparejador José María Cabeza, se-

ñalan que existe un arco sellado que  

que da acceso a un interior aboveda-

do donde se encuentra una linterna, 

que sí es visible desde el exterior.  

García-Tapial y Cabeza defienden 

que lo que procede, en una futura pues-

ta en valor de todo este entorno, es 

abrir ese arco. Ambos recuerdan que 

ahora es el momento de hacer cum-

plir el anhelo de Felipe II, que fue el de 

convertir este espacio en unos jardi-

nes. «No puede ser una plaza dura —se-

ñala el arquitecto—, como las últimas 

que se están reurbanizando en la ciu-

dad, y debe ser abierta a todos junto 

con el resto de monumentos que la 

conforman alrededor». 

La Torre de la Plata, 
un parking que tapa 
la vieja Isbiliya y 
otras siete maravillas 

∑ El descuido de la 
ciudad con su 
patrimonio tiene su 
mejor paradigma 
junto a La Moneda 

A la izquierda, la cámara alta de la Torre de la Plata. A la derecha, la muralla dentro de las Hornazas Reales,  // ABC

El Ayuntamiento de Sevilla 
reconoce el error de haber 
vuelto a habilitar un aparca-
miento en este lugar histórico. 
Se trata del enésimo fallo que 
las autoridades cometen con 
este espacio, desde que Felipe 
III decidiera construir unas 
viviendas para alquilarlas a los 
trabajadores de la Casa de la 
Moneda y hacer más rentable 
el espacio. En el siglo XX, se 
instaló el garaje Torre del Oro 
para reparación de coches, que 
estuvo abierto hasta mediados 
de la década de los 80, cuando 
la Gerencia de Urbanismo 
expropió los terrenos para que 
fuera un espacio libre. No se 
cumplió, y lo que se instaló fue 
un parking en superficie que, 
para colmo, durante más de 
una década fue explotado de 
forma ilegal, sin permiso y sin 
abonar canon alguno al 
Ayuntamiento. Cuando en 2019 
fue desahuciada la empresa, el 
Consistorio, en lugar de 
habilitar el solar como espacio 
libre, licitó un nuevo parking 
—esta vez provisional hasta 
2023 y autorizado de forma 
incomprensible por la Comi-
sión de Patrimonio—, mientras 
se desarrollaba el proyecto de 
la ‘Plaza de las Herrerías’. Hoy, 
tras el informe de Icomos, el 
alcalde, Antonio Muñoz, ha 
prometido que «en 2023 o 
2024» habrá presupuesto para 
afrontarlo. Esta vez, con la 
amenaza de Unesco debe 
acabar siendo una realidad  
500 años después.

Quinientos años de 
errores... hasta el 
informe ‘Unesco’
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Ana Fernández

Antes de cruzar el puente de Tria-
na ya se ven regueros de turistas
en dirección a la otra orilla, con
sus pertinentes gorros de paja o
gorras bien plantás para soportar
al Lorenzo sobre sus cabezas. Van
a lo que muchos vecinos del arra-
bal tildan de “parque temático”, a
conocer el que es uno de los mayo-
res atractivos que posee la capital
por sus edificaciones pintorescas,
marcadas por sus corrales de veci-
nos, su histórica cerámica y su fa-
ma mundial de cuna del flamen-
co, pero “¿qué queda de todo eso
en el barrio de Triana? Es un deco-
rado de cartón piedra, donde los
corrales ya no existen y los que
quedan están cerrados o vendidos
al turismo. El flamenco auténtico
ha desaparecido y vecinos quedan
pocos porque hemos sido expulsa-
dos hacia otras zonas más aleja-
das o directamente a otros barrios
porque los precios de la vivienda
aquí son altísimos, y del alquiler,
mejor no hablar”. Francisco To-
rres residió durante 40 años en
Pagés del Corro, linde de la anti-
gua cava. Cuando sus hijos crecie-
ron, les fue imposible seguir vi-
viendo allí y Curro, como le cono-
cen sus antiguos vecinos, vio có-
mo decidieron irse a otros barrios
de Sevilla. Con 79 años, descansa
en un banco de San Jacinto, una
calle que dice “no reconoce”, pero
que, sin embargo, está plagada de
vida comercial y negocios hostele-
ros que ven con buenos ojos los
cambios acaecidos y la llegada
masiva de turistas.

Juan Macías Campanario es el
presidente de la Asociación de
Comerciantes de Triana. Desde
hace más de 30 años regenta un
comercio de artículos para baño
en Pagés del Corro. Desde la en-
tidad que preside entiende la in-
certidumbre que la saturación
turística pueda ocasionar en los
vecinos del barrio, “sobre todo,
en la zona peatonalizada donde
el comercio tradicional se ha te-
nido que marchar por el aumen-
to de los alquileres”, pero recono-
ce que “el turismo beneficia a los

comerciantes, puesto que hay
más opciones de venta”.

No piensa así quien preside la
Asociación Vecinal Triana Norte,
Diego Parra. En la sede de esta
organización, ubicada en el Ho-
tel Triana, a diario reciben las
quejas vecinales de aquellos que
ven cómo la afluencia masiva de
turistas ha llenado sus calles y
bloques, fundamentalmente el
casco histórico –que se concentra
en Plaza del Altozano, San Jacin-
to, Castilla, Alfarería y Pagés del
Corro– en apartamentos turísti-
cos que acogen “a un turista de
dudosa capacidad adquisitiva y
que genera problemas de convi-
vencia con ruidos, fiestas, sucie-
dad. Una situación que lleva a
que muchos trianeros se hayan
tenido que ir de sus casas rom-
piendo sus vidas”, cuenta Parra,
quien añade: “El turismo no ha
sido un problema hasta hace diez
años. Pero empezamos a ver có-
mo las viviendas se iban transfor-
mando en pisos turísticos. Cómo
los contratos de alquiler no se re-
novaban o se subían de forma
desmesurada para dedicarlos a
estos fines y cómo los propieta-
rios de esas viviendas empezaron
a ser empresarios. Hoy, edificios
al completo se dedican al aloja-
miento de turistas. Lo peor es que
ni Junta de Andalucía ni Ayunta-
miento han hecho nada durante
mucho tiempo dando lugar a pi-
sos turísticos ilegales”.

Más allá de la gentrificación
histórica del barrio, que ya po-
dría decirse que se ha completa-
do, esta saturación turística tam-
bién ha repercutido en la hostele-
ría y comercio de la parte más
concurrida. “Es innegable el au-
mento de los precios en la hoste-
lería. Triana se ha convertido en
una zona cara para vivir, pero
también para comer. En San Ja-
cinto, prácticamente, ha desapa-
recido el comercio tradicional y
se han instaurado bares y cade-
nas hosteleras de dudosa calidad
en sus productos a precios desor-
bitados”, reseña Diego Parra, que
suma las dificultades de movili-
dad por el exceso de veladores:

“Soy invidente y no puedo pasear
por San Jacinto. A los veladores y
manteros se suma el carril bici en
mitad de la calle. Es curioso por-
que nosotros, los vecinos, fuimos
quienes impulsamos la peatona-
lización. Ahora, parece que se va
a reorganizar la calle, esperemos
que sea así y que se pongan más
controles sobre las actividades
ilegales y los veladores. Un barrio
son sus gentes, sus vecinos, sus
talleres... Es importante que
nuestros gobernantes defiendan
los intereses de la población y
que podamos recuperar nuestras
calles y casas”.

De igual manera piensa el an-
tropólogo procedente del “arra-
bal de los arrabales”, el barrio de
los Ángeles, Juan Sánchez-La-
fuente. Promotor del libro Histo-

rias de una vida, que recoge la
memoria de vecinos de la zona,
su testimonio es el sentir de un
barrio que promovió, por ejem-
plo, la peatonalización de San Ja-
cinto, “para que Triana tuviera su
plaza grande”, y que vio cómo
aquellos que se negaban y mani-
festaron contra ello hoy “se han
llenado de codicia provocando
una situación de abuso con la
inundación de veladores y los
precios al alza”.

Esta transformación de Triana,
que muchos vecinos de la zona
expresan que viene provocada
por la afluencia masiva de turis-
tas, también ha derivado en la
pérdida de gran parte de su iden-
tidad. “Las franquicias, al igual
que pasa con los edificios de nue-
va construcción que se están rea-

lizando, no guardan la arquitec-
tura del edificio o taberna típica
de Triana. En la calle Castilla te
encuentras tapas que podrías en-
contrar en cualquier parte del
mundo y, además, con una esté-
tica que resulta estridente”,
apunta Carmen González, vecina
de Alfarería.

Comerciantes, hosteleros y ve-
cinos sí coinciden en que el turis-
mo nunca ha sido un problema,
lo que para algunos sí es perjudi-
cial y preocupante es el tipo de
turismo que “invade” el barrio
“de despedidas de soltero, por
ejemplo”, con el agravante de la
de las dificultades de movilidad
tanto en la calle San Jacinto co-
mo sus aledaños. “Es alucinante
la que se monta todos los días en
el puente y en el Altozano. Por el
puente de Triana cada vez es más
difícil acceder al barrio. Está lle-
no de turistas que muchas veces
pasan en excursiones en bicicle-
ta o en patinete. Se mezclan los
que van andando, los que se de-
tienen para hacer una foto y, ló-
gicamente, se acaba invadiendo
el carril bici. Al llegar al Altoza-
no, los taxis muchas veces no tie-
nen donde parar y lo hacen don-
de pueden. Alguna vez he visto
cómo han estado a punto de atro-
pellar a algún turista”, relata
Marta, que vive desde hace unos
meses en la calle Castilla.

Del otro lado, los que ven en el
turismo de masas un revulsivo
que no hay que dejar escapar.
Manolo García vende garrapiña-
das al principio del puente de Isa-

La turistificación de Triana
divide a comerciantes y vecinos

TURISMO | LOS EFECTOS DE LA AFLUENCIA MASIVA DE TURISTAS EN EL ARRABAL

●La convivencia se complica en el
barrio, donde los precios se disparan,
el ruido es constante y lamovilidad
se atraganta;mientras, los negocios
agradecen el transcurrir de foráneos

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA Y JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Un grupo de turistas en bicicleta cruzan el puente de Triana en dirección al Altozano.

Turistas, manteros, peatones y bicicletas se cruzan en la calle San Jacinto.
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bel II en su puesto Garrapiñadas
Hugo. Desde hace unos ocho
años, sus ventas han crecido un
50%, “sobre todo, por el turismo
nacional, aunque también mu-
chos franceses, italianos, alema-
nes, portugueses... La vida está al
alza, pero eso no es culpa del tu-
rismo. El turismo trae riqueza”.

La farmacia es otro de los pun-
tos donde el turista se refugia
cuando necesita crema solar,
apósitos para las ampollas o an-
tihistamínicos para la alergia.
“También preguntan mucho por
los test de antígenos, pero los
tengo que derivar a clínicas por-
que lo necesitan para regresar a
su país de origen”, cuenta María
del Carmen Soriano, farmacéuti-
ca de la Farmacia Santa Ana en el
Altozano. Como vecina de la ca-
lle Castilla afirma que el “turismo
es vital para la supervivencia de
los comercios y bares que comen
de ello. Es una zona turística y co-
mo tal hay que aceptarlo. A mí no
me molestan”.

Centro neurálgico de las com-
pras, el Mercado de Triana es
uno de los puntos que más ha
modificado sus características y
renovados negocios, transmu-
tando puestos de alimentación
por bares en gran parte. A la en-
trada se encuentra Floristería
Antonio, regentada por Antonio
y Gloria durante 40 años. Ambos
reconocen que su negocio es de
los pocos que, en la actualidad,
“no vive del turismo” y que con
el paso de los años han visto
“perder la idiosincrasia de Tria-

na”. Sin embargo, el Mercado de
Triana es un auténtico hervide-
ro de turistas interesados en ad-
quirir productos típicos, tales
como el jamón ibérico. “El mer-
cado ha ido cambiando pero a
mejor, y Triana también”, afir-
ma Israel Bernal, de Charcutería
Los Bernales, que añade: “En
Triana cada vez hay más gente
mayor, como nos quinten el tu-
rismo a ver qué hacemos”.

Llama la atención el paso con-
tinuo de turistas por el puesto de
especias. Un reclamo para los fo-
rasteros que en sus países de ori-
gen las encuentran a más del do-
ble del precio que aquí. Miguel
Ángel Montero está al frente del
mismo desde hace 15 años. “Un
gramo de azafrán lo vendo a 6
euros y en Estados Unidos, por

ejemplo, está a 50 dólares”. Es el
propio Miguel Ángel quien nos
descubre el espacio que ocupa en
el mercado un taller de cocina
andaluza para turistas. Allí les
enseñan los platos típicos de
nuestra tierra y los cocinan en di-
recto. “El reservado cuesta unos
500 euros”.

Más allá de la cesta de la com-
pra, son otros los negocios que,
gracias al turismo, ven aumen-
tar sus ganancias. En la calle San
Jacinto, la zapatería infantil
Pkes abrió hace unos meses y la
peatonalización les animó a
ello. “El 90% de nuestros clien-
tes son del barrio y muchos
agradecen que se haya abierto
un comercio tradicional y no
otro bar”, detalla Patricia Arma-
rio, quien afirma que abren los

mediodías y los fines de semana
por el transitar continuo de tu-
ristas que les proporcionan un
goteo continuo de compras.

También menos de un año lle-
va en la calle Castilla la librería
Banana Cómics, negocio especia-
lizado en el mundo del cómic que
ofrece algo distinto a esta zona
plagada de bares. Laura Tobío es
la encargada del negocio junto a
su pareja, José Luis Muñoz. En
cuanto a la saturación turística
de Triana, afirma tener el “cora-
zón dividido”, puesto que como
vecina vive el problema del enca-
recimiento de la vivienda pero
como comerciante le favorece:
“Los turistas siempre nos com-
pran para hacer regalos o algu-
nos de nuestros ejemplares que
tenemos en inglés”.

Los hosteleros también tienen
mucho que decir al respecto, y se
muestran favorables a la afluen-
cia masiva de turistas. Las Go-
londrinas (en la calle Pagés del
Corro) es la hermana joven del
tradicional bar de Antillano
Campos. Aquí explican que
“siempre” han trabajado con el
turismo y que siempre han segui-
do sirviendo el mismo producto
de calidad. Manuel Sayago es
uno de sus trabajadores y no ve
en el cliente foráneo ningún in-
conveniente. “Tiene que haber
de todo. Yo también como en
franquicias a veces”.

Casi 30 años lleva el bar Juan
Carlos abierto en la calle Febo.
En esta zona más alejada del cas-
co histórico de Triana el transcu-
rrir de turistas se diluye y es más
tranquilo. Hasta este bar, que hoy
regentan Alejandro Carranza e
Inmaculada Gutiérrez, se despla-
zan turistas, principalmente,
atraídos por su especialidad, el
queso (con más de 120 referen-
cias) y las cervezas internaciona-
les (11 tiradores de distintos ti-
pos y más de 40 referencias en
botellas), y por su buen posicio-
namiento en portales y redes. Pa-
ra Alejandro, “el turismo es posi-
tivo, y que se fomente a través de
grandes eventos como los con-
ciertos que este mes se están ce-
lebrando en Sevilla nos beneficia
a todos. Triana sigue siendo un
barrio con comercios tradiciona-
les, peluquerías, droguerías... Al
final, todos (turistas y trianeros)
podemos convivir”.

Taller de gastronomía sevillana para turistas en el Mercado de Triana.

Miguel Ángel Montero
Tienda de especias del Mercado de Triana

Laura Tobío.
Banana Cómics.

Antonio Miranda.
Floristería Antonio.

María del Carmen Soriano.
Farmacia Santa Ana.

Alejandro Carranza.
Bar Juan Carlos.

Patricia Armario
Zapatería Pkes

Israel Bernal
Charcutería Los Bernales
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Raquel Montenegro

Juan Espadas atendía el viernes
en la sede del PSOE de Sevilla la
quinta entrevista del día, tras ce-
lebrar una reunión con represen-
tantes del sector cultural y antes
de un acto en Cantillana. El día
antes había estado en Almería y
ayer celebraba en Cártama un mi-
tin junto a Pedro Sánchez. La
agenda de campaña socialista es
frenética, continuidad de una pre-
campaña en la que el candidato ha
acumulado kilómetros para au-
mentar su grado de conocimiento
y convencer a los indecisos y los
abstencionistas. Y para luchar
contra el mensaje de moderación
y voto útil que transmite el PP.
–Asegura que su aspiración co-
mo candidato es poder reeditar
un Gobierno como el de Sevilla,
enminoríaconapoyos...
–Así es.
–Pero encuesta tras encuesta,
los resultados no apuntan a ese
Gobierno.
–Parece que en estas elecciones
tengo que combatir las encuestas
en lugar de dedicarme a lo que es-
tamos haciendo, que es pedir a los
ciudadanos el voto, explicar y dar-
les argumentos de por qué el Go-
bierno del señor Moreno Bonilla
no tiene un balance de gestión ni
medianamente razonable como
para pedir de nuevo la confianza.

Sobre todo porque tengo un pro-
yecto de gobierno más ambicioso,
desde el punto de vista económi-
co, social, de lo que necesita An-
dalucía.
–Insta al PP a que deje gobernar
al PSOEsi es elmás votado, pero
se niega a abstenerse para que
gobierneelPP. ¿Noescontradic-
torio?
–Fue Feijóo quién planteó dejar
gobernar a la lista más votada, ni
siquiera Moreno Bonilla se ha em-
pleado en pedirlo porque sabe que
él no respetó al más votado en
2018. Lo que digo es si el señor
Moreno esta vez dejaría al PSOE si
fuera la lista más votada. Y lo digo
porque a quien preguntan cons-
tantemente es a mí, porque dan
por buenas las encuestas. Y las en-
cuestas son encuestas. Si contesto
a esa pregunta, estoy desorientan-
do a los votantes, porque de algu-
na manera parece que reconozco
que el resultado será ese. El votan-
te tiene en este momento en su
mano cuál será el Gobierno de An-
dalucía. Puede decidir claramen-
te que si no quiere un gobierno
con la ultraderecha a quien tiene
que votar es al PSOE. Porque si no
quieres a Vox en el gobierno y vo-
tas al PP te puedes encontrar con
un gobierno PP-Vox. Estamos tra-
tando de movilizar a quienes no
fueron a votar en las últimas elec-
ciones, quienes lo están pasando
mal. Lo que pedimos a los andalu-

ces, sobre todo a los que más nece-
sidades tienen, que necesitan un
gobierno comprometido social-
mente, es que vayan a votar. La
derecha no ha creído nunca en los
servicios públicos.
–Hace unos días Adriana Lastra
reconocía que el electorado del
PP está hipermovilizado y el del
PSOEestadespertando. ¿Quéha
pasado para que haya esa falta
demovilización?
–Yo el nivel de movilización lo mi-
do el día de las elecciones, porque
a mucha gente se le pregunta me-
ses antes si va a votar y no sabe.
Soy más cauto. La cuestión aquí es
que la irrupción de Vox en el pano-
rama con una forma de hacer po-
lítica muy destructiva, muy gene-

radora de confrontación, nos ha
llevado a un PP que está alerta
porque ve que la ultraderecha es-
tá creciendo a costa suya. En las
derechas hay un nivel de movili-
zación y agitación interna impor-
tante porque, a poco que se mue-
ve una, se trasvasa voto. Por parte
de la izquierda tengo que recono-
cer que por primera vez llegamos
a unas elecciones sin estar en el
gobierno y esto genera una per-
cepción diferente en la militancia.
Llevamos muchos meses en que el
aparato de propaganda del señor
Moreno Bonilla ha estado contan-
do un relato de Andalucía que no
se corresponde con la realidad.
Eso genera desmovilización, que
todos los días te digan algo que no

es lo que tú ves pero es lo que te di-
cen que está pasando. La izquier-
da se moviliza cuando ve que es-
tán en peligro derechos o conquis-
tas logradas por la ciudadanía. Es-
pero que en este momento esa sea
la reacción cívica de la ciudadanía
y vaya a votar al PSOE para parar
a Vox y al PP, que tengo la convic-
ción de que van juntos a las elec-
ciones.
–¿Le preocupa que haya un tras-
vasedevotodelelectordecentro
alPPparaquetengaunamayoría
suficiente?
–Creo que no se va a corresponder
con lo que ocurrirá. Un votante de
centro moderado puede incurrir
en el error de pensar “votemos al
moderado Moreno Bonilla” para

JuanEspadas
Candidato del PSOE a la Presidencia de la Junta de Andalucía

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Juan Espadas, el viernes en la sede del PSOE.

●El socialista insiste en que el voto
al PSOEes el único que frenará a Vox
● “Tengo un proyecto de gobierno
más ambicioso” queMoreno

“La izquierda
se moviliza
cuando ve
peligrar
sus derechos”
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19J ELECCIONESAUTONÓMICAS EL REPORTAJE

F. J. Cantador CÓRDOBA

“Hay que dar a conocer mejor la
caza a la sociedad para que nadie
se la apropie porque no tiene ideo-
logía”. Son palabras del candidato
del PP a la reelección como presi-
dente de la Junta, Juanma More-
no, después de entrevistarse en la
campaña con el presidente de la
Federación Andaluza de Caza, Jo-
sé María Mancheño. Y es que la ca-
za se ha colado de lleno en la cam-
paña y los distintos partidos que
optan a tener representación en la
Cámara están tomando posiciones
al respecto porque saben que los
cazadores de la región represen-
tan unos 256.000 votos.

Moreno defendió
que entre los benefi-
cios de la actividad ci-
negética está el hecho
de que “sirve para fijar
a la población en el te-
rritorio; da empleo a
45.000 personas en
Andalucía; genera 71
millones de euros de
beneficio, y es una ac-
tividad que es clave
para el desarrollo del
mundo rural, donde
vive el 66% de la po-
blación andaluza”.

Casi al mismo tiem-
po, los socialistas de
Andalucía destacaban
su “firme compromiso
con la caza tal y como
queda recogido en el
programa de gobier-
no 2022”. El secreta-
rio de Transformación
Económica y Digital
del PSOE de Andalu-
cía y miembro de la
candidatura socialista
por Sevilla, Gaspar
Llanes, resaltó que “la
promoción de la caza
es una de las compe-
tencias exclusivas de
la comunidad autóno-
ma y es por ello que los
sucesivos gobiernos
socialistas establecieron, junto
con el sector, una regulación que
ha permitido todos estos años con-
figurar y desarrollar una actividad
responsable, así como una buena
gestión que contribuya a conser-
var la flora y la fauna y que incre-
mente la biodiversidad”.

Todo ello en un contexto en el
que los cazadores están más movi-
lizados que nunca con el temor de
que la Ley de Bienestar Animal que
prepara el Gobierno de Pedro Sán-
chez y la reforma del código penal
les condenen a la desaparición, tal
y como ha denunciado Manche-
ño. Ese temor ha llevado a nivel
nacional a que las federaciones de
caza de todo el país destinaron en
total 1,4 millones de euros a fletar
1.185 autobuses para participar en
Madrid en la protesta por el mun-
do rural del pasado marzo.

También, movida por ese temor,
la Federación Andaluza de Caza
ha exigido a los partidos que con-
curren a las elecciones del 19-J que

se posicionen sobre el futuro de la
caza en Andalucía. Para ello, les ha
pedido su adhesión a un Pacto An-
daluz por la Caza, un documento
que bajo el hastag #LaCazaTam-

biénVota compromete los objeti-
vos a alcanzar por el Gobierno an-
daluz en la próxima legislatura pa-
ra garantizar el futuro de la activi-
dad cinegética en la comunidad
autónoma. Esos objetivos pasan

por la protección y recuperación
de la caza menor, la promoción y
difusión de los valores sociales y
económicos de la caza en Andalu-
cía, la defensa activa del silvestris-
mo, apostar por la socialización de

la caza, la apuesta por la investiga-
ción científica aplicada a la caza,
la protección de la identidad de la
caza andaluza y más recursos pa-
ra el Instituto Andaluz de Caza. De
momento, el líder del PP andaluz
ya ha suscrito ese pacto.

“A través de nuestra particular
campaña #LaCazaTambiénVota,
les manifestamos a cada uno de los
partidos la necesidad que tenía-
mos de sentarnos con ellos para
hablar de los problemas que nos
afectan y las necesidades que tene-
mos y la verdad es que la acogida
ha sido muy buena porque hemos
cerrado ya encuentros con tres de
los candidatos”, destaca el presi-
dente de la Federación Andaluza
de Caza. Esos tres candidatos son,
además de Juanma Moreno, Ma-
carena Olona (Vox) y Juan Espa-
das (PSOE). Están concretando un
encuentro con Inmaculada Nieto
(Por Andalucía) y les queda cerrar
los de Juan Marín (Cs) y Teresa
Rodríguez (Adelante Andalucía).

“Están siendo muy receptivos y
estamos muy satisfechos, porque
prácticamente los partidos más
importantes quieren hablar con
nosotros de caza”, puntualiza
Mancheño. “Juanma Moreno ha
firmado el pacto sin ningún tipo de
problema”, añade.

Mancheño asegura, como Mo-
reno, que la caza no tiene ideolo-
gías y que la receptividad de los

partidos con respecto a los proble-
mas de los cazadores la van a valo-
rar y medir con la adhesión o no al
pacto. “Nosotros lo tenemos muy
claro, la caza está viviendo mo-
mentos muy complicados en An-

dalucía, pero sobre todo a nivel na-
cional, por los intentos que hay de
una parte del Gobierno del país de
cercenar la actividad, prohibirla,
restringirla, penalizarla y nosotros
lo que queremos ya son compro-
misos por escrito, que pasen de la
palabra a los hechos”, defiende.
Eso significa que, según destaca,
cuando llegue el final de la campa-
ña de las andaluzas “valoraremos
para nuestros afiliados quien se ha
comprometido y quien no, lo que
mediremos con la firma del pacto;
si un partido lo firma, entendere-
mos que está comprometido con la
caza andaluza”.

El objetivo de los cazadores an-
daluces es, a través de la campaña
#LaCazaTambiénVota, hacerles

ver a los partidos que a
nivel nacional “nos es-
tamos jugando mu-
cho”. Mancheño ase-
gura que confían en
que aquellas forma-
ciones que rubriquen
el Pacto Andaluz por
la Caza “hagan sus de-
beres, llamen a quie-
nes tengan que llamar
en Madrid del Gobier-
no central y les digan
que excluyan a la caza
de la Ley de Bienestar
Animal y de la refor-
ma del Código Penal,
que no la penalicen”.
“Queremos influir en
la tramitación de esos
dos proyectos legales
en las Cortes, que su-
pondrían en la prácti-
ca la prohibición de la
caza”, insiste.

Mancheño defiende
que los cazadores, “a
pesar de lo que dice el
sector animalista de
este país”, no son per-
sonas que estén en
contra del bienestar
animal, sino a favor.
“Les diría a los políti-
cos del Gobierno cen-
tral y a los políticos an-
daluces que la gran

mayoría de los cazadores somos
garantes del bienestar de nuestros
animales auxiliares, ya sean pe-
rros, ya sean reclamos de perdiz,
de acuática, ya sean aves de cetre-
ría...lo que no se puede es utilizar
una legislación para criminalizar
a una actividad como la nuestra”,
sostiene. Mancheño defiende que
a aquella persona, “sea cazador o
no lo sea”, que, por ejemplo, mal-
trate a un perro o lo abandone le
caiga todo el peso de la ley, “pero
evidentemente a quien respete la
legalidad ¿por qué se le va a tener
que criminalizar?, algo que se ha-
ce a través de esos dos proyectos”,
puntualiza. “A los políticos les in-
sisto en que los cazadores estamos
a favor del bienestar animal y no
somos criminales en potencia, ni
delincuentes, ni maltratadores, ni
somos gente que abandona a
nuestros animales. Les exigimos
que nos crean y que legislen sin pe-
nalizar al mundo de la caza”, de-
fiende Mancheño.

M. G.

Moreno acaricia a un perro tras su encuentro con dirigentes de la Federación Andaluza de Caza.

Los cazadores esperan
que los candidatos
suscriban el Pacto
Andaluz por la Caza

Demomento, sólo el
PP, Vox y el PSOE
han cerrado encuentros
con los cazadores

● Los cazadores semovilizan para que los distintos
partidos se comprometan a resolver sus problemas

La caza se cuela en la
campaña: en busca de
unos 256.000 votos
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D. J. G.

Los casi 12.000 alumnos que
se someterán desde el próxi-
mo martes a los exámenes de
Selectividad forman parte de
la última promoción de estu-
diantes del Bachillerato ac-
tual, que sufrirá importantes
cambios a partir de septiem-
bre, cuando se inicie un nue-
vo curso. Dichas modificacio-
nes obedecen al nuevo decre-
to que el Gobierno ha diseña-
do para esta etapa preuniver-
sitaria que, en el caso de la
provincia de Sevilla, ha ido
perdiendo alumnos los últi-
mos años a favor de la FP.

Una de las principales nove-
dades –y a la que se ha opues-
to la Junta de Andalucía– es
que se podrá titular en Bachi-
llerato con una asignatura
suspensa, siempre que se
cuente con el visto bueno del
claustro de profesores que ha
se ha encargado de la evalua-
ción del alumno. Por tanto, un
estudiante con una materia

sin superar se podrá presentar,
en principio, a la Selectividad de
2024, que es cuando llegarán a
dichas pruebas la promoción del
nuevo Bachillerato que se inicia-
rá el próximo curso.

¿Cómo será la nueva Selectivi-
dad? Hasta entonces todo lo que
se barajan son hipótesis, pero a
buen seguro que distará bastan-
te del modelo actual. Ha de te-

nerse en cuenta una premisa im-
portante en el nuevo Bachillera-
to. Al alumno no se le evaluará
–como tampoco se hará en la
ESO– por contenidos, sino por
competencias, un término mil ve-
ces repetido los últimos años. Tal
concepto significa que no se es-
pera de un estudiante que ad-
quiere un conocimiento memo-
rístico y enciclopédico, sino que

sepa poner en práctica el saber
adquirido en el aula en un con-
texto determinado. Es decir, tras-
ladar los contenidos didácticos a
la realidad. La futura Selectivi-
dad, por tanto, habrá de eviden-
ciar que los aspirantes a entrar en
la universidad manejan esas
competencias. Un cambio que
habrá de reflejarse en el tipo de
examen y con apartados muy dis-
tintos a los actuales.

No es la única novedad del Ba-
chillerato que concierne a las
pruebas de acceso a la enseñan-
za superior. A partir del próximo
curso habrá cinco modalidades.
Las enseñanzas artísticas se divi-
dirán en dos. Por un lado, la rama
del diseño y las artes plásticas; y
por otro, las de música y artes es-
cénicas, que antes formaban una
sola modalidad, pese a sus im-
portantes diferencias. A ellas se
unirá otra modalidad que supone
una conciliación entre las carre-
ras de letras y ciencias. Es el Ba-
chillerato General, pensado para
los jóvenes que quieran estudiar
carreras que engloben ambos co-
nocimientos y no precisen de una
gran especialización. Aquí caben
los grados en Educación Infantil
o Primaria y el de Turismo, por
poner algunos ejemplos. La ofer-
ta de estas modalidades, aunque
está delegada a las autonomías
(que tienen un importante por-
centaje de decisión en los currí-
culos de las asignaturas), queda
siempre condicionada a la reali-
dad de cada instituto, en concre-
to, a la disponibilidad y perfiles
de su plantilla docente.

Otra de las modificaciones im-
portantes está relacionada con la
duración de la enseñanza poso-
bligatoria. El Bachillerato se po-
drá cursar en tres años y no sólo
en dos, como ahora. De esta for-
ma, se facilita que un joven com-
pagine dichos estudios con otro
tipo de formación, como la de de-
portista de élite.

D. S.

Estudiantes repasan antes de las pruebas.

● El nuevo modelo

aprobado por el

Gobierno supondrá

cambios futuros

en la Selectividad

La última promoción
de un Bachillerato que
cambiará en septiembre

LAS CLAVES

5

COMPETENCIAS

Adiós al conocimiento
“memorístico”
La nueva Selectividad habrá de
adaptarse al principal criterio de
evaluación en el Bachillerato. Ya
no se calificará al alumno por re-
tener en lamemoria los conteni-
dos aprendidos en el aula y lue-
go plasmados en un examen, si-
no que dicho saber habrá de apli-
carlo a contextos y casos con-
cretos. Es lo que se denomina el
aprendizaje en competencias.

SUSPENSOS

El alumno podrá titular con
unamateria sin superar
Es uno de los aspectos del nuevo
decreto del Bachillerato aproba-
do por el Gobierno de Pedro Sán-
chez al quemás se ha opuesto la
Junta de Andalucía. A partir del

próximo curso, los alumnos que
acaben el Bachillerato podrán ti-
tularse de esta enseñanza con
unamateria suspensa, siempre
que cuente con el visto bueno
del claustro de profesores, lo
que otorga validez para presen-
tarse a la Selectividad.

MODALIDADES

El Bachillerato General
y dos artísticos
Es otra de las novedades del
próximo curso. A lasmodalida-
des actuales se sumará el Bachi-
llerato General, para carreras
que no requieren de un conoci-
miento tan específico en ciencias
o letras. Además, el Bachillerato
de Artes se divide en dos: el de
artes escénicas ymusicales, y el
de diseño y artes plásticas. Esta
enseñanza posobligatoria se po-
drá estudiar en tres cursos.
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El objetivo indiscreto

Si hay que vestirse de chef moderno, se viste uno de chef moderno
y si hay que presidir una procesión, se preside una procesión. En es-
tos tiempos en los que la imagen vale más que nunca y en los que
hay que estar en todo sitio para que se hable de uno, el alcalde de
Sevilla, Antonio Muñoz, no lo duda y exprime su agenda al máximo

para que nadie lo eche en falta en sus actos. Se trata, ni más ni me-
nos, que de cumplir con una de las obligaciones del cargo que ocu-
pa: mantener una presencia en la ciudad y apoyar con ella las ini-
ciativas que surgen de su sociedad. En este caso se trata del Día
Mundial de la Tapa. Y lo que haga falta...

Lo que haga falta
JUAN CARLOS VÁZQUEZ
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M
E dijo hace ya algunos años un
viejo presidente de Diputación,
socialista por más señas, que el
día que su partido perdiera la de

Sevilla, sería la señal inequívoca de que el
PSOE estaba sin constantes vitales y con
muy difícil resucitación. Todavía no ha pa-
sado, pero ojo a los resultados que salgan el
domingo que viene en muchas localidades
de la provincia donde hasta ahora nadie ha
osado poner en cuestión la hegemonía so-
cialista. Porque el análisis tenía mucho más
que ver con los pueblos medianos y peque-

ños que con la capital. En la capital las cosas
han sido siempre diferentes y de hecho por
la Alcaldía han desfilado ya los partidos que
han tenido peso. La realidad social y econó-
mica es muy heterogénea y esa heterogenei-
dad termina trasladándose a sus institucio-
nes y a su vida política. Pero en muchos pue-
blos el PSOE ha ejercido desde principios de
la década de los ochenta un papel similar al
que ejerció, en sus mejores tiempos, el PRI
mexicano de Díaz Ordaz o de López Porti-
llo. Un poder generosamente regado con di-
nero público desde las instituciones contro-
ladas por el mismo partido y que, simple-
mente, no se cuestionaba porque significa-
ba puestos de trabajo y prosperidad. Esa ba-
se municipal le daba a los socialistas la pro-
yección política que necesitaban para hacer
de Sevilla uno de sus feudos indiscutidos. Y
así, mandato tras mandato, hasta ahora.

Pero el cambio político que se produjo

en Andalucía en las elecciones de 2018 se
combinó, de una forma explosiva para los
intereses del PSOE en Sevilla, con el trau-
mático proceso de defenestración de Su-
sana Díaz, con la falta de presencia de una
oposición digna de ese nombre en el Par-
lamento andaluz y con las estrambóticas
alianzas de Pedro Sánchez para mantener
el poder en Madrid. Intente explicar en
cualquier pueblo de la provincia que en
los años horribles exportaba guardias ci-
viles al País Vasco que la alianza con Bil-

du es un signo de progreso y verán lo que
es bueno.

De todo este cóctel letal el elemento más
determinante ha sido el primero. Y lo ha si-
do porque se ha demostrado que da igual
quien esté en San Telmo: al final, el dinero
que tenía que llegar, llega en forma de sub-
venciones y subsidios idénticos y los cen-
tros de salud y los colegios funcionan tan
bien o tan mal como antes. Y eso ha hecho
desaparecer el factor del miedo. La pérdi-
da de la Junta no ha supuesto el trauma so-
cial que muchos habían pronosticado si la
derecha llegaba a las instituciones que los
socialistas habían conformado a su imagen
y semejanza. Por todo ello, las elecciones
del domingo en la provincia de Sevilla pue-
den suponer un final de ciclo que anuncien
cambios todavía más profundos para las
municipales de dentro de un año. Aunque
esto todavía está por ver.

CONSTANTES VITALES

Alto y claro

JOSÉ ANTONIO
CARRIZOSA

jacarrizosa@diariodesevilla.es

5

Se ha demostrado que da
igual quién esté en San
Telmo: el dinero que tenía que
llegar a los pueblos, llega

Director de
Diario de Sevilla
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El microscopio

EXONERADO

A
ÑO y medio ha tenido que pasar desde el chusco inciden-
te del día de Reyes de 2021 en un restaurante del Parque
de los Príncipes para que el concejal Juan Carlos Cabre-
ra vea alejarse definitivamente la sombra de un procedi-

miento judicial contra él por unos hechos que, insiste la instruc-
tora, en caso de haberse producido nunca deberían de haber da-
do lugar a una denuncia penal. Lo cierro es que, por una denun-
cia de Vox, el concejal Cabrera ha atravesado una situación incó-
moda desde el punto de vista personal y nefasta para su carrera
política y sus legítimas aspiraciones personales.
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 España

 9 843 EUR (10,352 USD)

 166,29 cm² (26,7%)

 3017 EUR (3173 USD) 

S
eguro que saben que el 

Banco de España revisó a la 

baja sus estimaciones de 
crecimiento para la 

economía española la semana 

pasada. Difícilmente se les pueden 

haber escapado los titulares que 

estos días han resumido el 

informe de la entidad. Con 

independencia de cuánto y por 

qué hayan sido estas revisiones, lo 

más notable probablemente haya 

sido el tono con el que se ha 

tratado la información. Es verdad 

que se va a crecer menos, pero el 

crecimiento esperado está lejos de  

los escenarios que se infieren de la 

forma en la que se trata la noticia. 

Un 4,1% es menos de lo que se 

esperaba hace dos meses –fecha 

de la última revisión– y bastante 

menos de lo que pensábamos que 

íbamos a crecer a principios de 

año –casi dos puntos–, pero sigue 

siendo un 4,1%. Y crecer más de un 

4% está lejos de los escenarios de 

recesión que se dan por desconta-

dos por parte de muchos de los 

creadores de opinión de este país.  

Evidentemente no es un escena-

rio exento de riesgos –y eso es en 

parte, recordémoslo, lo que ha 

llevado a esa revisión a la baja de 

las estimaciones–, pero no concuer-

da para nada con el estado de 

opinión general que se ha instalado 

en el que parece del todo inevitable 

que volvamos a visitar el infierno 

de la recesión. Una vez más los que 

tratamos de mirar los datos con 

cierta asepsia pasamos por 

optimistas impenitentes que 

vivimos muy lejos de la realidad. 

Pero la realidad es la que vemos 

todos los días en las estadísticas 

económicas, que son con las que 

trabaja el Banco de España y que le 

han llevado a estimar que este año 

vamos a crecer ‘solo’ un 4%, que 

será mucho o poco según se quiera 

mirar pero, desde luego, no es un 

dato que se puede describir como 

recesivo.  

En el colmo del absurdo, algunos 

de los que vaticinan la nueva bajada 

a los infiernos son los que despotri-

can de que suba el precio de las 

casas o de los alquileres, o de que no 

haya mano de obra en la hostelería, 

la construcción o el transporte. 

Parecen no darse cuenta de que es 
una contradicción en los términos. 

En una economía al borde de la 

recesión no se baten récords en las 

cifras de turismo, ni se construyen 

más casas, ni se vuelve a niveles de 

concesión de hipotecas no vistos en 

muchos años.  

Siempre ha existido una 

desconexión entre la realidad 

económica –la de los números– y 

la percepción que en general se 

tiene de la situación. Sin embargo, 

la polarización tan extraordinaria 

entre lo que estamos viendo en las 

estadísticas y el pesimismo de los 

titulares no tiene precedentes. 

Como se ha tratado el informe del 

Banco de España de la semana 

pasada es un muy buen ejemplo.

Titulares frente a realidad
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 Diario de Sevilla  General, 28

 Prensa Escrita
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 13 983

 72 000
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 País
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 V.Publicitario

 13/06/2022

 España

 13 820 EUR (14,535 USD)

 460,53 cm² (73,9%)

 3288 EUR (3458 USD) 

Ángel Recio MÁLAGA

El 75% de la superficie en la pro-
vincia de Málaga tiene un riesgo
alto de desertificación, que no es
que avance el desierto como algu-
nos creen sino la pérdida progre-
siva de calidad del suelo hasta
que se muere y no es capaz de
producir nada. El cambio climáti-
co tiene mucho que ver y la situa-
ción va a peor, como demuestra el
hecho de que cada vez el tiempo
meteorológico esté más inesta-
ble, combinando lluvias torren-
ciales con sequías, noches tropi-
cales, etcétera.

La sociedad y las administracio-
nes se están empezando a poner
las pilas y a sensibilizarse sobre la
importancia de que haya expertos
que investiguen qué pasa con los
suelos. Y ahí Málaga tiene la suer-
te de contar con uno de los princi-
pales laboratorios de España. Se
llama laboratorio de Geomorfolo-
gía y Suelos, está situado en el
edificio Ada Byron en la amplia-
ción de la UMA, trabajan diaria-
mente en él 25 personas y está di-
rigido por el catedrático de Geo-
grafía José Damián Ruiz Sinoga.
Tiene muchos proyectos en mar-
cha, la mayoría financiados con

fondos europeos, y no paran de
crecer hasta el punto de que las
instalaciones se les están empe-
zando a quedar pequeñas.

“El laboratorio nació hace 24
años con un equipo modesto en el
departamento de Geografía. Des-
de hace unos años está habiendo
un aumento de la sensibilidad so-
cial a estos temas y se puede ver
en que antes pedíamos proyectos
y no nos lo daban y ahora sí”, ex-
plica Ruiz Sinoga. La realidad es

palpable. Antes analizaban el sue-
lo con proyectos de la parte orien-
tal andaluza y ahora de toda la co-
munidad. También trabajan codo
con codo con otros laboratorios
nacionales e internacionales y co-
laboran en proyectos con profe-
sionales de la República Checa o
Cuba, entre otros países. Hasta
tienen muestras de suelo del Árti-
co para analizarlas. “Gracias al
equipo de investigadores que te-
nemos hemos podido adquirir
una gran infraestructura para es-
tudiar muestras, lo que nos per-
mite ser punteros a escala andalu-
za y española en equipamiento”,
detalla Marina López, la investi-
gadora encargada de que todo es-
té bien organizado en el laborato-
rio, algo que no es nada sencillo
cuando están inmersos en varias
investigaciones a la vez y tienen
más de 2.000 muestras.

En este laboratorio hay cuatro
grandes líneas de investigación
sobre el suelo: degradación, res-
tauración, calidad y agua.

El catedrático Juan Francisco
Martínez fue el primero que se su-
mó al equipo de Ruiz Sinoga allá
por el año 2000 y dirige los estu-
dios sobre la degradación del sue-
lo. “Es una línea de trabajo funda-
mental porque te permite conocer
de primera mano cómo está la ba-
se para los ecosistemas naturales,

agrícolas o ganaderos”, subraya.
Analizan la degradación del

suelo a través de una serie de indi-
cadores siempre con el horizonte
del cambio climático pues hay que
tener en cuenta que cualquier pro-
ceso que implique la degradación
de un suelo afecta a los ecosiste-
mas y al rendimiento agrícola.

En estos momentos están anali-
zando muestras de suelo de los
parques naturales de Sierra de las
Nieves, Alcornocales y Cabo de
Gata. Otro de los proyectos del la-
boratorio es hacer una cartografía
de la degradación del paisaje y un
muestreo en diversas zonas del
parque nacional de Sierra de las
Nieves. También ponen el foco en
los cambios de uso del suelo en los
procesos geomorfológicos. “To-
dos los cambios de suelo tienen
una repercusión. Si, por ejemplo,
en los montes quitas olivos y po-
nes aguacates hay una repercu-
sión en el suelo, en el paisaje y en
otros recursos como el consumo
de agua. Estamos viendo que en
Almería o Murcia se están aban-
donando cultivos y algunos de
esos suelos se restauran rápido y
otros se erosionan mucho y ahí
entran otros aspectos en juego co-
mo la despoblación”, explica Ruiz
Sinoga.

El sur de España es un
laboratorio de cambio
climático y es
preocupante”

José Damián Ruiz Sinoga
Director del laboratorio

Punteros en el estudio del suelo

INVESTIGACIÓN | EL DÍA A DÍA EN EL LABORATORIO DE GEOMORFOLOGÍA Y SUELOS DE LA UMA

Si lluevenmásde10
litros en10minutos en
elmismositio el suelo se
desplaza y seerosiona”

José Antonio Sillero
Investigador

REPORTAJE GRÁFICO: JAVIER ALBIÑANA

Varios de los investigadores que forman el equipo liderado por José Damián Ruiz Sinoga.

●El laboratorio deGeomorfología y Suelos de la UMA
cuenta con 25 investigadores y es uno de losmás
importantes del país●Advierten de que el 75%de los
suelos enMálaga están en “riesgo alto” de desertificación

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 29

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/06/2022

 España

 13 820 EUR (14,535 USD)

 453,76 cm² (72,8%)
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Todos los proyectos se retroa-
limentan aunque Paloma Hueso,
que fue la segunda en entrar en
el laboratorio, es la principal es-
pecialista en materia de restau-
ración de suelos. Aparte de cola-
borar en las investigaciones
mencionadas anteriormente, es-
tán haciendo un diagnóstico so-
bre la calidad del suelo en el
campus de Teatinos para ver la
posibilidad de plantar vegeta-
ción. “Con imágenes satélite he-
mos visto los indicadores de de-
gradación y hemos comprobado
que estos suelos necesitan que se
les ayude a mejorar su estructu-

ra y conservación”, señala Hue-
so. Esos suelos son ahora impro-
ductivos para poner vegetación,
pero se trabaja en posibles solu-
ciones. “Hay suelos, por ejem-
plo, que no infiltran el agua y ha-

ce falta que lo hagan , algo que se
puede conseguir añadiéndole
materia orgánica como estiércol
o paja”, afirma.

El masivo consumo de agua de
productos subtropicales en la
Axarquía -cuyo pantano además
tiene apenas un 16% de ocupa-
ción- es una de las grandes preo-
cupaciones de los agricultores y
de los investigadores. “En la Axar-
quía se está cultivando por enci-
ma de los recursos de agua dispo-
nibles y eso puede provocar una
salinización de los acuíferos. Pero
luego hay miles de personas vi-
viendo gracias a la plantación de
aguacates, por lo que hay que bus-
car un equilibrio y que se involu-
cre todo el mundo para defender
realmente la sostenibilidad”, ase-
gura Ruiz Sinoga.

La investigación puede ayudar
y en ello están. Los profesionales
de este laboratorio y los de La Ma-
yora están trabajando juntos para
optimizar el riego de los aguaca-
tes con el objetivo de trasladarle a

la raíz la cantidad
de agua que real-
mente necesita y
no desperdiciar.
“El sistema de rie-
go por goteo fue

avance, pero el
agua se queda en la

superficie y esto se-
ría dar un paso más,

regando solo la raíz”,
puntualiza Ruiz Sinoga.

Han puesto sondas de hume-
dad en el suelo para ver cuánta
agua precisa cada planta en con-
creto y se comprobará la calidad y
el calibre de cada fruto, aunque el
director del laboratorio de Geo-
morfología advierte de que los re-
sultados pueden darse en tres o
cuatro años.

Cuando llueve, el suelo se des-
plaza y eso genera erosión y degra-
dación. José Antonio Sillero,
miembro del equipo, ha hecho una
tesis sobre esta temática y ha podi-
do comprobar que “con lluvias a
partir de 10 litros en diez minutos
en el mismo sitio ya hay evidencias
de que se producen movilizaciones
de suelo”. Cuando hay lluvias to-
rrenciales, como se han visto en es-
ta provincia, de 100 litros o más
por metro cuadrado en apenas una
hora ya se pueden imaginar las
consecuencias.

“El sur de España es un labora-
torio de cambio climático porque
en 300 kilómetros tenemos desde
zonas con desiertos en Almería a
otras donde llueve diez veces más
como Grazalema”, expone Ruiz
Sinoga, quien indica que “el Medi-

terráneo es una zona especial-
mente sensible”. Llevan más de 20
años investigando y, aunque siem-
pre ha habido inundaciones u olas
de calor, reconocen que “todos es-
tos conceptos de inundaciones, se-
quías, noches tropicales, etcétera
no los manejábamos tanto hace
unos años y ahora vemos, por
ejemplo, que las precipitaciones
son más agresivas”. Según este ex-
perto, la situación es “preocupan-
te porque lo estamos normalizan-
do y hemos de adaptarnos a las
nuevas condiciones que ya se es-

tán produciendo por el cambio cli-
mático, y una prueba más que evi-
dente la tenemos en la sucesión de
incendios forestales, como el de
esta semana en Pujerra, que es una
de las causas que en estos ecosiste-
mas mediterráneos contribuye
más a incrementar los procesos de
desertificación”

El 17 de junio es el Día Mundial
de Lucha contra la Desertificación
y la Sequía. En una zona como Má-
laga nos toca de lleno, aunque
afortunadamente hay investigado-
res punteros como los de este labo-
ratorio universitario que trabajan
para que los suelos puedan tener
una mejor calidad.

Están cartografiando la
degradación del paisaje
del parque nacional de
Sierra de las Nieves

Trabajan cómooptimizar
el riego en los aguacates
yendo a la raíz junto a
expertos de LaMayora

El equipo tiene numerosos proyectos en marcha.

Uno de los investigadores en pleno trabajo.

Varias muestras

de suelo.

En este laboratorio trabajan con más de 2.000 muestras.
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